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Петр Лихоманов, 
Александр Васильев

УКРАИНСКАЯ армия — это уже 
не армия, это иностранный леги-
он, в данном случае иностран-
ный натовский легион, который, 
конечно, не преследует целей на-
циональных интересов Украины. 
Там совсем другие цели, и связа-
ны они с достижением геополи-
тических целей сдерживания 
России, что абсолютно не совпа-
дает с интересами украинского 
народа. 

Такую оценку происходящих 
на Украине событий дал на 
встрече со студентами Нацио-
нального минерально-сырьевого 
университета «Горный» прези-
дент России Владимир Путин. 
«Мы часто говорим: украинская 
армия, украинская армия. На са-
мом деле кто там воюет? Там 
действительно частично офици-
альные подразделения воору-
женных сил, но в значительной 
степени это так называемые «до-
бровольческие националистиче-

ские батальоны», — считает глава 
государства.  

По мнению российского лиде-
ра, «киевские власти отказыва-
ются идти по пути мирного уре-
гулирования, не хотят решать 
политическими средствами». А 
мирную передышку Киев ис-
пользовал исключительно для 
перегруппировки и опять начал 
военные действия. 

Как считает Путин, на Украи-
не происходят «трагические со-
бытия, по сути, гражданская 
война, и уже многие это прекра-
сно понимают».  Тот факт, что 
многие жители Украины уклоня-
ются от мобилизации, старают-
ся переехать в Россию, переси-
деть здесь какое-то время, пре-
зидент считает правильным ре-
шением. «Их просто толкают 
туда, как пушечное мясо, под 
пули», — объяснил отношение к 
этим людям Путин. В соответст-
вии с новым законом, граждане 
Украины не могут нахо-
диться на территории 
РФ более 30 суток. 

ГЕОПОЛИТИКА Так кто же воюет 
под флагом украинской армии?

Натовский легион 
рвется к Донбассу

Татьяна Зыкова

ПОКУПКИ, сделанные в зару-
бежных интернет-магазинах, 
могут подорожать. На сколько? 
Об этом мы узнаем в феврале. 

Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) планирует со-
гласовать общий для стран Евра-
зийского экономического союза 
России, Белоруссии, Армении и 
Казахстана порог беспошлинно-
го ввоза товаров в посылках. И 
для нашей страны он может ока-
заться ниже, чем сейчас. Зато 
транзитный ввоз личного имуще-
ства и авто для льготных катего-
рий граждан Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) значи-
тельно упростился, сообщили 
«РГ» в Евразийской экономиче-
ской комиссии. Речь идет о пере-

селенцах, беженцах и диплома-
тах. Их имущество освобождено 
от уплаты таможенных пошлин, 
налогов по месту проживания. 

Какие еще новшества ждут 
нас на таможне, «РГ» рассказал 
министр по таможенному со-
трудничеству ЕЭК, руководи-
тель рабочей группы по подго-
товке Таможенного кодекса Ев-
разийского экономического со-
юза Владимир Гошин.

С 1 января мы живем в Евразий-
ском экономическом союзе. Что 
это нам дало? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Наши граждане 
могут теперь ездить в Армению, 
как и граждане Армении на тер-
риторию союза,  без 
прохождения таможен-
ных процедур.

ТАМОЖНЯ Чьи автомобили и суда 
освободили от пошлин и когда 
подорожает интернет-торговля

На все четыре 
страны
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Контакты В случае возобновления санкций против 
 делегации Россия покинет сессию ПАСЕ досрочно

С ПАСЕ?

Анастасия Скорондаева

В 
медиацентре «Российской 
газеты» состоялась презен-
тация портала Года литера-

туры в России-2015. С этой ми-
нуты все желающие могут найти 
все самое интересное: книжно-
литературные новости, репорта-
жи из усадеб писателей, ин-
тервью с финалистами литера-
турных премий и многое другое 
по адресу godliteratury.ru.

Сайт — для издателей и писате-
лей, но, конечно, в первую оче-
редь для вас, дорогие читатели.

На презентацию нового пор-
тала приехали руководитель Ро-
спечати Михаил Сеславинский, 
его заместитель Владимир Григо-
рьев. Здесь и директора крупных 
книжных магазинов Марина Ка-
менева и Борис Есенькин, писа-
тели Ольга Славникова, Павел 
Басинский, Владислав Отрошен-
ко. Здесь и директор издательст-
ва «Время» Борис Пастернак, и 
главный редактор «Мо-
лодой гвардии» Андрей 
Петров,..

Татьяна Замахина, Страсбург

В
чера открылась сессия 
Парламентской Ассам-
блеи Совета Европы 
(ПАСЕ), которая обеща-
ет стать одной из самых 

драматичных в истории отноше-
ний российских и европейских 
парламентариев. Сразу после от-
крытия сессии Великобритания 
поставила вопрос о повторном 
введении против России санкций. 
Решение обсудить этот вопрос 
было поддержано, сами дебаты 
отложены на среду, 28 января. В 
нашей делегации надеются, что 
здравый смысл возобладает. В то 
же время глава Комитета Госдумы 
по международным делам Алек-
сей Пушков заявил, что в случае 
возобновления санкций против 
делегации Россия покинет сессию 
ПАСЕ досрочно. 

Для поддержки антироссий-
ской позиции намеренно созда-
вался подходящий информацион-
ный фон. Так, в здании Совета Ев-
ропы, где проходило заседание, 
можно было получить листовки с 
большой надписью о «нарушении 
России международного права в 
украинском кризисе», «полити-
ческих заключенных и террито-
риальной аннексии». Напротив 
здания, где открылась сессия 
ПАСЕ, были вывешены антирос-
сийские лозунги и карикатуры.  
Председатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов и его первый зампред 
Иван Мельников подверглись на-
падению вблизи здания Совета 
Европы. 

«Было нападение на нас с Ген-
надием Андреевичем, — сказал 
Мельников журналистам. — Были 
толчки и броски». Парламента-
рий уточнил, что атаку предпри-
няли два русскоговорящих муж-
чины, упоминавшие Украину. 

Возмущение наших парламен-
тариев вызвал и тот факт, что спи-
керу Госдумы Сергею Нарышки-
ну, который возглавляет делега-
цию, не дали слова на церемонии 
в Страсбурге по случаю 
70-летия освобождения 
Освенцима.

СПЕЦПРОЕКТ Вчера в «Российской газете» презентовали портал 
Года литературы — godliteratury.ru

Классик верит блогу

2
Российский газ может ока-
заться в подземных храни-
лищах на территории 
Венгрии

3
Поликлиники привлекут 
врачей высокой зарплатой

3
Школьников и студентов 
старше 13 лет проверят 
на наркотики в рамках еже-
годной диспансеризации

4
Зарубежные инвесторы 
вернутся в Россию вопреки 
международным рейтингам

7
Шарик и Мурка за хозяина 
не ответчики: судебным 
приставам могут запретить 
арест домашних питомцев

12
Борис Эйфман поставил 
в Александринском театре 
балет «Up & Down» 
по роману Фрэнсиса 
Скотта Фицджеральда 
«Ночь нежна»

15
Московский баскетболь-
ный ЦСКА обыграл 
казанский УНИКС 
в очередном туре Единой 
лиги и одержал победу 
в 29-м матче подряд

ХОККЕЙ

ЗА ГРАНЬЮ

Сергей Нарышкин еще до открытия сессии предупредил: в случае повторного введения санкций против нашей 
делегации Россия приостановит работу в ПАСЕ. 

Дальний Восток:Дальний Восток:
кто сможет получить кто сможет получить 
 гектар бесплатно гектар бесплатно

Страница 5Страница 5

Австралийский доллар  51,8453
Азербайджанский манат  83,6228
Армянский драм**  13,8529
Белорусский рубль****  43,2391
Болгарский лев  37,6715
Бразильский реал  25,4200

Венгерский форинт**  23,6203
Вон Республики Корея***  60,6355
Датская крона*  98,9705
Доллар США  65,5937
Евро  73,5633
Индийская рупия*  10,6708

Казахский тенге**  35,5319
Канадский доллар  52,6646
Киргизский сом*  10,8734
Китайский юань  10,4876
Молдавский лей*  37,1636
Новый румынский лей  16,4375

Новый туркменский манат  18,4771
Норвежская крона*  84,4094
Польский злотый  17,4335
СДР  91,9125
Сингапурский доллар  48,7722
Таджикский сомони  11,8604

Турецкая лира  27,8258
Узбекский сум***  26,9914
Украинская гривна*  41,9894
Фунт стерлингов  98,5414
Чешская крона*  26,5669
Шведская крона*  79,0638

Швейцарский франк  74,2094
Южноафриканский рэнд*  57,3482
Японская иена**  55,4844

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.01.15 

3

9

Портал запустил руководитель Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям Михаил 
Сеславинский.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Регионы 
получат субсидии 
для поддержания 
рынка труда

Баланс в пользу 
вакансий

Владимир Кузьмин

КАБИНЕТ министров выделит регионам более 50 милли-
ардов рублей субсидий для обеспечения временной за-
нятости гражданам, которые уже лишились работы или 
находятся под риском увольнения.

Премьер-министр Дмитрий Медведев провел совеща-
ние со своими заместителями, затронув текущую ситуа-
цию на рынке труда. «В принципе, она под контролем. 
Каких-либо капитальных проблем на ней нет», — конста-
тировал он.

Вице-премьер Ольга Голодец поддержала статисти-
кой. Официально безработными зарегистрировались 
873 тысячи человек, а количество вакансий на рынке 
труда превышает 1,3 миллиона. «Сейчас мы констатиру-
ем пока баланс в пользу рабочих мест», — подчеркнула 
зампред правительства. Но в кабмине готовятся к тому, 
что ситуация может измениться.

— Если экономическая ситуация не будет выправлять-
ся, то те или иные предприятия, которые работают, вы-
нуждены будут принимать организационно-штатные ре-
шения, — предупредил премьер. — Где-то принимать ре-
шения о том, чтобы пойти на сокращение, где-то о том, 
чтобы поддержать 
тех, кто может поте-
рять работу, дать 
возможность найти 
новое место, помочь 
с переподготовкой.

Специальные ра-
бочие группы отсле-
живают ситуацию 
как на федеральном 
уровне, так и в реги-
онах. «Мы выделяем 
и те отрасли, кото-
рые являются слож-
ными с точки зрения 
занятости и которые при любом сценарии будут высво-
бождать рабочую силу, потому что в них сегодня низкая 
производительность труда, — рассказала Голодец. — Од-
новременно мы выделяем те отрасли, являющиеся драй-
верами российской экономики, и структурные измене-
ния в которых приведут к тому, что они потребуют боль-
шего числа занятых». К таким перспективным отраслям 
относятся судостроение, производство минеральных 
удобрений, отдельные виды транспорта, включая вну-
тренние перевозки, отдельные отрасли сельского хозяй-
ства, авиационная промышленность.

Подготовило правительство и финансирование меро-
приятий для сглаживания ситуации на рынке труда. «Для 
реализации дополнительных мер по поддержке рынка 
труда в 2015 году регионы получат из федерального бюд-
жета субсидии, всего более 50 миллиардов рублей», — со-
общил Дмитрий Медведев.

Премьер уточнил, что средства предназначены на ор-
ганизацию временной занятости людей, которые уже по-
теряли работу или находятся под риском увольнения. Их 
трудоустройство должно идти через агентства занято-
сти, чьи затраты также могут возмещаться за счет выде-
ляемых субсидий. Также премьер ожидает, что регионы 
организуют опережающее профессиональное обучение 
и стажировки для рискующих потерять работу. «Мы 
должны поддержать тех, кому и без кризисных проблем 
трудно найти работу. Я имею в виду молодежь, у которой 
нет еще опыта работы по специальности, и инвалидов», — 
добавил Медведев. По линии молодежи возможно предо-
ставление грантов работодателям на организацию рабо-
чих мест, а для инвалидов важно сохранить те, на кото-
рых они трудятся сейчас. Правда, про создание новых ра-
бочих мест для них забывать тоже не стоит. Премьер-ми-
нистр считает, что подходящей для инвалидов может 
быть работа в муниципальных органах управления или в 
организациях, выполняющих социальные заказы.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин в ходе совещания 
рассказал, как продвигается реализация проекта нового 
российского самолета МС-21. Его первый полет заплани-
рован на промежуток времени с апреля до середины 
2016 года. «За счет резкого снижения летной массы са-
молета — мы используем новые композитные материалы, 
сплавы, — мы рассчитываем, что по эксплуатационным 
затратам МС-21 будет примерно на 13—15 процентов 
конкурентоспособнее, чем соответствующие ему само-
леты производства Airbus и Boeing», — выделил зампред 
правительства преимущества новой отечественной раз-
работки. За 20 лет планируется продать до одной тысячи 
самолетов. На сегодня у производителя уже имеется 175 
твердых заказов, включая интерес со стороны немецкой 
авиакомпании Lufthansa.

РЕСУРСЫ  Ставки в газовых играх с Европой весной могут вырасти

Карты, деньги, две трубы
Тарас Фомченков

В 
«Газпроме» рассматривают 
возможность хранения рос-
сийского «голубого топли-

ва» в венгерских подземных хра-
нилищах, рассказал «РГ» пред-
ставитель холдинга Сергей Куп-
риянов. Такой инвестпроект мо-
жет быть выгоден обеим сторо-
нам. Эксперты «РГ» рассказали, 
как еще можно было бы разыг-
рать с Европой оказавшиеся у 
нас на руках «газовые карты». 

Множество ситуаций, связан-
ных с российским топливом и его 
экспортом, сегодня напоминают 
карточные игры. С одной стороны 
глава «Газпрома» Алексей Миллер 
заявил о том, что газопровод «Ту-
рецкий поток», о строительстве 
которого Москва и Анкара догово-
рились в декабре 2014 года, «явля-
ется единственным маршрутом 
для будущих поставок 63 милли-

ардов кубометров российского 
газа». С другой — недавно Венгрия 
выразила заинтересованность в 
том, чтобы Россия поставляла 
больше газа в подземные резерву-
ары Центральной Европы, и имен-
но Венгрия готова предоставить 
нужные объемы для хранения. 
При этом строительство газопро-
вода «Южный поток» на данный 
момент остается приоритетом в 
работе болгарского правительст-
ва.

Так в какую же «карточную 

игру» с газом лучше сыграть? Мо-
жет, в покер, где распространен 
блеф? Или в преферанс и у нас на 
руках восемь «взяток»? Или, на-
конец, в пасьянс, где партнеров 
нет, все карты закрыты и удача — 
лишь слепой случай? 

Официальный представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов 
сказал «РГ», что вариантов разви-
тия событий много. «При этом 
одни варианты решения этих во-
просов могут быть выгодны, а дру-
гие — осуществимы. Мы хотели 
строить «Южный поток», но это 
не удалось. Поэтому попытки Бол-
гарии впрыгнуть в ушедший вагон 
вряд ли к чему-то приведут. В то же 
время венгерские идеи с хранили-
щами — не крупный инвестицион-
ный проект, но некое хорошее ра-
бочее взаимодействие, и мы будем 
работать в этом направлении», — 
отмечает Сергей Куприянов.

Но есть мнение, что ситуация 
больше всего похожа на префе-
ранс. Но вот какой — большой во-
прос! Есть семь червей разной ма-
сти, но мы не понимаем, какие две 
карты будут в прикупе, — обрисо-
вал расклад президент Российско-
го газового союза Сергей Чижов. 
«Среди них, одна, возможно, Ук-
раина и санкции, а вторая карта — 

это текущие цены на нефть, кото-
рые оказывают влияние на пер-
спективу стоимости «голубого то-
плива», — говорит Сергей Чижов. 
При этом, подчеркивает он, не иг-
рать нельзя. «И играть придется 
на нескольких столах сразу», — 
считает он. 

В то же время проект «Турец-
кий поток» тоже не будет про-
стым. Среди вопросов — успеет ли 
Европа построить принимающие 
станции на своей стороне? Если не 
успеют, то что нам делать в Тур-
ции с этим газом? Глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер прямо зая-
вил, что у Старого Света на это 
есть «максимум несколько лет». 
Чтобы уложиться в эти сроки, ра-
боты по строительству новых ма-
гистральных газопроводов в стра-
нах ЕС должны быть начаты пря-
мо сегодня. 

Не «что Россия будет делать с 
газом в Турции, если ЕС не успеет 
построить на своей стороне ин-
фрастуктуру», а — что Европа бу-
дет делать с этим газом? Надо 
именно так ставить вопрос, счита-
ет Сергей Куприянов. «История 
хаба на границе Турция — Греция 
не выросла сама по себе, это ре-
зультат последовательно проводи-
мой Еврокомиссией работы по со-
кращению возможностей «Газ-
прома» на территории ЕС», — за-
метил он. Какую-то часть, конеч-
но, Турция будет забирать. 

Что касается Венгрии и ее 
предложения использовать свои 
резервуары для российского газа, 
то это, уверен он, пока чистая гео-
политика. Тем не менее, «в случае 
достижения договоренности эта 
страна становится неким нашим 

союзником в регионе и, конечно, 
для нас резервуары в этой стране 
выгодны», говорит Сергей Чижов. 

В то же время директор Фонда 
энергетического развития Сергей 
Пикин уверен, что этот «газовый 
расклад пахнет не преферансом, а 
покером». При этом правила ча-
сто меняются по ходу развития 
игры. И пока начинать играть по-
крупному еще рано. «России нуж-
но задать выжидательную пози-
цию, потому что сегодня любой из 
этих вариантов сулит определен-
ные риски», — считает эксперт. Ка-
кие же? 

Если говорить о Болгарии, то 
она хочет «Южный поток», «но ду-
маю, что эти все заявления на дан-
ный момент сделаны только для 
внутреннего рынка», — описывает 
первый вариант Сергей Пикин. 
Позиция Турции по «Турецкому 
потоку» тоже пока до конца не 
ясна, продолжает он. Остается 
Венгрия. Сергей Чижов напомнил, 
что резервуары для газа — это тоже 
пока только предложение, но весь-
ма ценное для нас. «Однако пока в 
рамках стратегии, по которой мы 
доходим до границы с ЕС и дальше 
уже не вмешиваемся, оно трудно-
реализуемо», — говорит эксперт. В 
итоге остается одно — подождать. 
«Сигналом о том, что пора садить-
ся за карточный стол, будет изме-
нение ситуации по санкциям. То 
есть пока будем ждать как мини-
мум весны 2015 года», — резюми-
рует эксперт.

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума
может 
передать 
в суд дело 
Бессонова

ДЕПУТАТ 
ЛИШИТСЯ 
ПОЛНОМОЧИЙ

Виталий Петров

ЗАВТРА Госдума рассмотрит во-
прос о передаче уголовного дела 
депутата КПРФ Владимира Бес-
сонова в суд. Соответствующее 
решение было принято вчера на 
Совете палаты.

Напомним, что история Бес-
сонова началась еще 2 декабря 
2011 года в Ростове-на-Дону, ког-
да парламентарий организовал 
не согласованный с властями ми-
тинг численностью более 100 че-
ловек на площади перед резиден-
цией полпреда президента РФ в 
Южном федеральном округе. По 
версии следствия, сотрудники 
полиции потребовали прекра-
тить его проведение, однако Бес-
сонов совместно с другими орга-
низаторами митинга ответил на 
их требование отказом. «После 
того как полицейский полка па-
трульно-постовой службы поли-
ции и заместитель начальника ГУ 
МВД России по Ростовской обла-
сти предприняли попытки само-
стоятельно отключить звукоуси-
ливающее оборудование и пре-
сечь тем самым совершаемое ор-
ганизаторами и участниками ми-
тинга административное право-
нарушение, Владимир Бессонов 
причинил полицейским телесные 
повреждения и повредил фор-
менную одежду», — отмечали в 
Следственном комитете. 

В итоге депутату было предъ-
явлено обвинение, которое пред-
усматривает лишение свободы на 
срок до 10 лет. Бессонов дал под-
писку о невыезде, а 6 июля 2012 
года Госдума удовлетворила обра-
щение Генпрокурора России о ли-
шении Бессонова депутатской не-
прикосновенности — «за» прого-
лосовал 281 депутат, 158 были 
«против».

Тем не менее рассмотрение во-
проса о передаче уголовного дела 
в суд сильно затянулось, и дело 
сдвинулось только в прошлую 
пятницу на заседании профильно-
го комитета по регламенту. При-
чем изначально планировалось 
рассмотреть вопрос не завтра, а 
сегодня, однако из-за отсутствия в 
Москве лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова, который находится на 
сессии ПАСЕ, этот пункт был уда-
лен из проекта повестки сегод-
няшнего заседания. 

Пока неизвестно, будет  голо-
сование открытым или тайным. 
Этот вопрос решат на пленарном 
заседании.

Как рассказал глава фракции 
«единороссов» Владимир Василь-
ев, думская фракция «Единой Рос-
сии», представляющая парла-
ментское большинство, поддер-
жит передачу уголовного дела де-
путата КПРФ в суд.  

Первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков со своей сторо-
ны высказался более осторожно: 
«Свою позицию фракция выска-
жет в среду». Оппозиционные 
фракции, по всей видимости, бу-
дут голосовать против передачи 
дела Бессонова в суд.

Вчера же стало известно, что в 
пятницу первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина и предсе-
датель Счетной палаты Татьяна 
Голикова выступят в рамках «пра-
вительственного часа» на заседа-
нии Госдумы. 

Народные избранники рас-
спросят их о мерах по стабилиза-
ции социально-экономической 
ситуации в стране. Перед этим де-
путаты планируют встретиться с 
Набиуллиной отдельно на пло-
щадке мегарегулятора, чтобы 
провести с ней предварительную 
беседу на ту же тему. Что касается 
традиционного  «правительствен-
ного часа» в среду, то на нем вы-
ступит глава министерства по де-
лам Крыма Олег Савельев.  

Кроме того, завтра представи-
тели фракции «Единая Россия» на 
встрече с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым намерены 
детально обсудить экономиче-
скую ситуацию в России. Беседа 
пройдет на площадке партии и 
станет, как пояснил депутат 
Франц Клинцевич, разговором и с 
лидером партии «Единая Россия», 
и с председателем правительства.

Президент  Владимир Путин поздравил студентов с Татьяниным днем

Учеба по профилю 
Кира Латухина, Санкт-Петербург

Г
лава государства лично 
поздравил студентов и 
аспирантов Националь-
ного минерально-сырье-
вого университета «Гор-

ный» с Татьяниным днем.
В зале уже все было готово: 

столы накрыли для фуршета. Но 
ребята, не обращая внимание на 
шампанское и закуски, окружили 
президента и засыпали вопроса-
ми. «Сегодня вроде как учебный 
день, а вы здесь все отмечаете», — 
улыбнулся Владимир Путин.

— Начались каникулы, — всту-
пилась за подопечных первый 
проректор Наталья Пашкевич. — 
Аспиранты приехали со стажиро-
вок. Студенты закончили сессию 
— есть причина отметить. Сегод-
ня нам передали общежитие.

— Плюс на этот год утвердили 
программу почти на 800 млн ру-
блей за счет тех компаний, кото-
рые будут принимать активное 
участие, — добавил ректор Влади-
мир Литвиненко.

— Работы проводите в интере-
сах наших компаний — в интере-
сах иностранных компаний 
тоже? — тут же поинтересовался 
президент и получил ответ, что 
выпускники востребованы на За-
паде. «Но они возвращаются», — 
заверил Литвиненко. Многие ра-
ботают в представительствах в 
России. Стажировки Путин одо-
брил: «Наша система образова-
ния должна быть органичной ча-
стью всей мировой образова-
тельной системы. Только так 
можно сохранить уровень, чувст-
вовать, что происходит у партне-
ров, самим развивать основные 
направления, обмениваться ин-
формацией».

Студенты посетовали, что 
СМИ мало отмечают успехи на-
ших ученых. Популяризировать 
науку надо, согласился глава го-
сударства, напомнив, что в рам-
ках одной из госпрограмм есть 
специальное направление. «Но, 
конечно, недостаточно, — кивнул 
он. — У нас, вы знаете, к сожале-
нию, даже о вашем институте и 
то, наверное, мало кто знает, а в 
принципе можно гордиться та-
ким вузом вполне и нужно пока-
зывать как образец».

Среди достижений «Горного» 
— бурение в Антарктиде скважи-
ны до глубины 3769,3 метра и 
проникновение в подледниковое 
озеро Восток. Власти рассмотрят 
возможность выделения допол-
нительных средств на исследова-
тельские работы на полярной 
станции, порадовал молодых 
ученых Путин.

Президенту пожаловались и 
на минобрнауки: сокращает эко-
номические специальности. Но 
Путин ведомство поддержал: 
«Она не с потолка взята, эта по-
зиция... У нас все бросились по-
вально готовить юристов, эконо-
мистов и менеджеров. А нужно ли 
столько юристов, экономистов и 
менеджеров, как раньше говори-

ли, народному хозяйству и эко-
номике, никто об этом даже не 
думает». «Может быть, для ваше-
го вуза, который уже традицион-
но готовит специалистов, это 
определенный перебор. Но у нас 
же без перебора ничего не быва-
ет, — добавил он. — А вот в очень 
большом количестве вузов, не-
профильных, негуманитарных, 
нет ни базы, ни профессорско-
преподавательского состава 
должного уровня и качества. Это 
просто формальная выдача бума-
жек, в которых абитуриенты за-
интересованы». Но для вузов, у 
которых давняя традиция и пре-
подаватели собраны десятилети-
ями, можно посмотреть отдель-
но, решил он.

А вот предложение увеличить 
нагрузку на бизнес, чтобы по-
мочь учебным заведениям, глава 
государства не одобрил. «В усло-
виях сложной экономической си-
туации нигде в мире стараются 
налогов не поднимать на бизнес 
вообще, на какие-то конкретные 
секторы экономики, — пояснил 
он. — Наоборот, стараются раз-
бюрократить систему, понизить 

налогообложение с тем, чтобы 
бизнес почувствовал себя сво-
боднее, уверенно и эффективнее 
мог вкладывать деньги в разви-
тие производства». Путин на-
помнил, что компании и так по-
могают, и пояснил про добро-
вольные взносы компаний в це-
левой капитал вузов — более сов-

ременный и экономически эф-
фективный способ. «Но идея сни-
зить нагрузку на государство — 
хорошая», — добавил он.

Глава государства не ограни-
чился беседой: осмотрел библио-
теку университета и посетил ла-
боратории в Центре новых техно-
логий рационального природо-
пользования нефтегазового ком-
плекса имени Кристофа де Мар-
жери. Центр назвали так после 
гибели экс-главы компании 
«Total», рассказала «РГ» Пашке-
вич. Де Маржери здесь хорошо 
помнят: он не раз приезжал в 
«Горный», общался со студента-
ми и помогал с оборудованием. 
Также Путин оценил экспозицию 
Горного музея. Один из уникаль-
ных экспонатов - выкованная в 
конце XIX века из рельса на Дон-

бассе «пальма Мерцалова» - сим-
вол Донецкой области. 

Перед тем как вернуться в Мо-
скву, президент побеседовал с гу-
бернатором Санкт-Петербурга 
Георгием Полтавченко и ректо-
ром СПбГУ Николаем Кропаче-
вым. Утвержден «абсолютно пра-
гматичный бюджет», — подчер-
кнул глава города и заверил, что 
все социальные обязательства 
выполняются. Кропачева же Пу-
тин расспросил про новый кам-
пус на берегу Финского залива и 
согласился приехать туда в гости.

Президент считает, что студенты 
«Горного» должны гордиться своим 
университетом.

Акцент

  В условиях сложной экономи-
ческой ситуации нигде в мире 
стараются налогов не подни-
мать на бизнес

Акцент

 Хранить газ в венгерских 
резервуарах будет выгодно 
для России, считают эксперты

Деловой завтрак

Николай Михайлович Кропачев
ректор Санкт-Петербургского государственного 
университета

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 28 ЯНВАРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

Официально безра-
ботных числится 
873 тысячи человек, 
а количество 
вакансий более 
1,3 миллиона

В итоге депутату 
было предъявлено 
обвинение, которое 
предусматривает 
лишение свободы 
на срок до 10 лет

 Читайте также: «Газпром» 
перекроет идущий в Европу 
через Украину газ 
www.rg.ru/art/1070923

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1075405

Дмитрий Медведев призвал в первую очередь поддержать 
тех, кому и без кризисных проблем трудно найти работу.
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Вернувшись из Санкт-Петербурга, Владимир Путин в поне-

дельник вечером провел совещание по экономическим во-

просам. Президент сообщил, что во вторник правительст-

во планирует утвердить антикризисный план. «Знаю, что 

завтра председатель правительства планирует своим рас-

поряжением этот план утвердить и просил бы в течение не-

дели встретиться с депутатами Государственной Думы и 

поговорить с ними по всем параметрам этого плана с тем, 

чтобы можно было добиться максимальной консолидации 

на уровне принятия решения как исполнительной власти, 

так и законодательной», — заявил Путин на совещании. Гла-

ва государства заметил: «Необходимо подумать и об опти-

мизации бюджетных расходов с тем, чтобы так, как мы де-

лали в 2008—2009 годах, чтобы по некоторым направлени-

ям увеличить финансирование, а по некоторых параме-

трам посмотреть в более отдаленной перспективе, то есть 

нужно посмотреть на приоритеты». При этом президент 

указал, что социальной стабильности можно добиться 

лишь при сохранении макроэкономической стабильности. 

По словам Путина, это можно сделать только в том случае, 

«если будут сохранены приемлемые параметры в эконо-

мике — прежде всего это связано с бюджетом, это связано с 

инфляцией, с уровнем внешнего долга, с сохранением ре-

зервов и так далее». «Это все то, чем мы по праву гордились 

за последние годы и это называется макроэкономической 

стабильностью», — сказал президент. По его мнению, на 

этой базе нужно обеспечить экономический рост и как 

одно из его условий — привлечение частных инвестиций.

В совещании приняли участие премьер-министр Дмитрий 

Медведев, глава администрации президента Сергей Ива-

нов, первый вице-премьер Игорь Шувалов, вице-премьеры 

Ольга Голодец и Аркадий Дворкович, помощник главы госу-

дарства Андрей Белоусов, глава Минфина Антон Силуанов, 

министр экономического развития Алексей Улюкаев, 

председатель Счетной палаты Татьяна Голикова и глава 

Центробанка Эльвира Набиуллина.

Подготовил Виталий Петров

СОХРАНИТЬ СТАБИЛЬНОСТЬ В ЭКОНОМИКЕ
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ПРОЕКТ ГАИ предлагает
ограничить в правах 
молодых водителей

Не тяни

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ пред-
лагает запретить молодым води-
телям буксировку транспортных 
средств.

Проект МВД, который выло-
жен для общественного обсужде-
ния на сайте regulation.gov.ru 
предусматривает и другие огра-
ничения для молодых водителей. 
Молодыми водителями считают-
ся те, у которых стаж управления 
меньше двух лет.

Итак, такие молодые водите-
ли мототехники не могут пере-
возить пассажиров.  С этим 
можно согласиться, потому что 
довольно сильно меняется раз-
весовка, смещается центр тяже-
сти. Если вы пробовали возить 
ребенка на велосипеде на дет-
ском сиденье, которое установ-
лено чуть выше багажника, — вы 
поймете в чем дело. Любой на-
клон тела ребенка — риск уле-
теть туда, куда совсем не хочет-
ся. На мотоцикле все это ощу-
щается еще резче.

Второй момент — это запрет 
молодым водителям управлять  
транспортными средствами, пе-
ревозящими крупногабаритные, 
тяжеловесные и опасные грузы. 
Это также выглядит вполне ло-
гичным.

И третий — довольно спор-
ный момент — запрет на букси-
ровку молодыми водителями 
иных машин. С одной стороны — 
все понятно. Мало опыта. А бук-
сировка требует дополнитель-
ных знаний и умений. Напри-
мер, трогаться надо плавно при 
растянутом тросе. Иначе рез-
кий рывок может порвать не 
только канат, но и металличе-
ский трос. Он даже может выр-

вать крепление этого троса и 
тогда в лучшем случае прощай 
возможность буксировки. В 
худшем — вырванный механизм 
может прилететь кому-нибудь в 
голову.

В отличие от прицепа, букси-
руемая машина тащится на мяг-
кой сцепке. У нее свои траекто-
рии движения, ведь передние 
колеса могут поворачивать. 
Причем непроизвольно: от нае-
зда на камешек или падения в 
выбоину. Если учесть, что в мо-
мент буксировки на ней не ра-
ботает ни усилитель руля, ни 
усилитель тормозов, любое рез-
кое движение буксира может 
стать причиной аварии.

Поэтому буксировка дейст-
вительно требует некоего опы-
та. Однако, как сообщила «РГ» 
президент Федерации объеди-
нений автошкол Татьяна Шуты-
лева,  в первоначальном проек-
те программ подготовки води-
телей обучение буксировке 
предлагалось. Но по настоянию 
министерства экономического 
развития его убрали, как утяже-
ляющее и, соответственно, удо-
рожающее обучение.

Теперь получается, что води-
тель со стажем до двух лет не 
сможет помочь на дороге свое-
му коллеге, у которого просто 
закончилось топливо.

Примечательно, что в совет-
ские годы такой запрет сущест-
вовал. Но в связи со сложно-
стью контроля за данным пра-
вонарушением был исключен. 
Непонятно не только, как это 
контролировать, но и как нака-
зывать.

Надо сказать, что управлять 
буксируемым автомобилем го-
раздо сложнее. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Подготовлены
меры против
дефицита
медицинских
кадров

ВРАЧА 
ВЫЗЫВАЛИ

Ирина Невинная

ВПЕРВЫЕ за последние 10 лет в 
регионах наметилась тенденция 
к увеличению численности мед-
сестер и улучшилась обеспечен-
ность врачами в сельской мест-
ности. Об этом «РГ» сообщили в 
Минздраве России. 

Кадровый дисбаланс — одна из 
острейших проблем в здравоохра-
нении, и чтобы его решить, в мин-
здраве предлагают комплекс са-
мых разнообразных мер. Сейчас, 
например, идет общественное об-
суждение проекта приказа мин-
здрава, который должен утвердить 
проведение в 2015 году конкурса 
лучших специалистов. Врачей года 
во всех основных специальностях 
выбирают и награждают уже не-
сколько лет. В нынешнем году 
предлагается награждать, вручая 
весомые денежные премии, также 
лучших фельдшеров, акушеров, 
медсестер, лаборантов. Есть и но-
минация «За верность профес-
сии». 

Но поднять престиж профессии 
только проведением конкурсов, 
конечно, невозможно. В минздраве 
говорят о необходимости продол-
жать увеличивать зарплату меди-
ков. И сделать ее более стабильной. 
Сейчас базовая часть заработка 
врача и медсестры обычно состав-
ляет лишь треть общей суммы. 
Остальное — доплаты, надбавки, 
премии, которые часто зависят не 
от качества работы, а от доброй 
воли начальства. Минздрав реко-
мендовал регионам новый подход: 

«твердая» тарифная часть — около 
60%, оставшихся «надтарифных» 
40% вполне достаточно, чтобы со-
здать систему поощрения и заин-
тересованности медиков в резуль-
татах работы.

В прошлом году зарплаты вра-
чей поликлиник росли быстрее, 
чем у работающих в стационарах. 
Это — не случайно, пояснили «РГ» в 
минздраве. Дело в том, что в пер-
вичном звене, а именно в поликли-
никах, в прошлом году не хватало 
30 тыс. врачей, а в больницах на-
блюдался их избыток — 4,5 тыс. 
Чтобы понять, как провести пере-
становки, кого отправить поучить-
ся, был создан единый федераль-
ный регистр медицинских и фар-
мацевтических работников. 

«Он позволяет прогнозировать 
изменения кадрового состава и 
планировать подготовку специа-
листов, — пояснила министр здра-
воохранения Вероника Скворцова. 
— Таким образом появляется воз-
можность определять объемы гос-
задания медицинским вузам по 
всем врачебным специальностям 
для каждого региона». В минздраве 
настаивают: быстро решить ка-
дровую проблему поможет целе-
вой прием в медвузы. Если в 2011 
году таких «целевых» мест было 
чуть больше трети, то в прошлом — 
более половины (а в некоторых ву-
зах — до 77%). «Целевой» выпуск-
ник обязан отработать в качестве 
молодого специалиста в том регио-
не, откуда его направили на учебу. 
«Нам фактически удалось создать 
систему восполнения реальной по-
требности в квалифицированных 
медиках без введения обязатель-
ного распределения», — констати-
ровала министр.

Еще одна болевая точка в нашей 
медицине: наряду с профессиона-
лами очень высокого уровня, в 
здравоохранении работает много 
специалистов старшего, зачастую 
пенсионного возраста, подготовка 
которых осталась на уровне вче-
рашнего дня. Возможности меди-
цины растут. Важно, чтобы за  по-
явлением новых лекарств, мето-
дик, способов диагностики следи-
ли не только в крупных медцен-
трах, но и в первичном звене. Поэ-
тому в прошлом году началась от-
работка непрерывной системы 
профессионального образования. 
В ближайшие два года, обещают в 
минздраве, станут более доступ-
ными новые возможности обуче-
ния — дистанционные, с использо-
ванием симуляционно-тренинго-
вой техники (когда, например, ве-
дение сложных родов отрабатыва-
ется на особых куклах, имитирую-
щих мать и новорожденного).

С ПАСЕ?

Как объяснил замгла-
вы делегации, предсе-
датель Комитета Госду-

мы по делам СНГ Леонид Слуц-
кий, это произошло по решению 
председателя ПАСЕ Анн Брас-
сер. «Такое поведение, к сожале-
нию, сочетается с тем чудовищ-
ным искажением исторической 
правды об освобождении Освен-
цима, которое наблюдается в 
последнее время в ряде евро-
пейских столиц», — сказал он. 
Вице-спикер ГД Сергей Желез-
няк добавил, что на церемонии 
(она состояла до открытия сес-
сии ПАСЕ) вообще не упомяну-
ли тех, кто освободил Освен-
цим, и не было предложено по-
чтить память советских солдат, 
отдавших свои жизни в борьбе с 
фашизмом.

Для членов нашей делегации не 
осталось секретов, что на многих 
делегатов других стран оказыва-
ется очень серьезное давление. 
«Давят» в том числе и те лобби-
сты, которые действуют в евро-
пейских институтах, утверждал 
Железняк. Стараются «наши стра-
тегические друзья в Вашингтоне», 
иронизировал Слуцкий. По сло-
вам члена Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Игоря Морозова, основными оп-
понентами России в ПАСЕ высту-
пают представители парламентов 
Швеции, Польши, Эстонии, Лит-

вы, Грузии, зачастую к ним присо-
единяются представители Молда-
вии. По мнению сенатора, эти 
страны представляют «ударное 
звено проамериканских сил».

Старания уже были отчасти 
вознаграждены. Антироссийский 
блок одержал первую победу — со-
брал необходимые по регламенту 
голоса, чтобы включить в повест-
ку вопрос о повторном лишении 
России полномочий в ПАСЕ. На-
помним, что это уже случилось в 
апреле прошлого года. Нашу деле-
гацию тогда лишили права голоса, 
права входить в руководящие ор-
ганы Парламентской Ассамблеи 
СЕ, а также участвовать в ее мони-
торинговой деятельности.

После открытия сессии такое 
предложение, не ставшее для на-
шей делегации сюрпризом, про-
звучало вновь. С инициативой в 
отношении России выступил 
представитель Великобритании 
Роберт Уолтер. «Я хотел бы опро-
тестовать полномочия делегации 
РФ, поскольку она серьезно нару-
шает основные принципы Совета 
Европы и не выполняет свои обя-
зательства», — сказал он. 

Ведущий заседания (вице-
председатель ПАСЕ) предложил 
подняться с мест тех, кто поддер-
живает необходимость рассмо-
треть вопрос. Необходимое коли-
чество делегатов встали (согласно 
регламенту, для поддержки реше-

ния необходимо не менее 30 чело-
век, представляющих как мини-
мум пять стран). Нашей стране 
при этом слова не дали.

Как объяснил модератор засе-
дания, вопрос о полномочиях де-
легации РФ теперь будет передан в 
комитет ПАСЕ по мониторингу 
для подготовки доклада. При этом 
члены российской делегации мо-
гут временно принимать участие 
в заседании ПАСЕ — до принятия 
решения по полномочиям. Но го-
лосовать по процедурам, касаю-
щимся опротестовывания их 
прав, они не могут.

Само же обсуждение состоится 
28 января. Докладчиком по полно-
мочиям России назначен глава ко-
миссии по мониторингу Стефан 
Шеннах (Австрия). Такое решение 
было принято на заседании Бюро 
Ассамблеи, которое состоялось в 
понедельник перед началом сес-
сии ПАСЕ.

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин еще до открытия сессии 
предупредил, что в случае повтор-
ного введения санкций против на-
шей делегации РФ приостановит 
работу в ПАСЕ в течение года.

При этом наши делегаты были 
убеждены, что шансы российской 
делегации остаться в ПАСЕ есть, и 
хорошие. Для этого депутаты про-
водят работу на уровне комиссий, 
фракционных групп, а также в ку-
луарах. Слуцкий предсказал, что 

голосование пройдет в нашу поль-
зу с небольшим перевесом.

В ПАСЕ обсуждаются разные 
варианты санкций против РФ, в 
том числе более и менее жесткие, 
рассказал глава Комитета Госду-
мы по международным делам 
Алексей Пушков. «Думаю, вся 
борьба развернется вокруг харак-
тера тех санкций, которые будут 
предложены», — предположил де-
путат. При этом Пушков подчер-
кнул, что в случае пролонгации 
санкций против российской деле-
гации, она покинет сессию ПАСЕ 
досрочно. Депутат также подчер-
кнул, что делегация РФ не будет 
выпрашивать себе полномочия.

Оптимизм нашим депутатам 
внушает и тот факт, что европар-
ламентарии проголосовали про-
тив проведения отдельных деба-
тов, предусматривающих приня-
тие резолюции по «завершению 
режима прекращения огня в Вос-
точной Украине». В любом случае, 
в среду станет ясно — покинет или 
нет российская делегация сессию 
ПАСЕ. 

ПАСЕ считается старейшим 
в Европе органом межпарламент-
ского сотрудничества. Теперь 
в этом зале заседаний все чаще 
сотрудничество уступает конфрон-
тации.

Акцент

 Спикеру Госдумы Сергею 
Нарышкину, который 
возглавляет делегацию, 
не дали слова на церемонии 
в Страсбурге по случаю 
70-летия освобождения 
Освенцима

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1075339

Врачам дали на осмотр 
пациента от 14 до 22 минут. 
Какие еще типовые нормы 
предусматривает приказ 
Минздрава? 
www.rg.ru/art/1073467

Зарплаты врачей 
в поликлиниках 
растут быстрее, 
чем в стационарах

1

АМЕРИКАНСКИЙ КРОТ
В КРУПНЫХ странах темы внешней политики интересу-
ют общество — но обычно куда меньше, чем политика 
внутренняя, экономическая, социальная, что рубашка, 
что ближе к телу.

В России о внешней политике люди говорят больше, чем 
о внутренней. Очевидно, во многом это связано с тем, что 
во «внутренней» сюжеты пресные — на выборах, в парла-
менте и т.д. А во внешней политике острая интрига — есть.

В самой внешней политике общество интересуют две 
главные темы — роль США и геополитика. Они тесно связа-
ны, но все же попробуем разобраться в первой.

Антиамериканизм был столбовой дорогой советской 
политики и пропаганды с 1945 г., но это — отнюдь не наше 
изобретение. Он глобален, как и влияние США. 

Самые разные страны, их общество, раздражает и пуга-
ет неумолимая ЭКСПАНСИЯ США, Pax Americana. Дейст-
вие порождает противодействие. 

Сами США и американофилы (естественно, они тоже 
есть во всех странах), говорят, что никакой «экспансии 
США» нет, есть просто Общемировой Прогресс, носителем 

которого в последние 
70 лет, действитель-
но, по ряду причин 
стала Америка. Она 
работает «кротом 
Истории», роет и во-
рошит Мир «не коры-
сти ради», а только 
волею пославшего ее 
Времени. Чего требу-
ет прогресс — то дела-

ют США. И борьба «против США» — это на самом деле страх 
архаики перед всем новым, непривычным.

Противники США обычно говорят, что они не против 
Прогресса, а против того, что «американский крот» подка-
пывается под их страны, что США выдают свои государст-
венные интересы за тот самый «Общий Прогресс», чтобы 
стричь с Мира свой «прогрессивный налог».

Все это четко видно в отношении к разным сторонам 
Прогресса.  

США — явный мотор мировой науки, технологий, меди-
цины. Как правило, во всех странах люди как «сами собой 
разумеющиеся» вкушают эти плоды и не соотносят их с 
Американским деревом.

Противодействие вызывает другая экспансия США — 
финансовая, культурная, наконец «экспорт демократии». 
И хотя обычно это делается мирно, с помощью «мягкой 
силы», но куда ярче запоминаются случаи прямого воен-
ного вмешательства (Иран, Афганистан, Ливия).

Какие-то обвинения против США выглядят правдопо-
добно (быть Мировым финансовым центром, очевидно 
выгодно — правда, ни людям, ни государствам доллары си-
лой не навязывают), какие-то нет (скажем, США не при-
сваивали нефтяные месторождения в Ираке или Ливии — 
они принадлежат правительствам этих стран).  

Конечно, антиамериканизм бывает очень разным — в 
разных странах, в разное время. У нас он был всегда силен, 
за последние годы еще качественно вырос. (Кстати, отно-
шение к конкретным американцам при этом обычно впол-
не доброжелательное.)

Сейчас манихейское представление о США как об экзи-
стенциальном враге России, основная цель которого — 
«нас ослабить и подчинить» — стало аксиомой. США — 
Центр Тяжести Зла, гравитационного поля, в котором вра-
щаются все события, люди, действия.

Несущая ось глобуса — отношение к США. Довольно эк-
зотические фигуры вызывают если не симпатию, то какое-
то сочувствие, в их действиях «против США». Например, 
большинство нашего общества с определенным понимани-
ем смотрит на исламских радикалов (разумеется, когда они 
от нас далеко!) и вполне дружелюбно — на партию М. Ле 
Пэн. Действительно, те и другие (совершенно по-разному, 
конечно!) «против США». Если оценивать их только с точ-
ки зрения отношения к США, можно найти между ними не-
что общее — «враг моего врага». Но на самом деле Нацио-
нальный фронт и исламисты  — смертные, непримиримые 
враги.  Так и в более общем случае — никакого «антиамери-
канского фронта» в Мире нет и быть не может, слишком 
разные интересы у разных конкурентов США, но раз доми-
нируют «мысли об Америке», то такой пазл невольно все 
время «хочется сло-
жить».  

Это — лишь один 
пример, как при опи-
сании в «одномерно-
антиамериканских 
координатах» иска-
жается окружающий 
многомерный Мир, 
где не все «несоюзни-
ки» США являются 
их «противниками» (Индия, Китай).

Да, все время декларируя «многополярность» наше об-
щество реально воспринимает Мир как раз одно-, точнее 
биполярным: США с союзниками — противники США. 

В карикатурном виде антизависимость от США напо-
минает «Эллочку Людоедку», которая тратила жизнь на 
«борьбу с мисс Вандербильд» — но ведь часто именно так, 
вполне серьезно (и даже драматично) видит Мир сознание, 
где первична «точка отталкивания — США». При такой ис-
ходной установке стоит поскрести почти любое политиче-
ское явление — и найдется «американский след». Ну, а если 
его совсем нет, то и событие как-то «не цепляет».

Но за подавляющим большинством действий в Мире, 
между странами и внутри стран нет никакой «руки США» 
(скажем, греческий кризис в ЕС, отношения Армении с 
Азербайджаном, конфликт Эрдогана с Израилем и т.д.). А 
ведь многие из этих событий для России вполне значимы, 
т.е. «без США тоже есть жизнь». Да и то, что делают США, 
далеко не всегда «против России» или вообще, с учетом 
«российского фактора» (напр., восстановление отноше-
ний с Кубой).

Наконец, что «против США», то не всегда «хорошо для 
России». Последний пример — борьба Саудовской Аравии 
против добычи сланцевой нефти в США. Связанное с этим 
(и с другими объективными факторами) падение цен на 
нефть невыгодно и российским, и американским компани-
ям. Но многие наши граждане верят, что тут опять «амери-
канский заговор»… 

Конечно, между США и РФ есть реальные столкновения 
по ряду важных проблем.  Но «фиксация взгляда» только 
на США, на «игре с нулевой суммой» против них, сбивает 
фокус в восприятии Мира. Еще опасней, что внутри стра-
ны, чтобы считаться «патриотом», необходимо и доста-
точно почаще ругать США. 

Как любая фобия это подталкивает к борьбе с угрозами 
несуществующими (или несущественными) и отвлекает от 
реальных проблем. 

Самые разные стра-
ны раздражает 
и пугает неумоли-
мая экспансия США

Антиамериканизм 
бывает очень раз-
ным — в разных стра-
нах, в разное время

Все материалы автора на сайте 
www.rg.ru/sujet/184

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ПОДРОБНОСТИ Утвержден порядок тестирования 
учащихся на наркотики

Школу пустят 
по этапам
Ирина Ивойлова

П
о данным экспертов, в 
школах с наркотиками се-
годня знаком как мини-

мум каждый десятый ученик. В 
колледжах и техникумах ситуа-
ция еще острее. В вузах наркоти-
ки хотя бы один раз употребляли 
до 30 процентов студентов. И 
чаще всего речь идет о творче-
ских, элитных вузах.

Напомним, что закон о тести-
ровании принят в России еще в 
2013 году. Он гласит: тестирова-
ние состоит из двух этапов. Пер-
вый — социально-психологиче-
ский, второй — медицинский.

Социально-психологическое 
тестирование — заполнение спе-
циальных анкет в школе. Пере-
думал проходить тестирование, 
не хочешь отвечать на какие-то 
вопросы — можно в любое время 
отказаться и уйти из аудитории. 
Анкеты отправляются в местное 
министерство или комитет по 
образованию. Затем результаты 
без фамилий учеников или сту-
дентов, но с указанием их места 
учебы, возраста, класса отправ-
ляются в местный минздрав или 
комитет по здравоохранению.

После этого все учащиеся 
должны пройти медицинский 
осмотр. Его порядок только что 
утвердил минздрав. В докумен-
тах минздрава этот осмотр на-
зван профилактическим. Он 
проходит в четыре этапа. При-
чем уже не в школе, а в медицин-
ской организации. Такие осмо-
тры должны проводиться в 
образовательных организациях 
каждый год. Тестировать будут 

школьников и студентов, кото-
рым уже исполнилось 13 лет. 
Если обучающийся согласен 
пройти тестирование и ему 
больше 15 лет, он дает письмен-
ное согласие. От тех, кому еще 
нет 15 лет, потребуется пись-
менное согласие одного из роди-
телей или законного представи-
теля. В документе подчеркива-
ется, что обучающийся или его 
родители вправе отказаться от 
тестирования.

Первый этап — беседа с пси-
хиатром-наркологом. Он прове-
рит состояние кожи, лимфати-
ческих узлов, слизистых оболо-
чек, измерит давление, пульс.

Второй этап — так называе-
мые предварительные химико-
токсикологические исследова-
ния, которые докажут, есть ли в 
моче следы наркотиков или пси-
хотропных веществ. Если все в 
порядке, профилактический ос-

мотр считается завершенным. 
Никаких анализов больше у уче-
ников или студентов брать не 
будут. А вот если следы наркоти-
ков в организме есть, то придет-
ся пройти третий этап осмотра.

На третьем этапе в химико-
токсикологической лаборато-
рии проводятся подтверждаю-
щие исследования мочи. Резуль-
таты должны быть известны 
врачу в течение месяца. Если 
они отрицательные, осмотр 
опять-таки можно считать за-
конченным. А если нет, то врач 
обязан разъяснить ученику или 
его родителям результаты и на-
править ученика в наркологиче-
скую клинику. Информация о 
результатах осмотра будет зано-
ситься в медицинскую карту. 

Тестирование на наркотики 
уже проходило в некоторых 
школах и колледжах.  Но по 
иным правилам.

  Ты испытываешь неловкость, если тебе приходится просить друзей о помо-

щи, в которой ты действительно нуждаешься?

  Бывало так, что перед сном тебе в темноте иногда мерещились человеческие 

лица и фигуры?

  Ты когда-нибудь делал так, что тебе доверили тайну, а ты по каким-то причи-

нам не смог ее сохранить?

  У тебя возникает иногда желание стать другим человеком, не таким, какой ты 

есть сейчас?

  Как тебе кажется, многие ли из твоих одноклассников считают тебя своим 

близким другом?

  Если ты на глазах у людей совершаешь какую-то глупость, можешь ли ты отде-

латься шуткой и вести себя как ни в чем не бывало?

КАКИЕ ВОПРОСЫ МОГУТ БЫТЬ В АНКЕТЕ НА ТЕСТИРОВАНИИ
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Финансы Почему зарубежные инвесторы вернутся 
в Россию вопреки международным рейтингам

Деньгами запахло

Александра Воздвиженская 

Е
сли международные 
агентства вновь пони-
зят рейтинг России, то 
настанет переломный 
момент, когда нацио-

нальные активы сильно подеше-
веют. Это будет сигналом для 
иностранных инвесторов, что 
пора вернуться в РФ и начать их 
срочно выкупать, так как в тече-
ние 2015 года активы могут так 
же резко подняться в цене.

Такое мнение выразил глав-
ный стратег по развивающимся 
рынкам французского инвест-
банка Societe Generale Бенуа 
Аннэ. По его словам, зарубежный 
бизнес уже присматривается к 
нашему рынку, но параллельно 
неустанно следит за стоимостью 
бочки нефти, так как российская 
экономика зависима от этого сы-
рья. За последнюю неделю цена 
на «черное золото» относительно 
стабилизировались, и если тренд 
на повышение сохранится, то 
Россия неизбежно станет при-
влекательной для капиталовло-
жения, заключил стратег.

Почему именно суверенный 
кредитный рейтинг страны так 
действует на инвесторов? Дело в 
том, что этот показатель как лак-
мусовая бумажка состояния эко-
номики, которая позволяет опре-
делить, насколько государство 
готово своевременно и в полном 
объеме выполнять свои финансо-
вые обязательства перед други-
ми странами. По сути, тот рей-
тинг, который присваивают ме-
ждународные агентства, дают 
оценку вероятности дефолта. 
Мировое сообщество всегда ори-
ентируется на три американские 
компании, которые этим занима-
ются — Moody’s, Standard & Poor’s 
и Fitch, нареченные «большой 
тройкой».

Они оценивают страну по 
ряду параметров — от состояния 
госдолга до баланса бюджета и 
дают инвесторам ориентиры, где 
наиболее выгодные финансовые 
гавани, которые принесут при-
быль и избавят от головной боли 
по поводу различных рисков. Су-
веренный рейтинг с показателя-
ми BBB- и Baa3 трактуется как 
«приемлемо надежный». Но по-
сле таких оценок, как правило, 

стране сложно получить кредиты 
за рубежом и привлечь новый ка-
питал.

У России до 9 января был ста-
тус привлекательного государст-
ва для бизнеса, однако когда Fitch 
изменило свою оценку, рейтинг 
РФ опустился чуть ниже, до той 
самой планки BBB-. 17 января 
свой вердикт обновило Moody’s, 
понизив рейтинг России до Baa3, 
а наиболее решительно из всей 
«большой тройки» выступило 
Standard & Poor’s, уже 25 апреля 
2014 года отправив РФ на сту-
пень BBB-.

«Если рассчитывать на то, что 
ценовые уровни долговых акти-
вов или акций РФ восстановятся, 
то потенциальная доходность в 
этом случае очень высокая», — 
рассказал «РГ» экс-зампред Бан-
ка России Константин Корищен-
ко, заведующий кафедрой фондо-
вых рынков и финансового инжи-
ниринга ФФБД РАНХиГС. Анало-
гичная ситуация складывалась в 
1995, 1998 и 2008 годах. Причем 
в 1999 году те, кто вложился в 
долговые обязательства (любые 
государственные ценные бума-
ги), заработали тысячи процен-
тов за два-три года, напоминает 
эксперт.

«Мы долгие годы жили без ка-
кого-либо инвестиционного рей-
тинга, и наша экономика росла и 
развивалась. Если «большая 
тройка» присвоит нам иной уро-
вень, это ни в коей мере не озна-
чает, что случится катастрофа, — 
уверен Константин Корищенко. 
— Просто здесь над агентствами и 
Россией довлеет тот факт, что 
введены санкции, а значит, лю-
бое снижение оказывается более 
болезненным».

Стоимость российских акти-
вов действительно очень привле-
кательна, заверяет собеседник 

«РГ», но европейским и амери-
канским инвесторам мешают на-
чать покупку ими же созданные 
препятствия. Ситуацию мог бы 
повернуть финансовый мост че-
рез Восток, которому в теории 
разрешено привлекать капитал 
из Европы и США, «перепаковы-
вать» его и направлять в Россию, 
но процесс требует согласования 
юридических и инфраструктур-
ных тонкостей. «Если бы сущест-
вовал российский госдолг, выра-
женный в юанях или сингапур-
ских долларах, это бы существен-
но облегчило заимствования на 
иностранных рынках», — рассу-
ждает Корищенко.

Подобные сложные схемы не 
нужны тем, кто не засиживается 
на нашем рынке. Финансовый 
аналитик в сфере инвестиций 
Сергей Пигарев поясняет, что те 
иностранные предприниматели, 
которые имеют дело с россий-
скими активами, сегодня уходят, 
но только чтобы вернуться, когда 
в цене они упадут еще больше. 
«Это спекулятивные игроки, они 
не заинтересованы в пребывании 
здесь в долгосрочной перспекти-
ве», — отметил он. Однако Бенуа 
Аннэ уверен, что постоянные 
партнеры РФ, в отличие от «од-
нодневных», тоже вернутся — и 
надолго. Среди инвесторов-спе-
кулянтов же наиболее активны 
сегодня те, кто имеют дело с 
«проблемными активами» (бан-
ковские залоги по кредитам, на-
пример ипотечные). По словам 
Константина Корищенко, как раз 
такие игроки не держат активы 
долго и перепродают их долгос-
рочным инвесторам.

Несмотря на то что три меж-
дународных рейтинговых агент-
ства являются главным ориенти-
ром для иностранцев, они гре-
шат оценками. В начале декабря 

прошлого года «большую трой-
ку» раскритиковало Европей-
ское агентство по ценным бума-
гам и рынкам (ESMA). Среди ос-
новных претензий — передача 
данных о грядущей переоценке 
рейтингов стран третьим лицам 
и задержка с публикацией отче-
тов. Подобная история косну-
лась Греции, когда Standard & 
Poor’s понизило рейтинг страны 
в момент, когда их власти уже 
начали переговоры о возможной 
финансовой помощи извне. Дру-
гие оплошности агентство допу-
скало с оценкой экономики 
Франции и во время массового 
понижения рейтингов европей-
ских банков. На прошлой неделе 
стало известно, что Standard & 
Poor’s грозит штраф в размере 
1,37 миллиарда долларов за при-
сваивание завышенных рейтин-
гов. Дело касается ипотечных 
инвестиций, которые ускорили 
кризис 2008 года. Корпорация 
согласилась заплатить почти 80 
миллионов долларов штрафа 
властям США, взять перерыв и 
воздержаться от оценки некото-
рых инвестиций в коммерче-
скую ипотеку.

России, чтобы решить пробле-
му зависимости от столь неод-
нозначных оценок иностранны-
ми корпорациями, может помочь 
собственное международно при-
знанное рейтинговое агентство. 
Как отмечал в прошлом году 
Яков Миркин, заведующий отде-
лом международных рынков ка-
питала ИМЭМО РАН, мировое 
признание здесь будет напрямую 
зависеть от доли РФ в глобальной 
экономике. С таким мнением со-
лидарен Константин Корищенко, 
но он добавляет, что среди проче-
го необходимо развивать финан-
совый рынок РФ, так как для рей-
тинговых систем важны инстру-
менты, которыми торгуют (обли-
гации), и те, кто их выпускает. А 
нынешняя ситуация станет тол-
чком к тому, чтобы развиваться в 
этом направлении и разрабаты-
вать ускоренными темпами зако-
нодательную базу, регулирую-
щую работу национального рей-
тингового агентства, заключил 
эксперт.

Доход по российским ценным 
бумагам обещает быть приличным, 
но надо набраться терпения.

Акцент

 Международные рейтинговые 
агентства довольно часто 
грешат оценками — такое 
было, например, в 2008 году

Сергей Степанченко, 
Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЙ птицепром, 
некогда гремевший на всю стра-
ну, в последние годы сотрясают 
скандалы, на предприятиях ча-
сто меняются директора, а, на-
пример, Среднеуральская пти-
цефабрика уже под угрозой бан-
кротства. Не стала исключением 
и крупнейшая, наиболее совре-
менная бройлерная птицефа-
брика региона — Рефтинская.

Еще в 2007 году бывшая глав-
бух ГУП СО «Птицефабрика Реф-
тинская»  Ольга Ткалич обрати-
лась в прокуратуру города Асбе-
ста с заявлением о злоупотребле-
ниях руководства госпредприя-
тия. В частности, она сигнализи-
ровала о приобретении кормовых 
добавок через аффилированные 
фирмы по завышенным ценам и 
коммерческом подкупе топ-ме-
неджмента. По запросу прокура-
туры асбестовский ОБЭП провел 

расследование в отношении ген-
директора Николая Топоркова, 
однако местные милиционеры со-
става преступления в его действи-
ях не обнаружили. А в 2010 году 
Топоркова, руководившего птице-
фабрикой с 1995 года, с должно-
сти сняли.

Теперь в Асбестовском суде на-
чался процесс против сменившего 
его на этом посту Владимира Валь-
чука — ему предъявлено обвинение 
по ч. 1 статьи 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями). Пре-
тензии к обоим руководителям 
очень похожи: Вальчуку также 
вменяют в вину закупку сырья для 
комбикормов по завышенным це-
нам. Однако если в случае в Топор-
ковым следствие подобный факт 
доказать не потрудилось, то теперь 
были проведены тщательные под-
счеты и названа сумма ущерба, на-
несенного птицефабрике, — около 
130 миллионов рублей. 

Вычисления строятся на ре-
зультатах экспертизы, проведен-
ной экспертом-оценщиком Андре-
ем Потаповым. Он определил ры-
ночную стоимость сырья для ком-
бикормов путем усреднения цен 
нескольких поставщиков, базиру-
ющихся в разных регионах Рос-
сии. Не будем подробно анализи-
ровать действия эксперта, не взяв-
шего в расчет ни разное качество 
продукции, ни удаленность по-
ставщика, ни многие другие фак-
торы. Отметим лишь, что незави-
симый специалист Людмила Кар-
ташова, которая по адвокатскому 
запросу провела исследование за-
ключения Потапова, пришла к вы-
воду, что оно составлено с грубым 
нарушением закона и содержит 
ошибки, существенно влияющие 
на итоговый результат. А следова-
тельно, «не может являться надле-
жащим доказательством по делу и 
не может быть положено как в по-
следующие экспертные заключе-
ния, так и в основу приговора 
суда».

Надо сказать, что если опирать-
ся не на умозрительные подсчеты, 
а на конкретные производствен-
ные показатели, то получается, что 
за два неполных года руководства 
птицефабрикой Вальчук не только 
не нанес вверенному ему госпред-
приятию ущерба, но и, напротив, 

существенно улучшил его финан-
сово-экономическое состояние. 
Как явствует из производственной 
характеристики за подписью ми-
нистра АПК и продовольствия 
Свердловской области Михаила 
Копытова, уже в 2011 году реаль-
ная прибыль Рефтинской увеличи-
лась относительно 2010 года пра-
ктически в два раза. За два года 
предприятие заработало 443 мил-
лиона рублей чистой прибыли, вы-
платило в бюджет области 240 
миллионов рублей (за два преды-
дущих года сумма была втрое 
меньше).

Как отмечает далее министр, за 
время работы Вальчука в должно-
сти и.о. гендиректора на предприя-
тии введена система бюджетиро-
вания, оптимизировано управле-
ние, осуществлен переход на но-
вый, более продуктивный кросс 
птицы и т.д. А главное — началась 
масштабная модернизация обору-
дования, которое не менялось бо-
лее 30 лет.

— Вальчуком и его командой 
была разработана программа мо-
дернизации птицефабрики до 
2016 года. Она одобрена мини-
стерством сельского хозяйства 
Свердловской области, и во мно-
гом благодаря этой программе фа-
брика сейчас показывает положи-
тельные результаты, — отмечает 
бывший министр сельского хозяй-
ства региона, председатель Ассо-
циации отраслевых союзов АПК 
Свердловской области Илья Бон-
дарев.

Тем не менее столь положитель-
но характеризуемый руководи-
тель был в октябре 2012 года снят с 
должности, а птицефабрику вновь 
возглавил Николай Топорков. А 
дальше, согласно данным мини-
стерства АПК и продовольствия 
Свердловской области, рентабель-
ность Рефтинской скатилась с 5,2 
процента в 2012 году до одного 
процента в 2013-м и 0,3 процента — 
в первом полугодии 2014-го. Если 
вычесть из дохода предприятия 
субсидии, то лучший актив регио-
на сегодня убыточен.

Кстати, вновь цитируем произ-
водственную характеристику 
Вальчука: «Капитализация пред-
приятия увеличена с 1,8 миллиар-
да рублей в 2010 году до 3 милли-
ардов рублей в 2012 году». Именно 
это достижение он сам считает 
ключевым для понимания причин 
сегодняшнего уголовного пресле-
дования.

— Когда я приступил к работе на 
птицефабрике и проанализировал 
ее показатели, то пришел к выводу, 
что в последние годы предприятие 
разваливали, по существу, вели его 
к банкротству. Предполагаю для 
того, чтобы в последующем заин-
тересованные лица могли выку-
пить его за бесценок, — говорит 
Владимир Вальчук. — Запущенная 
нами инвестиционная программа 
сделала это невозможным.

Для него самого возбуждение 
уголовного дела стало серьезным 
психологическим ударом, но сда-
ваться он не собирается: намерен 
предоставить суду достаточно до-
казательств, чтобы отстоять свое 
доброе имя. Кроме того, написал 
письма руководству страны и Ген-
прокурору, где изложил (и сопро-
водил документами) свое видение 
происходящего в отрасли: «Счи-
таю, что действия министерства 
по управлению госимуществом 
Свердловской области как собст-
венника сельхозпредприятий идут 
вразрез с политикой министерст-
ва агропромышленного комплек-
са и продовольствия Свердлов-
ской области, направленной на 
развитие рынка продовольствия, 
что особенно актуально в услови-
ях введения санкций ЕС против 
России». 

Предприятие разва-
ливали, чтобы заин-
тересованные лица 
могли выкупить его 
за бесценок

СИТУАЦИЯ Банкротство
некоторых птицефабрик
вызывает вопросы

Куриная слепота

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ   Началось
слушание дела
активистов летного
профсоюза Аэрофлота

Деятели 
зарвались

Борис Лойман

В МЕЩАНСКОМ районном суде города Москвы проходит 
судебное разбирательство по уголовному делу в отноше-
нии членов региональной общественной организации 
«Шереметьевский профсоюз летного состава» (ШПЛС).

На скамье подсудимых оказались активисты указанно-
го профсоюза: А.Н. Шляпников, В.И. Пимошенко и С.А. 
Кнышов, кстати, последний является депутатом одного 
из районов Подмосковья. 

Напомним, что дело о попытке вымогательства круп-
ной денежной суммы у топ-менеджеров «Аэрофлота» на-
чалось в 2013 году. По данным следствия, тогда несколько 
членов авиационного профсоюза — ШПЛС — потребовали 
от руководства «Аэрофлота» заплатить им 100 млн ру-
блей, что позволило бы авиакомпании не исполнять всту-
пившее в законную силу решение суда и предписания Госу-
дарственной инспекции труда в городе Москве и не выпла-
чивать летчикам денежные средства, причитающиеся по 
закону. Либо выплатить значительно меньшую сумму де-
нег отдельным летчикам (привилегированным членам 
указанного профсо-
юза). В случае отказа 
грозили организо-
вать протестные ак-
ции и  распростра-
нить в СМИ компро-
мат,  якобы способ-
ный нанести вред 
авиакомпании.

Спустя некоторое 
время, которое заня-
ли переговоры, чле-
ны ШПЛС поумери-
ли аппетиты и согла-
сились снизить тре-
буемую сумму до 30 
млн рублей. Они не 
знали, что в дело уже 
вступили правоохра-
нительные органы. 
Первый «транш», 
предназначенный профсоюзникам (10 млн руб), состоял 
из помеченных купюр и был помещен в специально арен-
дованную банковскую ячейку. 

Получать деньги явились лично Алексей Шляпников — 
исполнительный директор ШПЛС и Валерий Пимошенко, 
работавший там же вице-президентом. Когда они забрали 
деньги из ячейки, их на месте с поличным задержали со-
трудники ФСБ России и транспортной полиции. Третий 
фигурант этой истории, профсоюзный активист и депутат 
одного из районов Подмосковья Сергей Кнышов, присое-
динился к задержанным спустя два дня. 

Теперь им вменяется часть 3 статьи 30, часть 4 статьи 
159 Уголовного кодекса РФ — «покушение на мошенниче-
ство, совершенное организованной группой в особо круп-
ном размере» (лишение свободы на срок до десяти лет).

«На мой взгляд, все ясно: группа лиц по предваритель-
ному сговору пыталась вымогать деньги у авиакомпании. 
Соответственно, в ходе оперативной разработки и усилия-
ми следствия, дело дошло до суда», — прокомментировал 
ситуацию кандидат юридических наук, член Обществен-
ной палаты России и вице-президент Молодежного cоюза  
юристов Артем Кирьянов.

«Во всем мире профсоюзы занимаются защитой прав 
трудящихся, — считает генеральный директор Центра по-
литической информации Алексей Мухин. — Это их основ-
ная и непосредственная задача, ради этого они существу-
ют и на это собирают членские взносы. Разве что в Италии 
или в Америке столетней давности профсоюзы столь же 
непосредственно и открыто подменяли собой мафию, вы-
кручивая руки работодателям и выжимая из них наличные 
деньги. Сегодня в поле деятельности профсоюзов — соблю-
дение трудового законодательства, техники безопасности 
и контроль за предоставлением социальных льгот для со-
трудников. И было бы хорошо, если бы в российском про-
фсоюзном движении осознали эту ситуацию и предприня-
ли соответствующие шаги».

Во всем цивилизо-
ванном мире проф-
союзы занимаются 
защитой прав трудя-
щихся, а не подменя-
ют собой мафию, 
выжимая из работо-
дателей наличные 
деньги

Уведомление об общественных слушаниях
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Ямалнеф-

тегаз» информирует заинтересованные стороны и обще-
ственность о проведении общественных слушаний (обсужде-
ний) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) «Разведочная скважина №17Р Салекаптского место-
рождения». 

Общественные слушания будут проведены 27 февраля 2015 
года в 17.00 в здании Районного центра национальных культур, 
по адресу: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30. 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду и кни-
ги предложений и замечаний будут размещены в общественных 
приемных с 26 января по 26 февраля, находящиеся по адресу:

629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, администра-
тивное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности 
коренных малочисленных народов Севера Тазовского района», 
каб. № 5;

629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, административное здание МО село Находка;

629365, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, 
д. 1, административное здание администрации МО село Газ-Сале.

Заказчик работ: ТПП «Ямалнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь», 629008, РФ, ЯНАО, г. Салехард, ул. Матро-
сова, 24. Тел.: (34922) 2-98-03. Е-mail: yng@lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведение общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «ПромСтройИнжиниринг» совместно с комиссией по про-
ведению общественных обсуждений администрации города Сочи 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду по 
проекту «Капитальный ремонт металлического моста на 1915-м км 
пикет 4 перегона Лазаревская—Чемитоквадже Северо-Кавказской 
железной дороги».

Заказчик материалов: ООО «ПромСтройИнжиниринг», 107113, 
г. Москва, ул. Лобачика, д. 17, тел. 8(499)391-07-88, факс 
8(495)662-19-00.

Разработчик материалов: ООО «Инновационная экологичес-
кая компания», 353900, г. Новороссийск, ул. Энгельса, д. 7, офис 
420, тел. 8 (8617)30-11-47, эл. почта: innoveco@mail.ru. 

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, располо-
женной по адресу: г. Сочи, ул. Советская, д. 42, офис 102, с 10.00 до 
16.00.

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной и на эл. почту: innoveco@mail.ru 
с 26 января 2015 г. по 27 марта 2015 г.

Общественные слушания состоятся 25 февраля 2015 года в 10.00 
в актовом зале администрации Центрального района г. Сочи 
(г. Сочи, ул. Навагинская, 18). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городско-
го суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
02.02.2015 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантную 

должность судьи Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00, по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 
8 (495) 600-96-53.

ПРОВЕРКА СЛУХА Хакеры украли данные 10 миллионов россиян

Вас продали
Татьяна Шадрина

ДВАДЦАТЬ миллионов паролей 
и логинов россиян и жителей 
других стран хакеры украли с 
сайта знакомств для перепрода-
жи, пишут иностранные СМИ. 

«РГ» обратилась в Роском-
надзор. На момент подписания 
номера он еще не располагал ин-
формацией, подтверждающей 
хищение личных данных 10 
миллионов россиян. 

В открытых источниках нет 
ссылки на ресурс, где выложен 
этот массив персональных дан-
ных, отметил в беседе с «РГ» 
пресс-секретарь ведомства Ва-
дим Ампелонский. 

Роскомнадзор запросил ин-
формацию в самом СМИ о том, 
где выложена информация. Но, 
учитывая разницу во времени с 
США, пока ответа не получили, 
отметил Ампелонский. Если бу-
дет установлено, что в открытом 

доступе есть данные россиян, по 
которым можно идентифициро-
вать их личность (например, 
фото, имена, фамилии, паспор-
тные данные), Роскомнадзор 
примет меры. При этом в Служ-
бе напоминают, что пароли, ло-
гины и интернет-псевдонимы 
персональными данными не яв-
ляются.

Как себя обезопасить от та-
ких неприятностей? Надо опе-
ративно сменить пароль своей 

учетной записи на более слож-
ный, который будет содержать 
не менее восьми символов и со-
стоять из цифр, букв в разном 
регистре, отметил в разговоре 
«РГ» антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
Денис Макрушин. И не откры-
вать никаких вложений в пись-
мах, которые приходят от тре-
тьих лиц, включая администра-
цию скомпрометированного ре-
сурса. Надо регулярно менять 

пароль своей учетной записи. И 
лучше заходить в свой персо-
нальный аккаунт через социаль-
ные сети.

Узнать, не попали ли ваши 
персональные данные в список 
выставленных на продажу, сей-
час невозможно. Пока база не 
попала в открытый доступ, са-
мостоятельно выяснить о попа-
дании своих данных в руки злоу-
мышленников будет проблема-
тично, замечает Денис Макру-
шин. 

«Существует возможность 
обратиться в техническую под-
держку клиентов взломанного 
сайта за данной информацией. 
Тем не менее, лучше сменить па-
роль к своей учетной записи 
даже в том случае, когда ее рек-
визитов не оказалось в списке 
скомпрометированных. Может 
быть, злоумышленники прода-
ют свою базу по частям», – сове-
тует Денис Макрушин.

Акцент

 Чтобы обезопасить данные, 
нужно придумать сложный 
пароль к аккаунту и не откры-
вать письма от незнакомцев
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ЖКХ  На капремонт своих домов
россияне собрали почти 
20 миллиардов рублей

Вскладчину 
с соседями

Елена Домчева

СОВРЕМЕННЫЕ почтовые ящи-
ки, модные обои и домофон послед-
ней модели — вот только несколько 
вариантов, с помощью которых 
собственники смогут изменить 
свой подъезд. При желании. Ведь 
теперь капремонт в многоквартир-
ных домах они делают за свой счет, 
и уже собрали на эти цели почти 20 
миллиардов рублей.

В прошлом году изменилась 
схема финансирования. Часть 
средств теперь поступает от са-
мих жителей, а часть — из бюдже-
тов разных уровней.  «Мы запу-
стили в стране большой ремонт. 
Любое промедление грозило бы 
превращением жилого фонда в ог-
ромный аварийный дом», — зая-
вил «РГ» замминистра строитель-
ства и ЖКХ Андрей Чибис. 

«Общемировая практика сви-
детельствует о том, что собствен-
ники самостоятельно отвечают за 
содержание своего жилья и капи-
тальный ремонт своих многок-
вартирных домов, — отметил он. — 
Практически во всех странах ЕС 
они собирают на это деньги. 
Именно поэтому там хорошие 
энергоэффективные дома и чи-
стые подъезды. В России же госу-
дарство взяло на себя бремя со-
финансирования капремонта». 

Россияне же пока только нача-
ли привыкать к «самостоятельно-
сти». Больше всего их удивляет 
разный размер взносов. В Ямало-
Ненецком округе жильцы платят 
10,5 рубля за «квадрат», в Саха-
линской области - 9,7 рубля, а в 
Хакасии — всего 3 рубля, Санкт-
Петербурге — 2 рубля. Почему та-
кая разница? В регионах утвер-
ждают, что это экономически 
обоснованная стоимость ремон-
та. Немаловажную роль играют 
возможности региона по предо-
ставлению софинансирования, 

отметили в Фонде содействия ре-
формированию ЖКХ.

В среднем же по России полу-
чается 6 рублей за квадратный 
метр. То есть владелец стандар-
тной «двушки» должен теперь 
ежемесячно доплачивать 270 ру-
блей в месяц. В фонде при этом 
уточнили, что при оплате взносов 
предоставляются льготы.

Между тем сумма немалень-
кая. И судя по звонкам в редак-
цию «РГ» из регионов, многие 
россияне принципиально отказы-
ваются платить по этим счетам. 
«К  ним будут применяться такие 
же санкции, как и к должникам за 
другие услуги, — отметили в фон-
де. — То есть штраф за просрочку». 
Интересно, что эта пени также 
пойдет в бюджет капремонта. 

Те, кто платит вовремя, смогут 
накопить на капремонт на счете 
регионального оператора или на 
индивидуальном счете дома. Вто-
рой вариант больше подходит для 
активных собственников, кото-
рые смогут модернизировать 
подъезд по своему вкусу — нанять 
бригаду строителей, согласовать 
проект, выбрать материалы и до-
бавить любое ноу-хау. Но их пока 
немного — в России открыто 13,5 
тысячи таких специальных бан-
ковских счетов.

О чем говорят Дальневосточники мечтают на бесплатных гектарах добывать полезные ископаемые, 
строить детские парки и лыжные курорты

Где золото роют в горах
Татьяна Смольякова,
Ольга Журман

В 
аппарате вице-премьера 
— полномочного пред-
ставителя президента в 
Дальневосточном феде-
ральном округе Юрия 

Трутнева рассчитывают, что в те-
чение двух месяцев будут подго-
товлены конкретные предложе-
ния о том, как на практике реали-
зовать идею предоставления даль-
невосточникам бесплатных зе-
мельных наделов. При этом будут 
подготовлены поправки в законо-
дательство, и в первую очередь — в 
Земельный кодекс.

Пока это только идея, в кото-
рую заложено несколько принци-
пиальных условий. Первое: земля 
не просто раздается, она должна 
работать. Юрий Трутнев предла-
гает через три года проверить, как 
земля используется. «Не исполь-
зуется — ну значит, извините, изы-
маем», — заявил вице-премьер в 
телепрограмме «Вести в субботу с 
Сергеем Брилевым». Второе: поле 
деятельности на предоставляе-
мых участках может быть самым 
широким. По словам вице-пре-
мьера, люди могут заниматься ле-
сным хозяйством, агрокультурой, 
могут построить туристический 
приют или базу… При этом схема 
получения земли должна быть 
максимально простой — никаких 
проектов, экономического обо-
снования и т.п. от новых дальнево-
сточных предпринимателей тре-
бовать не будут.

Третье: если кому-то не хватит 
бесплатного участка, надо пред-
ложить людям докупить столько, 
сколько нужно, по льготной цене. 
Четвертое: бесплатные земель-
ные участки будут предоставлять-
ся исключительно гражданам Рос-
сии, местным жителям или поже-
лавшим переселиться на Дальний 
Восток из других регионов стра-
ны. Государство сделает все, что-
бы исключить явный или неявный 
переход земли иностранцам, под-
черкнул Юрий Трутнев. 

Пятое: бесплатные участки бу-
дут выделяться за чертой городов, 
чтобы избежать коррупционных 
рисков. «Мы не сможем обеспе-
чить справедливое предоставле-

ние земельных участков, потому 
что нам надо, чтобы вот эти зе-
мельные участки по гектару име-
ли примерно равную стоимость. 
Как только мы войдем в черту го-
родов, то близость к инфраструк-
туре начнет играть большую 
роль», — считает Юрий Трутнев.

Вместе с тем, похоже, что прин-
ципиальный вопрос — какое имен-
но количество земли следует да-
вать бесплатно — пока находится в 
стадии обсуждения. Вице-премьер 
уже неоднократно назвал пло-
щадь в один гектар. В свою оче-
редь, министр по развитию Даль-
него Востока Александр Галушка 
заявлял, что один гектар — это ми-
нимум, о котором может идти 
речь. И вообще тут многое зависит 
от возможностей того или иного 

региона. Например, сообщалось, 
что Магаданская область готова 
рассмотреть вариант в 5 гектаров.

Тем не менее народ уже актив-
но обсуждает это интересное 
предложение — кто с азартом, кто с 
иронией. Появляются самые раз-
нообразные проекты и прожекты. 
Например, некто на днях обратил-
ся по телефону к специалистам-ге-
ологам Приморского края с таким 
вопросом: есть ли у них данные о 
залежах ценных металлов в не-
драх Уссурийской тайги? «Есть, 
конечно, а зачем вам»? Выясни-
лось, он с товарищами целится 
взять обещанные гектары земли 
как раз в таком месте.

Предложения на форумах в Ин-
тернете посыпались одно за дру-
гим: «Объединяемся с коллегами 

и устраиваем парк культуры. Это 
позор, но в Приморье нет развле-
чений для детей!»; «Можно по-
строить горнолыжную трассу. 
Снега нет в краевом центре, а в 
тайге его полно»; «Ипподром хочу. 
Кто со мной — пишите»… 

Впрочем, такого настроя хва-
тило только на пару дней. Помеч-
тав и поразмыслив, дальневосточ-
ники, похоже, разделили осторож-
ность президента, сказавшего 
полпреду: «Здесь много вопросов, 
которые требуют дополнительно-
го изучения». 

Читаем в Интернете: «Сель-
ским хозяйством заниматься?! Да 
кто им заниматься будет? В малых 
масштабах невыгодно, а на круп-
ный рынок не пустят! Задавят!». 
«Зачем создавать охотничье хо-

зяйство, когда иди в тайгу и охоть-
ся…» «Я из Пожарского района. 
Здесь брошенных домов возле Лу-
чегорска — полно, хоть с гектаром, 
хоть с двумя. Приезжайте, бери-
те». «Вы готовы получить свой 
гектар в глухомани, где нет элек-
тричества, водоснабжения, свя-
зи? Дороги, кстати, туда тоже 
нет». 

Надо признать, что за послед-
ний год отток населения из регио-
на снизился в полтора раза и есть 
кое-где положительное сальдо 
миграции. Но давать по гектару 
земли, похоже, будут далеко от го-
родов и от моря, буквально в тай-
ге. Эксперты скептически оцени-
вают саму «заманиху». Вряд ли ку-
сок земли сейчас представляет та-
кую же ценность, что и полтора 

века назад. А взять ее «на потом», 
нельзя: неиспользуемый три года 
участок будут изымать.

«Вдали от больших городов нет 
развитой инфраструктуры, люди 
не будут ехать на пустую землю. 
Путин совершенно правильно 
сказал, что нужно хорошо эту 
идею обдумать. Ее необходимо 
проработать в комплексе, приду-
мать систему, отвечающую сегод-
няшним интересам», — считает 
профессор кафедры архитектуры 
и градостроительства Дальнево-
сточного федерального универси-
тета Валентин Аникеев. По словам 
профессора и члена-корреспон-
дента РААСН, в Приморском крае 

существуют десятки тысяч гекта-
ров пустующих мелиорирован-
ных земель, уже заросших бурья-
ном, в местах с приемлемой тран-
спортной доступностью. «Жилье, 
да и сельхозугодья человеку не 
нужны в глухом лесу — ему нужно 
быть рядом с центрами цивилиза-
ции, медицины, образования, об-
щения, а производителю сельско-
хозяйственной продукции хоте-
лось бы быть как можно ближе к 

потребителю», — говорит канди-
дат экономических наук, ведущий 
научный сотрудник Тихоокеан-
ского института географии ДВО 
РАН Юрий Авдеев.

Земля должна «работать». Иначе 
новому владельцу придется с ней 
расстаться уже через три года.  

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1075083

В среднем жильцы 
отдают на капре-
монт по 6 рублей 
за «квадрат»
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По мнению многих специа-
листов, это позволило в значи-
тельной степени обновить тех-
ническую оснащенность Вол-
го-Дона, на уровень современ-
ных требований поднять орга-
низацию проводки судов. Ди-
намика роста объемов переве-
зенных грузов в последние годы 
достигла уровня рекордных по-
казателей начала 80-х годов 
прошлого века. Сегодня канал 
как ключевое звено водного 
транспортного коридора по пе-
реброске стратегических гру-
зов из северных широт к юж-
ным морским портам востребо-
ван как никогда. 

Но при этом даже самые оп-
тимистичные экспертные оцен-
ки перспектив развития Волго-
Дона сводятся к одному: канал 
достиг своего ресурсного пика 
и работает на пределе техничес-
ких возможностей. В сложив-
шейся ситуации рассчитывать 
в ближайшей перспективе на за-
метный рост грузоперевозок ма-
лопродуктивно, а любые непро-
думанные шаги в этом направле-
нии могут привести к серьезным 
организационным проблемам 
и аварийным сбоям в работе гид-
роузлов.

Январь в коротком межнави-
гационном периоде — месяц для 
речников особый. С одной сто-
роны, динамично начинают ра-
ботать подрядные и субподряд-
ные организации в рамках пла-
нового ремонта, организация 
процесса обретает четкие грани-
цы. С другой — несколько иначе 
видятся итоги минувшего года. 
Это время анализа просчетов 
и беспристрастной оценки пози-
тивных результатов, расстанов-
ки акцентов на тех нюансах, ко-
торые неизменно отличают каж-
дую навигацию.

— Первое, что хотелось 
бы отметить, — навигация 2014 
года показала полное взаимопо-
нимание судовладельцев и пу-
тейцев в части равномерного 
формирования грузопотоков, — 
говорит руководитель ФБУ 
«Администрация «Волго-Дон» 
Олег Шахмарданов. — Уже в се-
редине апреля грузопоток вы-
рос на 12 процентов к уровню 
прошлого года. В итоге к началу 
декабря через канал было пере-
везено свыше 12,5 миллиона 
тонн грузов — лишь немногим 
меньше, чем в навигацию 2013 
года. 

По мнению специалистов, 
этот результат вполне можно 
считать рекордным за послед-
ние 30 лет, если учесть, что ми-
нувшая навигация была по сро-
кам на две недели короче, а в ок-
тябре—ноябре на 13 дней дви-
жение флота по каналу было 
практически парализовано 
сильнейшими туманами. Часты 
были случаи и неравномерного 
движения судов в связи со сго-
ном воды на Нижнем Дону 
и штормами на Азовском море. 
Завершалась навигация также 
в очень сложных метеоуслови-
ях при отрицательных темпера-
турах воздуха и раннем льдооб-
разовании по всей трассе Вол-
го-Донского водного пути.

— Отрицательный опыт, без-
условно, — констатирует Олег 
Шахмарданов. — Суда в подоб-
ных ледовых условиях имеют 
относительно безопасную воз-
можность идти по каналу. 
Но судоходные гидротехничес-
кие сооружения не должны ра-
ботать во льдах. 

Для обеспечения судопро-
пуска в особых условиях на 
шлюзы были переброшены пе-
редвижные компрессоры для 
размыва льда в нишах ворот. 
Выполнялись холостые шлюзо-
вания для освобождения под-
ходов и камер шлюзов от плава-
ющего льда, производились 
учащенные осмотры и прослу-
шивание механизмов приводов 
ворот и затворов в работе 
с очисткой пластинчатых цепей 

от обледенения, работа элект-
рических схем управления про-
исходила в нештатном режиме. 

Данная ситуация ставит нас 
перед необходимостью измене-
ния судоходной трассы на отде-
льных участках в целях исклю-
чения забивания их льдом при 
раннем ледоставе и сокращения 
времени прохождения основ-
ного пути транзитными судами. 
Оправдана и необходимость на-
личия на Волго-Доне много-
функционального судна ледо-
вого класса для проводки кара-
ванов в условиях раннего ле-
достава.

В 2014 году продолжалась 
реконструкция объектов ФБУ 
«Администрация «Волго-Дон» 
в рамках утвержденной подпро-
граммы «Внутренний водный 
транспорт России» ФЦП «Раз-
витие транспортной системы 
России (2010—2020 годы)». 
В ходе реализации комплексно-
го проекта реконструкции Вол-
го-Донского судоходного кана-
ла выполняется реконструкция 
седьмого судоходного шлюза, 
двух насосных станций (№ 31 
и № 32), создается единая авто-
матизированная информаци-
онно-управляющая система 
(единая система диспетчериза-
ции). Осуществлялась также 
реконструкция парапетов, эста-
кад и крепления откосов водо-
напорных дамб. Начато строи-
тельство модульных зданий хо-
зяйственного и бытового на-
значения, закрытого и откры-
тых складов для хранения обо-
рудования. Изготовлены ме-
таллоконструкции рабочих 
двустворчатых ворот с последу-
ющим их монтажом. Создаются 
новые насосные агрегаты.

В 2015 году продолжится ре-
конструкция этих объектов. 
По результатам проведенных 
конкурсов начнется реконс-
трукция 2-го, 5-го и 11-го шлю-
зов Волго-Донского судоходно-
го канала.

В межнавигационный пери-
од речникам с помощью под-
рядных организаций предстоит 
большой капитальный ремонт 

гидросооружений ВДСК, узлов 
и механизмов, обеспечиваю-
щих бесперебойную работу 
шлюзов и насосных станций. 
В настоящее время там, где это 
необходимо, осуществляется 
ремонт металлоконструкций 
верхних и нижних рабочих и ре-
монтных двустворчатых ворот, 
механического оборудования 
водопроводных галерей, про-
тивофильтрационных шпонок, 
обновляется антикоррозион-
ное покрытие металлоконс-
трукций. 

Также проводится комплекс 
мероприятий по модернизации 
и обновлению технического 
флота. Готовятся к предстоя-
щей навигации два новых суд-
на: обстановочный теплоход 
«Сокол» и танкер-бункеров-
щик «Пятиморск». На других 
судах производится замена ус-
таревших и снятых с производс-
тва главных и вспомогательных 
двигателей на новые современ-
ные и экономичные агрегаты. 
Меняется термоизоляция кают 
и служебных помещений, со-
вершенствуются системы отоп-
ления и поддержания климата, 
что позволит продлить работу 
в осенний период вплоть до ле-
достава. 

Продолжается проектирова-
ние и оснащение объектов 
транспортной инфраструктуры 
и н ж е н е р н о - т е х н и ч е с к и м и 
средствами обеспечения транс-
портной безопасности. Начато 
оснащение инженерно-техни-
ческими средствами обеспече-
ния транспортной безопаснос-
ти судоходного шлюза № 7. 

Все это делается для повы-
шения качества проводки судов 
по каналу, сведения до миниму-
ма временных потерь при ожи-
дании шлюзования и безава-
рийной работы всего комплекса 
гидросооружений канала.

На сегодняшний день резер-
вы пропускной способности 
ВДСК исчерпаны полностью, 
грузопотоки оптимизированы 
максимально, межнавигацион-
ный период, необходимый для 
ремонта сооружений, минима-
лен. Возрастающая с каждым 
годом востребованность Волго-
Дона говорит о необходимости 
проектирования и строительс-
тва второй нитки канала, кото-
рая позволит реально увели-
чить грузопоток, существенно 
повысит безопасность и надеж-
ность работы действующего 
транспортного коридора.

На пике ресурса
На Волго-Донском судоходном канале готовятся к 64-й навигации

Навигация на Волго-Доне 
в последние годы на 50 — 60 суток 
превышает проектную

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»
В 20 регионах деньги на капремонт с жителей начнут собирать толь-
ко в 2015 году. Среди них — Москва, Ивановская, Калининградская, 
Псковская, Нижегородская, Тюменская, Магаданская области.

Сколько вы готовы платить 
за капремонт? Участвуйте 
в опросе на сайте
www.rg.ru/art/1075411

СПРАВКА «РГ»
В 1861 году Амурская и Приморская области были объявлены прави-
тельством открытыми для заселения «крестьянами, не имеющими 
земли, и предприимчивыми людьми всех сословий, желающими пересе-
литься за свой счет». 
Второй этап заселения начался в 1882 году с регулярных рейсов Одесса — 
Владивосток пароходами Добровольного флота. Тогда в край приехало 
много выходцев с Украины. Всего с 1883 по 1901 год в край переселилось (в 
основном морским путем) 55 208 человек.
Начало третьему этапу положило завершение в 1901 году строитель-
ства Транссиба, по которому в край приехало 198 953 переселенца. Всего 
с 1861 по 1917 год переселились 268 820 крестьян и казаков, которыми 
было основано 503 села и 16 поселков.

Александр Бессолицын,
замзавкафедрой истории экономики РАНХиГС, д.э.н, профессор, к.и.н.:

— Идея прямо скажем, здравая, но она требует серьезной проработки. Если 

земля будет предоставляться без субаренды, без перепродажи — замеча-

тельно. На Дальнем Востоке свободной земли много и ее надо использовать.

Сейчас многие проводят параллель между этой идеей и столыпинской ре-

формой. Думаю, это допустимо только в том случае, если земля будет да-

ваться под цели сельского хозяйства, ведь столыпинская реформа была 

именно аграрной. Пока же не очень понятно, как можно будет эту землю ис-

пользовать. Предложений много, но, думаю, в документах, которые будут 

подготовлены для реализации проекта, необходимо четко определить сфе-

ры деятельности на этой земле и круг граждан, которым она может быть 

предоставлена. 

Следующее. Если там построить, скажем, турбазу, то одного гектара, воз-

можно, и хватит. А если землю будут брать под сельскохозяйственное про-

изводство, то гектара явно недостаточно. Напомню, что Столыпин раздавал 

наделы до 50 гектаров на семью. Это реальная земля, реальное производст-

во. Люди переезжали семьями, со всем скарбом, со скотом, с орудиями тру-

да. В данном случае, если мы хотим, чтобы люди на Дальнем Востоке зани-

мались сельхозпроизводством, то не надо заставлять их покупать землю, 

пусть даже по льготной цене, а надо дать реальный надел. И вообще это 

должна быть комплексная программа, софинансируемая государством, с 

льготным налогообложением.

Еще раз повторяю: идея хорошая, но очень важно ее не заговорить. Надо 

действовать быстро. Если сразу все подготовить невозможно, давайте на-

чнем с чего-то одного. Например, с создания фермерских хозяйств. Сдела-

ем первый шаг, потом следующие. Думаю, надо идти поэтапно, не пытаться 

все сделать одним махом. 

КОММЕНТАРИЙ
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Публикацию комментирует 
Александр Атанесян
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ФЕВРАЛЬ  2015
—  ИТОГИ CSTB 2015

—   ФОРУМ: Красноярский 
экономический форум, (А2)
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На все четыре страны
Это же касается това-
ров, которые идут в Ар-
мению и из Армении.

Евразийская интеграция в 
таможенной сфере означает 
торговлю без пошлин и тамо-
женных границ. Это помогает 
ускорять рост товарооборота, 
снижать цены на товары и про-
дукты, импортируемые из стран 
— участниц Союза. В том числе 
за счет создания равных конку-
рентных условий для произво-
дителей.

Евразийская экономическая ко-
миссия в феврале согласует об-
щий для стран ЕАЭС порог бес-
пошлинной интернет-торговли. 
Сейчас этот порог везде разный. 
Какие общие подходы, требова-
ния, пошлины будут установле-
ны?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Популярность ин-
тернет-торговли заметно растет. 
Такие посылки изначально по-
дразумевают доставку в мини-
мальные сроки. 

Для них сейчас разработана 
самостоятельная форма тамо-
женной декларации, которая 
упростит перемещение этой ка-
тегории товаров.

Комиссия утверждает ставки 
таможенной пошлины в торго-
вом обороте при экспорте-им-
порте. Будет утверждать и нормы 
беспошлинного ввоза.

В Белоруссии сейчас порог са-
мый жесткий — 200 евро. В Рос-
сии и Казахстане по 1000 евро. В 
Армении — 300 евро. На мой 
взгляд, было бы разумно, ска-
жем, сблизить минимальные 
«пороги» трех стран. 

Сейчас в России обсуждают 
порог в 500 евро. С моей точки 
зрения, это завышенная цифра — 
в странах Евросоюза и в странах 
АСЕАН она в разы меньше.

Таможня в одно окно
Сейчас страны — члены ЕАЭС на-
чали согласование проекта ново-
го Таможенного кодекса Евра-
зийского экономического союза. 
Когда он вступит в силу?
ВЛАДИМИР ГОШИН: С 1 января 2016 
года и установит единые тамо-
женные правила внутри ЕАЭС. 
Его задача — упростить жизнь до-
бропорядочных участников 
внешнеэкономической деятель-
ности. В проект документа вошло 
все лучшее, что есть на вооруже-
нии у таможенных служб наших 
государств. 

Например? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Например, опыт 
Казахстана по работе электрон-
ного правительства, в рамках ко-
торого действует государствен-
ная база данных «Е-лицензирова-
ние» (этот проект предоставляет 
бизнесу и населению возможно-
сти оперативного и прозрачного 
получения лицензий и разреши-
тельных документов — Прим. 
ред.). 

Все процессы лицензирова-
ния, получения разрешительных 
документов, а также взаимодей-
ствия между государственными 
лицензирующими органами и 
бизнес–сообществом автомати-
зированы. Казахстан ближе всех 
подошел к созданию системы на-
ционального «единого окна» во 
внешнеэкономической деятель-
ности. А для ЕАЭС эта система — 
приоритет. Суть в оптимизации 
государственных услуг на та-
можнях, в создании условий ис-
ключительно для электронных 
операций и электронной ком-
мерции. 

Казахстан проделал уже про-
центов 70 работы. Белоруссия и 
Россия пока чуть отстают. В Ар-
мении, кстати, неплохо обстоят 
дела. В перспективе наднацио-
нальное единое «окно» должно 
связать все четыре таможни. 

И когда оно «откроется»?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Разработан план 
сближения национальных «еди-
ных окон», он рассчитан на 
шесть лет, с 2015 по 2020 год.

Поэтому реально наднацио-
нальное единое окно заработает 
не раньше 2021 года.

Все ли страны готовы к элек-
тронному документообороту? И 
главное, готов ли бизнес?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Бизнес не просто 
готов, а крайне заинтересован в 
«едином окне» и электронном 
документообороте в максималь-
но сжатые сроки. 

А вот наши государства нахо-
дятся пока на разных стадиях го-
товности к электронному доку-
ментообороту и работают в рам-
ках собственных программ раз-
вития информационных техно-
логий. В Республике Беларусь 
действует Национальная про-
грамма ускоренного развития 
услуг в сфере информационно-
коммуникационных технологий. 

В России выстраивается си-
стема межведомственного элек-
т р о н н о го  в з а и м о д е й с т в и я 
(СМЭВ) по принципу однократ-
ного предоставления докумен-
тов. 

Но электронные декларации на 
российской и белорусской та-
можнях распространены на 100 
процентов? 

ВЛАДИМИР ГОШИН: Безусловно, это 
шаг вперед. Но пока означает 
только отказ от бумажных доку-
ментов, их подачу в таможенные 
органы через Интернет в элек-
тронном виде. 

А мы хотим, чтобы информа-
ционно-программные комплек-
сы таможенных органов всех го-
сударств автоматически обраба-
тывали информацию таможен-
ных деклараций одновременно 
со всеми прилагающимися к ним 
разрешениями и лицензиями. 

Их в каждой стране выдают 
свои национальные министер-
ства и ведомства, в России — 
минпромторг, Россельхознад-
зор, Росстандарт и другие. Тамо-
женный компьютер в ЕАЭС бу-
дет настроен на взаимодействие 
с аналогичными системами 
 министерств и ведомств всех го-
сударств. При поступлении та-
моженной декларации он оце-
нит ее на достоверность. И без 
участия человека примет реше-
ние, можно ли груз выпускать в 
оборот.

Мы максимально убираем фи-
зический контакт должностных 
лиц таможни с предпринимате-
лями.

Подключение к общей системе 
потребует вливаний из бюдже-
тов? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: В Сингапуре, на-
пример, программные средства 

были разработаны на основе го-
сударственно-частного партнер-
ства. 

Там частная компания сегод-
ня управляет системой и за ка-
ждую поданную декларацию взи-
мает плату около двух американ-
ских долларов.

А теперь сравните, сколько 
рабочего времени вы потратите, 
чтобы приехать на таможню, 
сколько израсходуете бензина. 
Для бизнеса работа «одного 
окна» в целом сэкономит милли-
арды долларов, на эти же суммы 
сократит издержки. 

За чей счет разрабатывать 
программное обеспечение и как 
его поддерживать, за госсчет, 
коммерческих операторов или в 
форме ГЧП — это уже прерогати-
ва национальных правительств. 
Но чтобы все четыре страны по-
лучили доступ к системе, нужно 
пройти процедуры взаимного 
признания электронных цифро-
вых подписей. Чтобы, к приме-
ру, белорусская таможня могла 
перепроверить, действительно 
ли в России выдавалась такая-то 
лицензия или разрешение. Эта 
тема напрямую затрагивает 
другую, глобальную тему, отме-
ну принципа резидентства в 
ЕАЭС. 

Конец резидента
Это как? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Сейчас компания 
может подать декларацию только 
в той стране Таможенного союза, 
в которой зарегистрирована. 
Бизнес часто ссылается на то, что 
у резидентов Евросоюза есть 
право оформлять таможенные 
документы на всей территории 
Европейского союза. 

Но европейские страны для 
этого создавали платформу бо-
лее полувека. У них единые фи-
нансовые, налоговые, админи-
стративные институты. Поэтому 
немецкая компания может сво-
бодно подавать декларацию в той 
же Голландии. 

Для того чтобы такие же воз-
можности появились в ЕАЭС, 
нужны кардинальные изменения 
в законодательствах государств — 
членов ЕАЭС. В первом полуго-
дии 2015 года каждое правитель-
ство представит свой план, что 
нужно сделать, чтобы отменить 
принцип резидентства. Вопрос 
взаимного признания электрон-
ной цифровой подписи будет од-
ним из главных, как и право де-
кларанта подавать декларации 
на товары таможенным органам 
любого государства — члена 
ЕАЭС.

Принцип резидентства будет 
ликвидирован в 2020 году?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Да. Но для этого 
придется прийти к общим согла-

шениям и договорам в области 
налогов, финансов. 

Приведу простой пример. Ка-
захстанская фирма закупила то-
вары в Германии, предназначен-
ные для продажи в России. Везет 
через Белоруссию. Это значит, 
что белорусская таможня взы-
щет с них пошлины. 

Первый вопрос возникает 
сразу же по уплате налога на до-
бавленную стоимость (НДС). 
Ставки этого налога сейчас раз-
ные. В Белоруссии 20 процентов, 
в Казахстане — 12. По какой став-
ке взыскивать — по казахстан-
ской или по белорусской? Пред-
положим, по белорусской. Во-
прос: товар покинул территорию 
Белоруссии, нужно возмещать 
НДС. Кому? Казахстанской фир-
ме? Как? В белорусских рублях? 

Еще пример. Казахстанская 
фирма продала товар в России. 
Получила какую-то прибыль. Где 
она будет платить налог на при-
быль: в России или Казахстане? 
Вопросов много. Сейчас бизнес 
работает через местных резиден-
тов — белорусских, российских. 
Принцип резидентства — барьер в 
развитии взаимной и внешней 
торговли для членов — государств 
ЕАЭС. Устранить этот барьер в 
пределах только компетенции та-
моженного регулирования не по-
лучится. Надо менять отрасле-
вые национальные законодатель-
ства: налоговое, гражданское, ва-
лютное. 

К таможеннику — 
на консультацию
В Таможенном кодексе ЕАЭС по-
является новая норма, которая 
вводит консультативный харак-
тер отношений между таможен-
ными органами и бизнес-сооб-
ществом? Это что означает? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: В международной 
практике многие таможенные 
администрации поддерживают 
та к о г о  р о д а  о ф и ц и а л ь н ы е 
 контакты с таможенными пере-
возчиками, агентами, операто-
рами портов и аэропортов и их 
представительскими организа-
циями. Для этого создаются ко-
митеты. 

Сотрудничество выгодно и 
бизнесу. Проблемы на таможне, с 
которыми сталкиваются декла-
ранты, достигаются взаимопри-
емлемым путем. 

То есть Таможенный кодекс 
ЕАЭС поможет избегать разно-
гласий? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Скажем, он их ми-
нимизирует. Действующий Тамо-
женный кодекс Таможенного со-
юза разрабатывался госоргана-
ми в 2009 году, бизнес, по сути, 
принимал в нем номинальное 
участие. И, конечно, не все его 
интересы были учтены. 

Сейчас представители бизнес-
диалога России, Казахстана и Бе-
лоруссии с самого начала участ-
вуют в разработке кодекса. И их 
пожелания максимально учтены. 
Проект ТК ЕАЭС — первый доку-
мент в таможенной сфере на Ев-
разийской платформе, разрабо-
танный непосредственно при 
участии бизнес-сообщества. По 
многим новеллам в законода-
тельстве позиции государствен-
ных органов, бизнес-сообщества 
и специалистов ЕЭК совпадают. 

Хотелось бы знать, по каким.
ВЛАДИМИР ГОШИН: Например, введе-
ние предварительного инфор-

мирования о ввозимых товарах. 
С 1  октября 2014 года  оно 
успешно действует на железно-
дорожном транспорте. Но до 
этого бурно обсуждалось целый 
год. 

Сейчас дискутируется воз-
можность введения предвари-
тельного оформления товаров, 
ввозимых воздушным, морским 
транспортом. И бизнес тоже 
очень активен в обсуждении но-
вых процедур.

Деньги врозь?
Как в ЕЭК оценивают процедуру 
«расщепления» таможенных 
пошлин по трем казначействам с 
вступлением четвертого? Меха-
низм зачисления будут пересма-
тривать?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Механизм взима-
ния самих пошлин остается та-
кой же, как есть, он работает с 
2011 года. И если было бы недо-
вольство, то наши минфины дав-
но бы заявили об этом вслух.

Итоги ежегодных проверок 
высших органов финансового 
контроля трех стран подтвер-
ждают эффективность и адекват-

ность такого «расщепления». А 
потому нет необходимости ме-
нять полноценно работающий 
механизм.

Вместе с тем присоединение к 
Союзу новых членов требует 
корректировки нормативов рас-
пределения пошлин. 

Как они, кстати, скорректирова-
ны? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: При присоедине-
нии к союзу Республики Арме-
ния норматив для нее составит 
1,13 процента. 

Соответственно, нормативы 
распределения ввозных тамо-
женных пошлин для Республики 
Беларусь — 4,65 процента, для Ре-
спублики Казахстан — 7,25 про-
цента, для Российской Федера-
ции — 86,97 процента. При присо-
единении к Союзу Киргизской 
Республики нормативы также 
будут пересмотрены.

Важный вопрос — информацион-
ный обмен между таможенными 
органами государств — членов 
ЕАЭС. На российской таможне 
заявляют о росте лжетранзита 
по территории Таможенного со-
юза. Насколько эффективно ему 
противодействует обмен данны-
ми? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Не просто проти-
водействует, но и в режиме ре-
ального времени позволяет 
контролировать передвижения 
транспорта. 

Как только машина не доеха-
ла до места назначения, либо со-
вершено разбойное нападение 
на этот автомобиль, то идет се-
рьезное разбирательство, по ка-
кой причине груз не доставлен в 

таможню назначения, затем пе-
ревозчику предъявляются фи-
нансовые претензии в размере 
таможенной пошлины, акцизов.

Белоруссия и Россия намного 
раньше, еще в начале 2000-х го-
дов озаботились этой пробле-
мой, навели жесточайший поря-
док, поэтому среднее количество 
недоставок, например, по Бело-
руссии, порядка 20 в год.

А в 2001 году такие массовые 
недоставки и неуплата таможен-
ных платежей исчислялись мил-
лионами долларов. Для Белорус-
сии порядка 10 миллионов долла-
ров, для России на 100 миллио-
нов. 

Сейчас у таможенных служб го-
сударств — членов ЕАЭС заклю-
чены соглашения об информа-
ционном обмене, о специфиче-
ской таможенной статистике. 
Зачем потребовались аналогич-
ные соглашения с третьим стра-
нами? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Чтобы создать ус-
ловия для полномасштабного 
контроля импорта товаров по 
всему периметру единой тамо-
женной территории ЕАЭС, а так-
же их транзита через Единую та-
моженную территорию Тамо-
женного союза. Тогда выявлять 
«серые» схемы поставок будет 
проще, и объемы некачественно-
го импорта снизятся. Право за-
ключать международные догово-
ра с третьими странами наша ко-
миссия получила в мае 2013 года 
благодаря решениям Высшего 
Евразийского экономического 
совета. 

Сразу же мы начали готовить 
переговоры с Китайской Народ-
ной Республикой о заключении 
соглашения об обмене информа-
цией о товарах и транспортных 
средствах, перемещаемых через 
таможни Таможенного союза и 
КНР.

Почему именно Китай? 
ВЛАДИМИР ГОШИН: Китай крупней-
ший торговый партнер, и досто-
верная информация обо всех то-
варах, которые перемещаются 
между нашими странами, необ-
ходима. В этом заинтересован и 
Евразийский союз, и сам Китай. 
В начале следующего года запла-
нирована первая встреча делега-
ций здесь, в Москве.

Государственным органам 
это даст достоверную информа-
цию о фактически перемещае-
мых товарах, об их объеме, стои-
мости, чтобы не было потом вза-
имных упреков, что, по китай-
ской статистике, условно ска-
жем, вывезено одно количество 
товаров, по российской ввезено 
другое. Наконец, мы увидим ре-
альный товарооборот. 

В проекте соглашения, кото-
рый мы хотим предложить на-
шим китайским коллегам, пред-
усмотрено, чтобы обмен инфор-
мацией шел в режиме реального 
времени. То есть получать ее не 
раз в год, а гораздо чаще. По воз-
можности ежедневно, онлайн. 
Технически это проблем не 
представляет. 

А вслед за Китаем кто еще для 
ЕАЭС представляет повышен-
ный интерес в плане инфор-
мобмена?
ВЛАДИМИР ГОШИН: Может быть, это 
будет Турция. Может быть, Вьет-
нам, с которым скоро будет под-
писано соглашение о зоне сво-
бодной торговли.

Она предполагает беспошлин-
ное перемещение товаров между 
странами. От Индии поступила 
официальная заявка на создание 
такой зоны. Экономисты просчи-
тывают, насколько увеличится 
товарооборот, сколько это со-
здаст новых рабочих мест. Или 
напротив, сколько закроется 
предприятий, если индийские то-
вары пойдут беспошлинно. Как 
это повлияет на различные сек-
тора экономики в странах Тамо-
женного союза. То есть изучают 
со всех сторон.

Акцент

 От Индии поступила офици-
альная заявка на создание 
зоны свободной торговли 
со странами ЕАЭС
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Из какой страны товар? На тамож-
не усилят контроль за импортом, 
чтобы закрыть «серые схемы».

1

ЦИФРА

200
ЕВРО
такой порог беспошлинного про-
воза товаров интернет-торговли 
в посылках в Белоруссии. В Арме-
нии — 300 евро. В России пока — 
1000 евро.

Россия предлагает упростить процедуру ввоза в пользование 
физическими лицами яхт. Для крымчан накануне очередного 
летнего сезона это будет особенно актуально. Как смотрят в ЕЭК 
на эту проблему?
Владимир Гошин | При подготовке проекта Таможенного кодекса 

Евразийского экономического союза особое внимание уделя-

лось упрощению правил перемещения не только личных вещей и 

транспорта, но и их использованию при временном ввозе на нашу 

территорию. 

В отличие от действующего таможенного законодательства в от-

ношении временно ввезенных водных судов в проекте предусмо-

трена возможность их передачи как членам семьи, так и капита-

нам, членам экипажей для управления в целях эксплуатации дан-

ных транспортных средств. При этом не потребуется подавать та-

моженную декларацию или получать разрешение таможенного 

органа.

Опять же, нужно смотреть, с какой целью яхта ввозится. Или как 

туристическое судно путешествует из Средиземного моря в Чер-

ное, или ее доставили, чтобы катать туристов из Ялты в Севасто-

поль и извлекать доход. А если так, то это транспортное средство, 

используемое в прибрежных водах ЕАЭС, нужно облагать пошли-

ной. Как только возникает вопрос о таможенных платежах, это за-

трагивает интересы государств — членов ЕАЭС. 

К ЛЕТНЕМУ СЕЗОНУ

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Гошин Владимир Анатольевич
Член Коллегии (министр) Евразийской экономической комиссии по та-
моженному сотрудничеству
1962 года рождения, магистр юридических наук, доцент.
Окончил Минский государственный педагогический институт ино-
странных языков (1984), Российскую таможенную академию (1999).
С 1988 по 2011 год работал на различных должностях в таможенных ор-
ганах, в том числе с 1998 года — заместителем председателя Государст-
венного таможенного комитета Республики Беларусь, а с 2008 года — 
первым заместителем председателя. В 2011 году назначен Чрезвычай-
ным и Полномочным Послом Республики Беларусь в Индии, с февраля 
2012 года — Член Коллегии (министр) по таможенному сотрудничеству 
Евразийской экономической комиссии.
Участвовал в подготовке и заключении межправительственных согла-
шений Республики Беларусь по таможенным вопросам в рамках СНГ, 
а также с Вьетнамом, Италией, Ираном, Латвией, Ливией, Польшей, 
Словакией, Чехией, Эстонией. Координировал разработку Таможенно-
го кодекса Республики Беларусь, Таможенного кодекса Таможенного со-
юза.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 января 2015 
вторник №14 (6585)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПОЛИЦИЯ  В Москве стали 
меньше убивать, воровать 
и грабить

«02» за двадцать 
секунд

Михаил Фалалеев

РУКОВОДИТЕЛИ районных отделов полиции Басман-
ного и Бибирево были освобождены от занимаемых дол-
жностей в самом начале расширенного заседания колле-
гии Главного управления МВД России по Москве.

Начальник столичного полицейского главка Анато-
лий Якунин объяснил свое решение «системными неу-
довлетворительными результатами работы» этих офице-
ров.

По его словам, помимо этих отделов в прошлом году 
неудовлетворительные результаты показали и отделы 
полиции районов Северный, Красносельский, Некрасов-
ка, Беговой и Куркино. Назвал он и лучшие в Москве по-
дразделения. Это отделы по районам Академический, 
Марьинский парк, Хорошево-Мневники, Гагаринский и 
Даниловский. Еще одна неприятная тема, которой ко-
снулся Анатолий Якунин, это коррупция. Он даже назвал 
среднюю сумму взятки в Москве — примерно 327 тысяч 
рублей. Тогда как в среднем по России — «всего» 139 ты-
сяч. Впрочем, и 
борьба с коррупцио-
нерами усиливает-
ся — в прошлом году 
количество уличен-
ных взяточников вы-
росло на 37 процен-
тов. 

Из приятных но-
востей — в полицию 
по номеру «02» мож-
но теперь дозвонить-
ся за 20 секунд. Рань-
ше время дозвона 
длилось три минуты, 
а то и больше. Достигнуто это благодаря начатой модер-
низации дежурных частей. Разумеется, выросла и эффек-
тивность — на 22 процента, — результативность реагиро-
вания следственно-оперативных групп, выезжающих на 
места происшествий. По горячим следам раскрыто более 
4 тысяч преступлений. За год в «Службу 102» от жителей 
поступило свыше пяти миллионов сообщений, что на 15 
процентов больше, чем в прошлом году. Что самое глав-
ное, в Москве заметно снизилось количество обществен-
но опасных и социально значимых видов преступлений. 
В частности, на 10 процентов сократилось количество 
убийств, на 6 процентов — умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, более чем на 18 процентов — 
разбойных нападений, на 17 процентов — грабежей, на 9 
процентов — квартирных краж, на 11 процентов — авто-
угонов.

К уголовной ответственности за совершение тяжких и 
особо тяжких преступлений столичная полиция привле-
кла более 13 тысяч человек. Было найдено почти 2 тыся-
чи преступников, находившихся в розыске, и 760 гра-
ждан, пропавших без вести. Из них 280 — несовершенно-
летних.

Особое внимание московская полиция уделила неле-
гальной миграции, особенно — ее организаторам. Всего 
за год более 26 тысяч иностранных граждан привлечены 
к административной ответственности, что в два раза 
больше, чем в прошлом году, 1650 человек привлечены к 
уголовной ответственности. Более 18 тысяч нелегальных 
мигрантов выдворены. В результате количество престу-
плений, совершенных иностранцами, снизилось на 15 
процентов.

Раскрыто 1815 преступлений, совершенных этниче-
скими ОПГ, привлечено к ответственности 880 активных 
участников. Были задержаны 9 так называемых «воров в 
законе», четверо из которых выдворены из России. Уда-
лось значительно подорвать криминальный бизнес эт-
нических банд, совершавших дерзкие нападения на пе-
ревозчиков денежных средств. Одно из таких громких 
задержаний произошло в конце ноября. . Преступники 
были хорошо вооружены, в багажнике их автомашины 
были обнаружены автоматы, пистолеты и патроны. По 
данным следствия, члены этой группы причастны как 
минимум к восьми нападениям.

НАДЗОР В стране 
начинаются массовые 
«аптечные» проверки

Прокуроры 
в цене

Иван Егоров

ПРОКУРАТУРА Москвы начала проверку цен на лекар-
ства и медикаменты в столичных аптеках.

По сообщению столичного надзорного ведомства, 
проверки начаты по поручению Генеральной прокурату-
ры и нацелены на выявление фактов необоснованного 
завышения цен на жизненно необходимые медицинские 
препараты. Такая же проверка началась и в других регио-
нах России. Например, в Ставрополе прокуроры выяви-
ли факты отсутствия в аптеках города минимального ас-
сортимента лекарственных средств, что влечет наруше-
ние прав граждан.

Напомним, что на прошлой неделе по всей стране на-
чалась массовая прокурорская проверка повышения 
цен на продукты. По поручению Генерального прокуро-
ра Юрия Чайки проверки проводились в магазинах 
крупнейших компаний розничной сетевой торговли. 
Среди лидеров по взлетевшим ценам оказались сразу не-
сколько регионов в разных концах страны. Среди них, 
например, Липецкая и Саратовская области, Магадан и 
ХМАО, где цены подскочили на молоко, куриные яйца и 
подсолнечное масло. Вчера о ценовых проверках отчита-
лись прокуроры Дальневосточного федерального окру-
га, Ставрополья и Белгорода.

К примеру, в Сахалинской области рост цен на отдель-
ные виды продуктов питания составил от 0,2 процента на 
капусту белокочанную до 18,4 на рыбу, 33,7 процента — 
на мясо птицы. Больше всего подорожала гречка — почти 
на 50 процентов. При этом в Якутии, Хабаровском крае, 
Магаданской и Амурской областях прокуроры уже при-
няли достаточно жесткие меры - за несколько дней про-
верки было возбуждено 58 дел об административных 
правонарушениях в отношении должностных и юриди-
ческих лиц. В Белгородской области прокуроры также 
выявили многочисленные факты превышения макси-
мально допустимого уровня торговой надбавки на дет-
ское питание и продукты первой необходимости. При-
чем речь в первую очередь шла не о каких-то импортных 
или завезенных из другого конца страны продуктов, а 
о том, что производится в самой Белгородской области. 

ТЕХНОЛОГИИ  Штрафы за проезд можно оплатить на сайте госуслуг

300 тысяч безбилетников 
сразу
Светлана Батова

Ш
трафы за безбилетный 
проезд в Москве теперь 
можно платить не выхо-

дя из дома. Раздел для погашения 
«заячьих» долгов появился на 
столичном сайте госуслуг pgu.
mos.ru.

Там открылся раздел «оплата 
штрафов ГКУ «Организатор пе-
ревозок». В нем необходимо за-
полнить номер и дату постанов-
ления, указанные на докумен-
тах, а также уникальный иден-
тификатор начисления (УИН), 
которые выдают контролеры. 
После этого система должна 
найти ваш штраф в базе, и вы 
сможете его оплатить несколь-
кими способами — с помощью 
банковской карты или мобиль-
ного телефона. Как рассказала 

«РГ» Виктория Батищева, пред-
ставитель «Организатора пере-
возок», постановления обычно 
попадают в общую базу на сле-
дующий день после наложения 
штрафа.

На сайте можно расплатить-
ся как за проезд без билета, так 
и за другое транспортное нару-
шение — проход по чужой соци-

альной карте. Напомню, безби-
летный проезд обойдется в 1000 
рублей, попытка воспользо-
ваться чужими льготами — 2500. 
В прошлом году контролеры, по 
данным ГКУ «Организатор пере-
возок», за попытку проехаться 
бесплатно выписали 131,5 тыся-
чи штрафов на наземном тран-
спорте и более 157 тысяч — в ме-

тро. Да еще отобрали около 39 
тысяч чужих социальных карт.

При поимке «зайцу» выписы-
вается штраф и постановление по 
делу об административном пра-
вонарушении. Квитанцию необ-
ходимо оплатить в течение 60 
дней, если это не произойдет, еще 
через 10 дней нарушителями зай-
мутся судебные приставы. Пре-
жде квитанцию можно было 
оплатить в отделениях банках, 
принимающих платежи, банко-
матах, сети платежных термина-
лов, а также некоторые банки 
предоставляют своим клиентам 
возможность погасить штрафы 
за проезд в их личных онлайн-ка-
бинетах. Теперь любой «заяц» 
может оплатить долг не вставая с 
дивана, а в будущем, может быть, 
и вообще заплатит сразу за билет. 
Это дешевле. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

В Ростуризме 
не видят 
оснований для 
подорожания 
отдыха

ЛЕТО 
НЕ ПРОЛЕТЕЛО

Алена Узбекова

ОСНОВАНИЙ для существен-
ного увеличения стоимости от-
дыха за рубежом предстоящим 
летом нет, заявил журналистам 
руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов.

«Мы считаем, что повышения 
цен на летний отдых за рубежом 
на 80—90 процентов не произой-
дет. Отдых за рубежом имеет ба-
зисные цены либо в евро, либо в 
долларах США. И уже произошел 
рост доллара и евро по отноше-
нию к рублю. Сейчас мы видим 
стабилизацию курса нашей наци-
ональной валюты. Он зафиксиро-
ван в районе 63—64 рублей за дол-
лар. И если курс рубля по отноше-
нию к евро и доллару меняться не 
будет, то я думаю, что нет ника-
ких оснований для того, чтобы 
стоимость путешествий за рубеж 
в рублях серьезным образом уве-
личивалась, — отметил глава Рос-
туризма.

Ранее некоторые СМИ со ссыл-
кой на исполнительного директо-
ра Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майю Ломидзе со-
общили, что к лету отдых за гра-
ницей может подорожать на 80 
процентов. Прогноз был такой, 
что к началу июня путевки, уже 
подорожавшие на 50 процентов, 
увеличатся в цене еще на треть. А 
от ряда экзотических направле-
ний туркомпании могут вовсе от-
казаться из-за их убыточности. 
Нелегко придется и самостоя-
тельным путешественникам, пи-
сали СМИ: летать в Европу стало 
дороже на 50—70 процентов, в 
Азию — на 20—30 процентов.

В беседе с «РГ» исполнитель-
ный директор АТОР отметила, 
что новость о подорожании за-
граничного отдыха раздута. 
«Мне действительно звонили и 
брали комментарий. Но это ка-
кое-то серьезное передергивание 
и кривая подача озвученной 
мной информации, — рассказала 
«РГ» Майя Ломидзе. — Перелеты 
и гостиницы по некоторым на-
правлениям действительно подо-
рожали из-за курса рубля, но это 
не новость. Что касается роста 
стоимости туров на треть к лету, 
это происходит каждый год. Сей-
час путевки на 25—30 процентов 
дешевле из-за сезона, а также 
программ раннего бронирова-
ния. Это обычная ситуация, тут 
нет никакой сенсации».

При этом в ряде стран стои-
мость отдыха вообще может сни-
зиться. «Российский турист явля-
ется очень важным, потому что 
он щедрый и готов тратить значи-
тельные суммы на отдых. Поэто-
му я не исключаю, что произой-
дет какое-то снижение стоимости 
отдыха в евро и долларах в неко-
торых странах, например в Егип-
те, Турции, Таиланде», — сообщил 
Олег Сафонов.

Проект Приставам могут запретить арест домашних животных 

Мурку руками 
не трогать
Наталья Козлова

В
чера в Госдуму внесен 
законопроект, кото-
рым предлагается за-
претить судебным при-
ставам забирать до-

машних животных за долги.
 Автор документа депутат 

Олег Михеев уверен, что арест 
домашнего кота или волнистого 
попугайчика может подстегнуть 
людей к новым необдуманным 
займам в попытке спасти своих 
любимцев. Парламентарий уве-
рен, что «это не рыночная мера, а 
обычное психологическое давле-
ние, сопоставимое со взятием в 
заложники». «И чем острее кри-
зис неплатежей из-за падения 
экономики, тем охотнее приста-
вы могут применять такое давле-
ние». 

По закону сейчас у граждан 
нельзя забирать животных, не 
используемых в коммерческих 
целях, подчеркивает Михеев. 
«Однако речь в тексте закона 
идет о скоте и других сельскохо-
зяйственных животных. А о до-
машних питомцах ни слова».

Депутат рассуждает так : дер-
жать у себя для удовольствия, а 
не для продажи молока козу ты 
имеешь полное право. А вот если 
вместо козы у тебя кошка, то 
изымать ее закон не мешает.

Можно не сомневаться, у это-
го законопроекта будет немало 
поклонников. Ведь сегодня изъя-
тие домашних любимцев при-
ставы буквально поставили на 
поток по всей стране. Формаль-
но они вроде правы: юридически 
животное — это имущество гра-
жданина, и его можно забрать. 
На деле же получается издева-
тельство. Потому как домашний 
кот или пес для человека больше, 
чем просто животное. Для боль-
шинства это член семьи. Вот 
этим и пользуются.

Кстати, парламентарий за-
конно усомнился в экономиче-
ской целесообразности ареста 

домашних животных. Автор до-
кумента пишет, что корову мож-
но продать, а если это взрослая 
собака? В результате «напуган-
ные хозяева быстренько находят 
деньги на уплату долга, зачастую 
влезая при этом в новые долги», 
сказал Михеев, назвав это пря-
мым путем к банкротству. 

Разработчик подчеркнул, что 

в прежнем Гражданском процес-
суальном кодексе, действовав-
шем до 1993 года, был список из 
примерно 300 позиций, в кото-
ром перечислялось все имущест-
во, не подлежащее изъятию. 
«Вплоть до единственной крова-
ти, комплекта белья, зимней оде-
жды... и животных! Полагаю, нам 
просто надо вернуться к этой 

разумной норме», — сказал автор 
законопроекта.

Сегодня невозможно найти 
подразделение ФССП, на сайте 
которого нет сообщений об аре-
сте домашних любимцев. При 
этом зачастую приставы не цере-
монятся и откровенно сообщают, 
что, арестовывая беспородную 
кошку, «решили сыграть на эмо-
циональной привязанности дол-
жника, чтобы тот не тянул».

Кстати, первые коты-арестан-
ты появились в Кузбассе. В 2009 
году там приставы наложили 
арест на пятимесячного котенка 
по кличке Лексус. Его хозяева за-
должали за коммунальные услу-
ги. Суд вынес решение — запла-
тить. Приставы описали все нахо-
дившееся в квартире имущество. 
Кота без родословной оценили 
всего в 1 тысячу рублей. Хозяева 

долг погасили. В местном управ-
лении службы судебных приста-
вов успешный исход дела связали 
именно с котом: по версии пред-
ставителей ведомства, именно 
благодаря ему должники распла-
тились так быстро.

Замечено, что под арест часто 
попадают не элитные щенки на 
продажу, а животные, которые 
представляют исключительно 
сентиментальную ценность. Так, 
в Саратовской области не посте-
снялись арестовать 11-летнюю 
кошку. Хозяйка животного не мо-
гла рассчитаться с долгом в 5 ты-
сяч рублей. Мурку описали вме-
сте со старым телевизором, оце-
нив в 50 рублей. Кошку хозяйка 
выкупила.

Под арест часто попадают живот-
ные, представляющие исключи-
тельно сентиментальную ценность.

Акцент

 В прошлом году контролеры 
за попытку проехаться 
бесплатно в транспорте 
выписали 288,5 тыс. штрафов

Акцент

 Сегодня изъятие домашних 
любимцев приставы 
буквально поставили 
на поток по всей стране

Не исключено, 
что отдых в Египте, 
Турции и Таиланде 
обойдется россия-
нам в этом году 
дешевле

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— заместителя председателя суда – 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1  должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Люблинский районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 6 должностей;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
—  заместителя председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4  должности;
Таганский районный суд:
—  заместителя председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— заместителя председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности заместителей 
председателей, судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принима-
ются по 02.02.2015 г. в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22(станция метро «Барри-
кадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
691 - 55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей заместителей председателей, судей районных судов и мировых судей:
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КСТАТИ
Количество пассажиров, вос-
пользовавшихся картой 
«Тройка» для проезда на элек-
тричках ОАО «Центральная 
ППК» в минувшем году, соста-
вило 15,9 миллионов человек. 
Напомним, что «Электрон-
ный кошелек для проезда на об-
щественном транспорте Мо-
сквы — карта «Тройка» — стал 
включать в себя и билеты 
для проезда на пригородных 
электричках с 7 сентября 
2013 года. Услуга оказалась во-
стребованной для тех, кто 
пользуется многоразовыми 
и разовыми билетами на раз-
ные виды общественного 
транспорта.

За прошедший год 
год в «Службу 102» 
от жителей столицы 
поступило свыше 
пяти миллионов 
сообщений
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Константин Волков, 
«Российская газета», Скопье — Москва

РОССИЙСКИЕ специалисты завершили модернизацию 
освещения на самом большом православном кресте в 
мире. И теперь «Крест тысячелетия», стоящий на горе Вод-
но над македонской столицей городом Скопье, снова све-
тится по ночам и виден за многие десятки километров.

Крест высотой 66 метров (плюс 1066 метров — высота 
горы Водно) был установлен в память Рождества Христова 
в 2002 году. При постройке на нем смонтировали подсвет-
ку, но время и балканская погода сделали свое дело — уста-
ревшие галогеновые лампы по большей части пришли в не-
годность, краска с креста сошла. Российская сторона в сен-
тябре 2014 года взяла на себя ремонт одной из главных 
современных культурных достопримечательностей Маке-
донии. Крест заново покрыли золотистой краской, старые 
светильники заменили на светодиоды, которые должны 
прослужить порядка 15 лет.

— В Македонии очень тепло относятся к россиянам, ви-
дят в них братьев по вере, а также благодарны за осуществ-
ляемые там российскими компаниями бизнес-проекты, в 
первую очередь в энергетической сфере, — пояснил член 
Совета Федерации Леонид Лебедев. — Восстановление под-
светки креста еще больше, надеюсь, укрепит дружбу.

Разумеется, обновление креста — не единственный вид 
деятельности России в Македонии. Построенная одной из 
российских компаний станция, работающая на газе, дает 
80 процентов тепла для Скопье. А газ для Македонии необ-
ходим. Особенно это чувствуется в столице зимним вече-
ром — весь город в дыму от печей, которые топят углем.

Анна Федякина

ПОПЫТКА президента США Барака Обамы повлиять на 
позицию Нью-Дели в отношениях с Москвой потерпела 
неудачу. В Индии главе Белого дома дали понять, что ста-
тус России как «привилегированного стратегического 
партнера» не подлежит пересмотру.

«Вы все знаете о стратегическом партнерстве между 
Россией и Индией. Это стратегическое партнерство со-
храняется», — заявил заместитель министра иностран-
ных дел Индии Суджата Сингх. Так он ответил на просьбу 
журналистов прокомментировать заявление Обамы, ко-
торый несколькими часами ранее по итогам переговоров 
с индийским премьером Нарендрой Моди выразил «глу-
бокую обеспокоенность нарушением перемирия на Ук-
раине» и в очередной раз призвал «продолжить оказы-
вать давление на Россию».

Впрочем, как отмечают эксперты, программой мини-
мум визита Обамы была не столько задача как-то повли-
ять на отношение Нью-Дели к Москве, сколько восстано-
вить потрясенные дипломатическими скандалами связи 
с Вашингтоном.

«На индийскую политику в принципе повлиять слож-
но, — полагает востоковед журналист Алексей Куприя-
нов. — Индия — круп-
ное, независимое го-
сударство, претенду-
ющее на роль держа-
вы, и в определении 
внешней политики 
она, как правило, ис-
ходит из собствен-
ных интересов. Это 
не страна третьего мира, которую при необходимости 
можно подкупить. Это огромная страна, один из миро-
вых лидеров XXI века. Индийская внешняя политика ни-
когда не совершает резких движений. При этом в Нью-
Дели никогда не идут на слишком резкое сближение и 
никогда не ориентируются на одного партнера. Таким 
образом Индия стремится сохранить независимость во 
внешней политике».

Последний период охлаждения между Индией и США 
начался на фоне скандала с индийским дипломатом Де-
вияни Хобрагаде в Нью-Йорке, когда гражданку Индии 
задержали и продержали в тюрьме из-за предположения, 
что она могла солгать властям США при оформлении 
визы. В Индии подобное обращение со своим диплома-
том назвали «варварским». «В ходе этого визита Барак 
Обама и Нарендра Моди согласовывали договор о по-
ставках ядерных технологий, ядерного топлива,  — поя-
снил Куприянов. Однако, по мнению эксперта, такие со-
глашения являются лишь свидетельством многовектор-
ной политики Индии, а не глобальной смены курса. 

В Нью-Дели никогда 
не ориентируются 
на одного партнера

Следим за ситуацией Канцлеру Германии Ангеле Меркель не удалось скупить 
весь Евросоюз

Восстание СИРИЗА
Евгений Шестаков 

Л
идеры победившей на 
выборах в греческий 
парламент СИРИЗА и 
получившей депутат-
ские мандаты партии 

«Независимые греки» объявили 
о формировании правительст-
венной коалиции. Ключевые по-
сты — МИД, минобороны, мини-
стерство финансов и экономиче-
ского развития — займут предста-
вители СИРИЗА. Их партнеры 
могут рассчитывать на ряд вто-
ростепенных министерских пор-
тфелей.

Такой исход выборов в Греции 
наносит ощутимый удар по не-
мецкой мечте. Если до сих пор 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель чувствовала себя «серым 
кардиналом» Европы, и едва ли 
не открыто диктовала директивы 
еврочиновникам, то теперь у 
многих государств Старого Све-
та появился шанс восстать про-
тив экономической оккупации 
Берлина. Сегодня многие поли-
тики в Афинах честно признают: 
из Брюсселя управляли Грецией 
по факсу, направляя приказы, 
как урезать бюджет и распрода-
вать госпредприятия. С этой пра-
ктикой СИРИЗА намерена по-
кончить.

Оказавшись в ловушке, под-
строенной немецкими финанси-
стами, Эллада потеряла значи-
тельную часть своего суверени-
тета и почти треть ВВП. «Мне не-
приятно об этом говорить, но в 
вопросах внешней политики Гре-
ция, на которую давит 340-мил-
лиардный долг, во многом по-
слушно исполняет волю своих 
кредиторов», — подтвердил «РГ» 
член политического секретариа-
та СИРИЗА Костас Исихос.

В последние годы многие 
опросы называли Меркель самой 
влиятельной женщиной мира. Но 
этот рейтинг опирался на воз-
можности Германии, которая 
безжалостно уничтожала эконо-
мики менее конкурентоспособ-
ных стран Евросоюза. А затем на-
вязывала им свою внешнеполи-
тическую повестку дня.

Подобное «равноправие» вну-
три единой Европы первым воз-
мутило премьера Британии Дэ-
вида Кэмерона. Его комментарий 
к греческим выборам красноре-
чиво говорит о скрытой радости 
Лондона, что немецкий канцлер 
получила увесистую пощечину 
от греческих избирателей. Но всё 
же главное, что еще раз подтвер-
дил Кэмерон, — Британия продол-
жит линию, направленную на 
возвращение полной независи-
мости страны от подконтроль-
ных фрау Меркель еврочиновни-
ков. «Мы должны придерживать-
ся своих планов, обеспечивая 
безопасность в собственном 
доме», — написал Кэмерон в Твит-

тере. О желании навести порядок 
в своем жилище, больше не по-
зволяя немецким политикам 
превращать его в гараж для своих 
«Мерседесов», говорили в пред-
выборных речах представители 
СИРИЗА.

По мнению входящих в руко-
водство блока греческих полити-
ков, при нынешнем уровне дол-
говой нагрузки (у Испании — 1,3 
триллиона евро, у Италии — 2 
триллиона евро) возникает веро-
ятность появления Европы под 
полным управлением Германии. 
С помощью косвенных намеков 
или прямых угроз отказать в вы-
делении грантов Брюссель доби-
вается от других стран ЕС консо-
лидированного голосования по 
резолюциям, заранее написан-
ным в столице главного европей-

ского финансового донора — Бер-
лине.  Так что в СИРИЗА не 
исключают попыток Меркель 
уничтожить новое греческое 
правительство, например, путем 
приостановки финансирования 
Афин через Европейский цен-
тральный банк.  

Поднятое СИРИЗА восстание 
беспокоит Брюссель, поскольку 
в перспективе греческий опыт 
могут использовать и другие 
страны Еврозоны, не меньше 
Афин раздраженные потерей на-
циональной идентичности и го-
сударственной самостоятельно-
сти. В отличие от прибалтийских 
республик, которые в прошлом 
всегда были частями более круп-
ных территориальных образова-
ний и теперь с «историческим эн-
тузиазмом» принимают ино-

странных солдат, будучи не в со-
стоянии защитить себя самосто-
ятельно, более разборчивых «иг-
роков» Старого Света не устраи-
вает немецкое доминирование на 
континенте. Политическая логи-
ка СИРИЗА вызывает у многих в 
Европе нескрываемую симпа-
тию: ведь греки считают, что 
Меркель и ее союзникам следует 
отказаться от самоубийственной 
для «европейского проекта» по-
литики.

Но пойдет ли Берлин на уступ-
ки, попытавшись тем самым 
удержать Афины в составе евро-
зоны? Многое зависит от даль-
нейших шагов, которые пред-
примет сформированный СИРИ-
ЗА кабинет. Ответственный за 
экономическую политику СИ-
РИЗА Яннис Милиос уже заявил, 
что действие программы, кото-
рую согласовал министр финан-
сов Греции с Еврогруппой, пре-
кращается. Это означает, что 
Германии предстоит новый торг 
с Афинами. На кону — возмож-
ный развал еврозоны и потеря 
кредиторами из числа стран ЕС и 
Международным валютным 
фондом значительной части ра-
нее выданных Греции 320 милли-
ардов евро. Так что Берлин, воз-
можно, все же пойдет на уступки. 
Однако, пример Греции, чье на-
селение сумело с помощью демо-

кратических механизмов приве-
сти к власти «евроскептиков», — 
тревожный сигнал для канцлера 
Германии, которая слишком ча-
сто воспринимала другие госу-
дарства Евросоюза в качестве 
бедных немецких провинций, 
н у ж да ю щ и хс я  в о  в н е ш н е м 
управляющем-немце. И слиш-
ком привыкла использовать 
кнут для принуждения так назы-
ваемых партнеров Берлина по 
ЕС к беспрекословному подчи-
нению, будь то по вопросу о вве-
дении санкций против России 
или проведении жесткой бюд-
жетной политики.

Не случайно, обвинив фрау 
Меркель в экономической окку-
пации Греции, в руководстве СИ-
РИЗА припомнили, что в ходе на-
цистской оккупации во время 
Второй мировой войны из Греции 
были вывезены более 10 тысяч 
предметов античного и византий-
ского искусства, которые до сих 
пор не возвратил Берлин. Как не 
был возвращен оккупационный 
заём, выданный греческим прави-
тельством, по требованию Тре-
тьего рейха. Причем Греция стала 
единственной страной ЕС, кото-
рая не получила военных репара-
ций и компенсаций со стороны 
Берлина на двусторонней основе. 
Прежнее греческое правительст-
во, заинтересованное в получе-

нии новых кредитов, «постесня-
лось» напомнить об этих фактах 
Германии. СИРИЗА намерена вер-
нуться к этим темам.

Очевидно, что для Берлина 
жизненно важно в максимально 
короткие сроки подавить подня-
тое СИРИЗА восстание или найти 
компромисс с новым греческим 
правительством, прежде чем на-
мечающийся развал еврозоны 
покончит с планами Германии в 
Старом свете. Ведь греческий 
бунт, если он получит практиче-
ское продолжение, ослабляет и 
без того шаткие позиции Брюссе-
ля на переговорах о трансатлан-
тическом торговом партнерстве 
с Соединенными Штатами и де-
лает практически неминуемым 
выход Британии из состава ЕС. 
Какой путь — экономической 
войны или худого мира выберет 
фрау Меркель в отношении Элла-
ды, станет понятным через не-
сколько недель, когда начнутся 
новые переговоры по греческому 
долгу. Но также очевидно, что на 
этот раз Берлину придется  выби-
рать «из нескольких зол». 

Глава греческой партии СИРИЗА 
Алексис Ципрас предложил 
Германии отказаться от самоубий-
ственной политики.

Акцент

 Оказавшись в ловушке, под-
строенной немецкими финан-
систами, Эллада потеряла зна-
чительную часть своего суве-
ренитета и почти треть ВВП

Натовский легион рвется к Донбассу
«Жители Украины воз-
вращаются, и их цап, и 
опять туда, под пули 

высылают. Поэтому мы, навер-
ное, здесь изменим кое-что. В 
рамках закона можем увеличить 
срок пребывания определенных 
категорий лиц, прежде всего при-
зывного возраста», — добавил 
Владимир Путин.

Тем временем Киев не остав-
ляет попыток обернуть себе на 
пользу кровавую провокацию в 
Мариуполе, и прямо призывает 
США и ЕС принять участие в дав-
лении на Россию, теперь уже в 
«женевском» формате. «Мин-
ский» и «нормандский» форма-
ты обсуждения уже явно не соот-
ветствуют амбициям украин-
ских властителей. Но, похоже, 
что, по крайней мере, европей-
ским кураторам сложнее и слож-
нее удовлетворять требования 
своих протеже, вызывающих в их 
странах все меньше симпатий.

Привлечь США и целиком ЕС 
к «урегулированию» ситуации 
призвал накануне глава украин-
ского внешнеполитического ве-
домства Павел Климкин. «Нор-
мандский формат — очень эффек-
тивный, в котором мы начали 
давление на Россию. Сейчас мы 
говорим о возможности расши-
рения этого формата, возможно, 
в женевском контексте, о присое-
динении к нему и ЕС, и США», — 
заявил украинским журнали-
стам Климкин.

Но, одно дело, что говорит 
Климкин, другое — реакция са-
мих американцев и европейцев. 
Косвенный отказ в расширении 
непосредственного участия США 
в конфликте украинский ми-
нистр, и без того явно чувство-
вавший себя не в своей тарелке 
на встречах с коллегами по «нор-
мандскому формату», получил 

от самого Барака Обамы. Нахо-
дясь с визитом в Индии, амери-
канский президент отказал Укра-
ине в официальных поставках бо-
евого оружия, и тем более от-
правки своих военных, чего Киев 
настойчиво добивался от Вашин-
гтона, начиная с лета.

«Для нас не будет эффектив-
ным участвовать в военном кон-
фликте с Россией по этому вопро-
су, но что мы можем сделать, это 
продолжать поддерживать спо-
собность Украины контролиро-

вать собственную территорию», 
— туманно выразился Обама.

Хочется думать, что после 
того, как американское оружие 
было найдено в аэропорту До-
нецка, а англоязычные «украин-
ские» военные идентифицирова-
ны в Мариуполе, дальнейшее 
«военное» участие США в кон-
фликте ограничится уже начав-
шейся раздачей памятных знач-
ков украинским солдатам, полу-
чившим ранения. Первую пар-
тию таких медалек (продаются 
на интернет-аукционах по 12—15 
долларов) с большой помпой раз-
дал в киевских госпиталях ко-
мандующий сухопутными вой-
сками США в Европе генерал Бен 
Ходжес.

Что касается ожидавшегося 
Климкиным слова «Женева», то 
оно вообще не прозвучало в вы-
сказываниях Обамы: «Мы будем 
продолжать применять тот под-
ход, который мы определили в 
прошлом, который должен уси-
лить давление на Россию», — ска-
зал американский президент, тем 
самым закрыв заочную дискус-
сию с «мистером» Климкиным о 
скором расширении участия 
США в «урегулировании» кон-
фликта.

На европейском «фронте» 
дела украинской дипломатии и 
того хуже. Основные европей-
ские СМИ, вопреки ожиданиям 
Киева, не стали по традиции го-
лословно обвинять Россию и 
ополченцев в мариупольской 
трагедии. Более того, «экстрен-
ная» встреча глав МИД стран — 
членов ЕС по ситуации на Украи-
не была демонстративно перене-
сена на ближайший четверг. Ев-
ропейская дипломатия, навер-
ное, решила подождать развития 
событий на фронтах Донбасса. 
Поэтому фактически безрезуль-

татно окончилось срочное засе-
дание украинского Совбеза в 
воскресенье, от которого, судя по 
анонсам украинских СМИ, ожи-
далось минимум введение воен-
ного положения.

Итог же совещания киевской 
верхушки оказался показателен, 
и почти комичен: Киев еще раз 
пригрозил ввести против России 
экономические санкции, анало-
гичные тем, от которых уже не-
сет миллиардные убытки Европа. 
Причем решение это, очевидно, 
было вынужденным, и принятым 
под давлением. Дело в том, что 
европейские СМИ и политики 
уже неоднократно высказывали 
недоумение и возмущение из-за 
того, что Украина, в отличие от 
Европы, продолжает торговать 
со страной, которую называет 
«агрессором» и бороться с кото-
рой призывает мировое сообще-
ство. Не исключено, что объявле-
ние Киевом самоубийственных 
санкций стало условием Брюссе-
ля для продолжения с его сторо-
ны «усилий по примирению».

Кстати, на фоне этих событий 
легко заметить насколько неа-
декватно оценивают свою роль в 
мире украинские политики. До-
статочно только прочитать их за-
явления без купюр. «Я созвал 
встречу послов Большой Семер-
ки и послов стран-членов Совбе-
за ООН. Мы обращаемся к нашим 
западным партнерам и членам 
Совбеза ООН немедленно со-
звать заседание Совета безопа-
сности ООН», - например так, в 
ультимативном тоне, управляет 
мировой политикой премьер Ук-
раины Арсений Яценюк.

Видеорепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1075385

Следите за развитием 
ситуации на юго-востоке 
Украины на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202Украинская армия — это, по сути, натовский легион.

ГЕОПОЛИТИКА В Нью-Дели 
поставили партнерство 
с Москвой выше 
антироссийской 
риторики 

Индия не меняла 
приоритеты

СОСЕДИ  Россия подсветила
самый большой в мире
православный крест

Свет 
для Македонии

Акцент

 Глава сухопутных войск США 
в Европе генерал Бен Ходжес 
раздал памятные значки 
раненым украинским 
солдатам
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СПРАВКА «РГ»
В декабре 2014 года в ходе визита президента России Вла-
димира Путина в Индию был подписан пакет из 25 доку-
ментов. По итогам визита стороны подтвердили намере-
ния укреплять политический диалог, развивать гумани-
тарные контакты и экономическую кооперацию, услови-
лись активнее переходить на использование национальных 
валют при взаимных расчетах.
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КСТАТИ
Македония категорически отказалась присоединяться к 
антироссийским санкциям, несмотря на то, что уже не 
первый год стремится войти в состав ЕС.
— Сейчас идет жесточайшее давление на Скопье со сторо-
ны Брюсселя, как по политической линии, так и в плане 
бизнеса, — пояснил российский посол в Македонии Олег Щер-
бак. — Однако власти страны твердо заявляют, что не на-
мерены присоединяться к санкциям.
Ремонт «Креста тысячелетия» важен для местного насе-
ления не только как жест доброй воли, но и как компли-
мент их национальной гордости. Всегда, по сути, находив-
шаяся под владычеством какой-нибудь из иностранных 
держав Македония сейчас усиленно ищет способы подчер-
кнуть свою уникальность.
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Михаил Фалалеев

Э
того серийного убий-
цу полицейские и сле-
дователи искали 18 
лет. Нашли его во мно-
гом благодаря совре-

менным технологиям исследова-
ния ДНК, которые выполнили эк-
сперты МВД. Как это часто быва-
ет, маньяком оказался тот, на 
кого меньше всего падало подо-
зрений, — бывший сотрудник ми-
лиции. Остаток жизни он прове-
дет в тюрьме.

Ужас Московского тракта
Ирина Ш. возвращалась позд-

но вечером после вечеринки с 
друзьями. Муж остался дома, о 
чем она нисколько не жалела. По-
года стояла прекрасная, на дворе 
был август 1994 года. И молодой 
женщине хотелось чего-то боль-
шего, чем банальное застолье с 
сослуживцами. Тут очень кстати 
возле тротуара притормозила 
машина, и симпатичный мужчи-
на предложил подвезти.

Ирина охотно согласилась. В 
дороге познакомились, разгово-
рились. И Ирина разоткровенни-
чалась, признавшись, что не 
очень торопится возвращаться 
домой к порядком надоевшему 
мужу. Галантный водитель намек 
понял и пригласил ее продолжить 
банкет где-нибудь на природе, 
предварительно купив в ночном 
магазине или киоске спиртное и 
что-нибудь на десерт. 

Труп Ирины, вернее, то, что от 
нее осталось, — обгоревшие череп 
и фрагменты костей,—- нашли 30 
августа в лесном массиве в райо-
н е  са д о в о го  то в а р и щ е ст в а 
«Нива» и кладбища «Березовая 
роща» в нескольких километрах 
от Ангарска. Так началась череда 
убийств, державшая в ужасе этот 
город почти десятилетие. 

Свою следующую жертву он 
убил ровно через два года — Свет-
лану Д. нашли в лесу неподалеку 
от объездной дороги Ангарск — 
Иркутск. На этот раз убийца не 
пытался спрятать тело, а даже де-
монстративно выложил его на 
тропинке. Грудь и шея 23-летней 
девушки были зверски изрезаны 
ножом.

То, что они столкнулись с се-
рийными убийствами, оператив-
ники поняли только к 1998 году, 
почему и стали создавать для рас-
крытия этих преступлений сов-
местные группы из следователей 
прокуратуры и сотрудников уго-
ловного розыска. Именно в 1997 
— 1998 годах произошло 13 
убийств, в которых эксперты 
увидели много схожего. Были и 
неудавшиеся убийства. Однажды 
на девушку случайно наткнулись 
возвращавшиеся со смены рабо-
чие местных мастерских и вызва-
ли «cкорую помощь». Правда, 
даже медики посчитали ее мер-
твой — признаков жизни она не 
подавала, голова была пробита в 
нескольких местах. Да и замер-
знуть могла до смерти — дело 
было в январе. Очнулась несчаст-
ная уже в морге. Потом произой-
дет еще одно такое же «покуше-
ние на убийство», но уже летом — 
девушку случайно найдут гриб-
ники и врачи «cкорой» успеют ее 
спасти. Увы, вспомнить и опоз-
нать своего мучителя они не смо-
гут.

Все эти ужасные находки про-
исходили, в основном, вокруг Ан-
гарска и вдоль знаменитой, ста-
рейшей в России дороги — Мо-
сковского тракта. Того самого, по 
которому четыре века шло освое-
ние Сибири.

Мероприятия, проводимые 
местными опергруппами, осо-
бых результатов не дали. Различ-
ные операции, в том числе, обла-
вы, внезапные проверки, почему-
то всегда кончались ничем. 

А в Ангарске тем временем 
разрасталась паника. Город, и без 
того не благополучный в крими-
нальном смысле (он окружен ко-
лониями, многие отсидевшие 
зэки, которым некуда возвра-
щаться, остаются здесь жить), 
впервые по-настоящему испу-
гался. Действительно, до сих пор 
даже самые жестокие убийства 
были более-менее понятны: ог-
рабление, конкуренция, наслед-
ство, месть, ревность, в конце 
концов — просто по пьяни. А тут 

вдруг с улиц стали исчезать мо-
лодые женщины, которых потом 
находили в лесу мертвыми. И — 
никаких внятных мотивов. Огра-
бление? Ну, у кого-то из них были 
золотые украшения — их убийца 
забирал. Но у многих ничего и не 
было. Секс? Ну, кого-то из жен-
щин перед убийством насилова-
ли. А кого-то — нет. Возраст жертв 
— от 20 до 30, реже — 40 лет. Раз-
ное семейное положение, обра-
зование, материальное состоя-
ние, комплекция, цвет глаз и во-
лос. Ничего общего. Причем, 
женщины гибли и поодиночке, и 
сразу парами, с подругами. Каза-
лось, разыгрывается какая-то 
дьявольская лотерея.

И в 2002 году по указанию из 
Москвы в Иркутской области со-
здают следственно-оперативную 
группу МВД России и Генераль-
ной прокуратуры РФ. Из Москвы 
приезжают и руководители груп-
пы: от МВД работу организовы-
вал старший уполномоченный 
уголовного главка министерства 
Сергей Державин, от Генпроку-
ратуры — старший следователь по 
особо важным делам Валерий 
Костарев. Оперов и следователей 
набирали из местных сотрудни-
ков, хорошо знавших региональ-
ную специфику. Среди них — ру-
ководитель специализированной 
оперативной группы Управления 
уголовного розыска ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области майор 
полиции (тогда — милиции) Ар-
тем Дубынин и оперуполномо-
ченный этого управления майор 
Денис Павлов. Именно они спу-
стя десять лет доведут дело до 
конца, а Артем Дубынин примет 
личное участие в преследовании 
и захвате убийцы. 

«Бригады» делили город
Однако будет крайне неспра-

ведливо упрекать оперативников 
в непрофессионализме, тем бо-
лее — в бездеятельности. Охотясь 
за конкретным маньяком, они 
попутно раскрыли несколько не 
менее опасных преступлений и 
разгромили две организованные 
преступные группировки. 

В те «лихие 90-е» в Ангарске, 
как и по всей стране, имелись 
свои «бригады» - «квартальские» 
и «казино». Члены банды «кази-
но» оказались в поле зрения опе-
ративников, разыскивающих се-
рийного убийцу. Поступила ин-
формация, что с возможным 
убийцей общалась некая дорож-
ная проститутка. Но поговорить с 
ней сыщики не успели — вскоре ее 
тоже нашли мертвой. Стали рас-
следовать это убийство и вышли 
на низовых исполнителей из «ка-
зино». На допросе «братки» рас-
сказали, что один из лидеров 
группировки по кличке «Бизон» 
отобрал у проститутки 3-комнат-
ную квартиру — как плату за 
«крышу». Узнав, что ее ищут со-
трудники угрозыска, решил, что 
хотят выйти таким образом на 
него, и приказал ликвидировать 
«ночную бабочку». «Бизона», 
причастного как минимум к двум 
убийствам, посадили на 23 года. 

Попутно ангарские опера 
поймали педофила, который при-
ставал к школьницам (его поса-
дили на 11 лет), убийцу сожи-
тельницы (зарезал ее в ходе пья-
ной ссоры и расчленил труп — 
дали 18 лет). Взяли и человека, 
подозреваемого в убийстве 
жены. Оказалось, убийцей он все 
же не был, но и невинным ягнен-
ком — тоже. Он занимался разбо-
ями — отбирал у владельцев пре-
стижные иномарки. Предпочте-
ние отдавал «Лэнд Крузерам». 

В общем, все это было не то. 
Неужели — тупик?

Чей ты, ген?
В 2008 году уголовное дело пе-

редали в Следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии по Сибирскому федерально-
му округу. Расследование возгла-
вил следователь Андрей Чернусь. 
Разумеется, оперативное сопро-
вождение осуществляли поли-
цейские во главе с Артемом Ду-
быниным. 

Кстати, убийства, которые 
можно было бы включить в «се-
рию», к тому времени прекрати-
лись, хотя убийца так и не был 
пойман. Может, он навсегда уе-
хал из города или просто умер? 

Все отчетливее маячила неприят-
ная перспектива потихоньку 
«слить» это дело как бесперспек-
тивное. 

Оставлять такой «висяк» 
очень не хотелось. И оперативни-
ки решили в очередной раз обо-
бщить всю собранную информа-
цию и понять, кого надо искать. 
Дело уже стало литерным с 
условным наименованием «Ма-
ньяк».  Устроили «мозговой 
штурм» и создали так называе-
мый психологический портрет 
преступника. Как позже выясни-
лось, получилась почти точная 
копия. 

Понятно, что убийца — мужчи-
на: об этом свидетельствовал со-
став крови и сперма, найденная в 
жертвах. Его возраст сыщики 
определили 1963 — 1968 годами 
рождения (действительно, он ро-
дился в 1964 году). Работал по 
сменному графику (да, заступал 
на суточные дежурства в ОВД). 
Имеет машину (ну, это было не-
сложно — на местах убийств нахо-
дили следы от протекторов шин, 
в том числе — «Нивы»). Живет в 
47-м квартале (почти угадали — в 
51-м, что через дорогу). Образо-
вание среднее (да, окончил тех-
никум). Выглядит опрятно, но по-
хож на рабочего (довольно мет-
ко). Высокий, хорошо развит фи-
зически (да, выше среднего ро-
ста, очень заботится о здоровье, 

регулярно занимается спортом). 
Тогда же была выдвинута версия, 
что разыскиваемый преступник 
может быть сотрудником или 
служащим какой-либо силовой 
или правоохранительной струк-
туры. Ошиблись опера только в 
одном — посчитали, что он либо 
был разведен, либо имел непол-
ную семью. На самом деле убий-
ца был женат, считался пример-
ным семьянином и любящим от-
цом, воспитывал дочь. 

Был у сыщиков и еще один 
портрет — нарисованный со слов 
случайной свидетельницы. Поче-
му-то изобразить именно каран-
дашом облик предполагаемого 
злодея оказалось проще, чем с 
помощью компьютера составить 
фоторобот. Возможно, из-за сро-
ка давности. В ноябре 1997 года 
одна из будущих жертв Нина Р. за 
несколько часов до своей гибели 
зашла в круглосуточный магазин 
за алкоголем и закусками. С ней 
был незнакомый мужчина. Ока-
залось, Нина работала здесь про-
давцом, а за прилавком в этот мо-
мент стояла ее напарница. Но 
описать внешность спутника 
убитой подруги она решилась 
только в 2004 году. 

И вот тут на помощь угрозы-
ску пришла наука. Все собранные 
следы, в том числе и биологиче-
ские, бережно хранили. И они 
сыграли свою роль.

В 2007 году в Экспертно-кри-
миналистическом центре ГУ 
МВД России по Иркутской обла-
сти появилось новейшее обору-
дование для биологического от-
дела. По сути — с нуля была созда-
на современная лаборатория для 
исследования тканей и выделе-
ний человека методом ДНК-ана-
лиза. Материалы по всем убийст-
вам и изнасилованиям (не только 
проходящие по литерному делу 
«Маньяк») были направлены на 
экспертизы. И наконец-то в мар-
те 2009 года начальник лабора-
тории полковник полиции Петр 
Арзамазов установил генотип че-
ловека, чья сперма была обнару-
жена в телах трех убитых в Ан-
гарске женщин.

Это сейчас в лаборатории 17 
сотрудников. Тогда было трое, 
включая начальника. Скорость 
проведения ДНК-анализа — вели-
чина весьма условная. Если про-
исходит, так сказать, автомати-
ческий процесс, скажем, реги-
стрируют зэков, то в сутки могут 
определить до 180 объектов, то 
есть — человек. Если следствен-
ная экспертиза — до 30. Но есть 
экспертизы, которые длятся ме-
сяцами. Это сложный и трудоем-
кий, не всегда эстетичный про-
цесс.  Но в конце концов на мони-
торе прибора появляется график, 
похожий на кардиограмму, по ко-
торой специалист и делает выво-
ды. 

Теперь остался сущий «пу-
стяк» — найти человека с подхо-
дящим геном. Его поиски заняли 
еще три года. 

Это только в сериале «След» 
умная машина сразу же печатает 
фамилию, мобильный телефон и 

домашний адрес преступника. 
Здесь же пришлось по имеющим-
ся поисковым признакам опреде-
лить круг людей, представляю-
щих оперативный интерес. Сюда 
попали все водители «Нив», осо-
бенно те, кто оказывался в поле 
зрения правоохранительных ор-
ганов, — скажем, нарушивших 
ПДД, продавших свою машину, 
обращавшихся по случаю угона. 
Проверили всех пациентов, обра-
щавшихся к врачам по поводу ге-
моспермии (кровь в сперме). 
Проверили зэков с третьей груп-
пой крови и такой же болезнью. 
Проверили родственников и зна-
комых убитых женщин. И еще — 
всех бывших и действующих в 
Иркутской области сотрудников 
МЧС, МВД, ФСИН, прокуратуры 
и т.д. Даже инвалидов. Первона-
чальный перечень, выстроенный 
в алфавитном порядке, составил 
свыше 46 тысяч человек. Список 
шерстили и просеивали, как го-
ворится, сквозь мелкое сито. 
Электронная программа выяви-
ла повторы или совпадения фа-
милий и фактов, что могло указы-
вать на причастность к преслову-
той «серии». 

О к о н ч а т е л ь н ы й  с п и с о к 
уменьшился до 589 наиболее 
«интересных» людей, которым и 
предложили пройти тест на ДНК-
анализ. Было проведено свыше 
3,5 тысячи экспертиз. В этом 
списке оказался и Михаил Поп-
ков. Он сдал биологические 
образцы эпителия и в июне 2012 
года был идентифицирован как 
разыскиваемый серийный убий-
ца. Экспертизу проводил опять 
же Петр Арзамазов. Но к тому мо-
менту, когда стала окончательно 
известна личность убийцы, ма-
ньяк исчез.

Ночная охота на женщин
Для всех, кто более-менее 

знал Михаила Попкова, известие 
о том, что именно он — тот самый 
серийный убийца, прозвучало 
громом средь ясного неба. Никто 
не мог поверить, что этот обая-
тельный, непьющий и вообще це-
ликом положительный человек — 
маньяк. 

В Ангарск он приехал с роди-
телями из Норильска в 1967 году. 
Семья считалась вполне благопо-
лучной, почти многодетной — у 
Михаила была младшая сестрен-
ка. Мать — преподаватель в техни-
куме. У отца — более специфиче-
ская профессия: могильщик. 

Кстати, не здесь ли таится пер-
вопричина фатального сдвига в 
психике? Обычно мальчишки 
склонны гордиться своими отца-
ми: мол, у меня папа — летчик, у 
меня — офицер, у меня — маши-
нист тепловоза или, скажем, бри-
гадир шахтеров. А тут чем похва-
стать, тем, что твой батя зарыва-
ет в землю мертвых людей? По-
нятно, что все профессии важны 
и кто-то должен делать и такую 
работу. Но принято считать, что 
таким делом люди занимаются от 
безысходности, когда другие воз-
можности исчерпаны или недо-
ступны. И трудно представить, 
что подобное занятие можно лю-
бить, получать от него моральное 
удовлетворение. Однако Михаи-
ла, видимо, это совсем не смуща-
ло. Более того, примерно с 8 лет 
он стал тоже подрабатывать на 
кладбище — помогал отцу копать 
могилы. К этой профессии он не-
надолго вернется в 1994 году — 
накануне совершения своего 
первого убийства. Может, частое 
соприкосновение с чужой смер-
тью стало привычкой, преврати-
лось для него в рутинную об-
ыденность?

А вообще, все у него было нор-
мально, как у всех — школа, поли-
технический техникум, срочная 
служба в радиотехнических вой-
сках. В 1986 году женился и 
устроился слесарем-машини-
стом на завод «Ангарскнефтеорг-
синтез». Вот тут через год и слу-
чился кардинальный поворот в 
его биографии — заводское собра-

ние выдало ему комсомольскую 
путевку на службу в милицию. А 
что — парень добросовестный, се-
мейный, не хулиганит, отслужил 
в армии. 

Четыре года он проработал 
патрульно-постовым милицио-
нером на станции «Ангарск» и 
уволился в 1991 году по собст-
венному желанию — не устроила 
зарплата. Правда, ушел он не в 
бизнес, а в пожарную часть, где 
проработал два года. 

Затем небольшой эпизод тру-
довой биографии на городском 
кладбище и почти шестилетняя 
служба в милиции. Уволился в 
2000 году, заработав пенсию по 
минимальной выслуге лет. И с тех 
пор формально подвизался в раз-
ных ЧОПах. А неформально — с 
2004 года перегонял в Иркут-
скую область с Дальнего Востока 
иномарки. 

Кстати, следователи сейчас 
тщательно изучают этот период 
биографии Михаила Попкова. 
Да, последнее доказанное убий-
ство совершено им в 2000 году. 
Но не потому ли, что он, как ра-
нее и предполагали оперативни-
ки, просто отсутствовал в горо-

де? И убивал где-нибудь в других 
местах? Несмотря на то, что Поп-
ков признан вменяемым и впол-
не осознавал, что творит, он под-
вержен гомицидомании. Это от-
клонение в психике, вызываю-
щее непреодолимое желание 
убийства. Бывают периоды «за-
тишья» в 2 — 3 года, а затем снова 
хочется крови. Страшно предста-
вить, что он мог еще натворить за 
12 лет за пределами Ангарска и 
Иркутской области.

«Спусковым крючком», запу-
стившим в действие страшный 
механизм этой самой гомицидо-
мании, для Михаила Попкова 
стал эпизод в его семейной жиз-
ни. Во время службы в пожарной 
части он как-то вернулся домой 
раньше обычного времени — по-
чти как в пошлом анекдоте. И 
увидел семилетнюю дочь, гуляю-
щую во дворе и одетую не совсем 
по погоде. На вопрос, где мама, 
ребенок простодушно ответил:

— Она дома с дядей. Он пришел 
поздравить маму с 8 Марта.

Попков застал жену дома 
одну, хоть и в весьма разуком-
плектованном виде, а «дядя» су-
мел проявить чудеса эквилибри-
стики и сбежать со второго эта-
жа. Обманутый муж выяснил, 
что это сослуживец жены и чуть 
позже набил ему лицо. Именно 
после этой сцены Попков исчеза-
ет куда-то на несколько дней, 
увольняется из пожарной части, 
недолго работает на кладбище, а 
затем устраивается в милицию. 

Что важно — с женой-измен-
щицей он не разводится и даже 
никак ее не «репрессирует». Объ-
ясняет он это желанием сохра-
нить семью, хотя бы ради дочери. 
Собственно, никто из близких о 
случившемся не знает — Попков 
трепетно относится к собствен-
ному положительному имиджу, 
сор из избы не выносит. Но оса-
док, как говорится, остался — в 
его сознании сложился собира-
тельный образ женщины, невер-
ной жены, которой надо ото-
мстить. 

В милиции после недолгой 
стажировки старший сержант 
Михаил Попков становится сна-
чала помощником оперативного 
дежурного Центрального отдела 
внутренних дел Ангарска, а затем 
и оперативным дежурным, полу-
чив звание «младший лейте-
нант». Эта должность позволяла 
ему быть в курсе всех крими-
нальных событий и оперативных 
мероприятий, происходящих в 
городе. Более того, получив сиг-
нал о вызове милиции, он сам на-
правлял наряд к месту происше-
ствия, докладывал о случившем-
ся «по команде» и транслировал 
распоряжения начальства патру-
лям и группам оперативного реа-
гирования. Кроме того, прини-
мал от граждан всякого рода за-

явления и обращения. Собствен-
но, оперативный дежурный — это 
первый сотрудник, кого видит че-
ловек, пришедший в органы вну-
тренних дел.

Михаил Попков проявил себя 
с лучшей стороны с первых же 
дней службы. Помимо пункту-
ального исполнения своих обя-
занностей, он по собственной 
инициативе и даже на личной 
«Ниве» стал принимать участие 
в выездах на места происшест-
вий, участвовать в задержании 
преступников. Начальство к про-
явлению такой сознательности 
относилось не только доброжела-
тельно, но и с благодарностью. 
Еще бы, людей и машин не хвата-
ет, в городе творится черт-те что 
(«лихие 90-е»). Другой бы сидел 
себе безвылазно в безопасной 
«дежурке» сутки через двое, а 
этот рвется в бой с преступно-
стью. Словом, золото, а не па-
рень. Однажды во время задержа-
ния срезал из автомата пытавше-
гося скрыться преступника. На-
смерть. Прокуратура проверила 
и признала применение оружия 
правомерным. Сорвался Попков 
только один раз, уже перед са-
мым увольнением, — избил в «де-
журке» задержанного мужчину. 
За что получил не очень серьез-
ное дисциплинарное взыскание. 
Но это с кем не бывает.

Третье убийство Попков со-
вершил, находясь на дежурстве — 
пригодился имидж энтузиаста-
инициативника. Мол, поехал 
лично по вызову — больше некого 
было отправить. Но вызов, увы, 
оказался ложным. И так потом 
случалось не раз. Более того, не-
редко он сам привозил опергруп-
пы к местам обнаружения собст-
венных жертв. И с интересом на-
блюдал, как сослуживцы осма-
тривают тела и обсуждают вер-
сии случившегося. Особенно 
внимательно он выслушивал 
планы оперативников по розы-
ску убийцы.

На свою «охоту» Попков выез-
жал поздним вечером. У него 
была цель — очистить город от 
падших, распутных женщин. 
Если подсевшая в машину спут-
ница категорически отвергала 
его ухаживания, мотивируя это 
тем, что ее ждет муж или люби-
мый человек, Попков проникал-
ся к ней глубоким уважением, 
подвозил к подъезду, даже помо-
гал поднести до двери сумки и  по 
пути оберегал от ночных опасно-
стей. 

А вот если было наоборот… 
Тогда в этом «очень положитель-
ном» человеке просыпалось сов-
сем другое существо. Согласие 
женщины на предложение «вме-
сте отдохнуть» включало в голо-
ве Попкова адскую программу и 
автоматически подписывало ей 
смертный приговор. С этого мо-
мента жить ей оставалось от 
силы два-три часа, в зависимости 
от расстояния до предполагаемо-
го места «пикника». 

Алгоритм его действий никог-
да не менялся: покупка крепкого 
спиртного, приезд на место, спа-
ивание жертвы до бесчувствия, в 
зависимости от настроения — из-
насилование. И — убийство, как 
правило — ударами тяжелым ин-
струментом по голове. Опыт ра-
боты в милиции позволял Попко-
ву практически не оставлять сле-
дов.

Впоследствии на суде он не 
станет изображать раскаяние и 
приносить извинения близким 
убитых им женщин. Зачем, ведь 
он все сделал правильно, по спра-
ведливости! Он спокойно посмо-
трит присутствующим в глаза и 
ответит судье, что ему понятен 
приговор. 

Артем Дубынин с едва замет-
ным содроганием представил, 
чтобы было, если бы Попков во 
время сдачи ДНК-анализа вдруг 
написал явку с повинной. Ведь он 
уже тогда понял, что его обяза-
тельно раскроют. 

— Ну, дали бы ему лет 25, через 
10 он вышел бы по УДО — за хоро-
шее поведение. А тяга к убийст-
вам никуда бы не делась… Кста-
ти, он и в тюрьме старается под-
держивать хорошую физическую 
форму. По возможности, конеч-
но.

На вопрос, зачем Попков во-
обще пошел сдавать этот анализ, 
Дубынин удивился:

— А как он мог иначе? Все во-
круг изо всех сил старались по-
мочь следствию, а у него ведь та-
кая прекрасная репутация. 

Вот такой рисованный карандашом портрет убийцы составили оперативники со слов свидетельницы.

Акцент

 Отец Попкова работал на 
кладбище, и с восьмилетнего 
возраста сын там подрабаты-
вал — помогал копать могилы

Акцент

 Маньяк подвержен гомицидо-
мании. Это отклонение в пси-
хике, вызывающее непреодо-
лимое желание убийства
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А так он выглядит на самом деле. 
Свидетельница видела его 
в 1997 году, но описать решилась 
в 2004-м.

Татьяна Никитеева, главный эксперт криминалистического центра, участ-
вовала в определении генотипа убийцы.

МВД После сложного многолетнего расследования на задержание убийцы направился майор полиции 
Артем Дубынин с оперативниками и двумя собровцами

По следу маньяка

Сразу же после сдачи анализа на ДНК Попков бросился в 

бега. Сначала съездил к матери в Липецк — попрощаться, по-

том на пару недель к сестре в Москву. А затем сел в поезд №1 

«Россия», идущий по маршруту Москва — Владивосток. Он 

собирался либо осесть в хорошо знакомом ему Приморском 

крае (тайга большая), либо пересечь границу и укрыться где-

нибудь в Китае. 

О том, что убийца — Попков, стало известно 13 июня 2012 

года. Вот теперь отловить его действительно было делом тех-

ники. На задержание отправился майор полиции Артем Ду-

бынин с оперативником и двумя собровцами. Настигли его 

24 июня в поезде, когда до Владивостока оставались две 

остановки. 

Возможно, Попков готовился оказать сопротивление — у 

него между ног стоял рюкзак, в котором охотничий карабин с 

откидным прикладом. Причем, готовый к немедленному от-

крытию огня — с пристегнутым снаряженным магазином и па-

троном в патроннике. Но какое уж там сопротивление — ма-

ньяк и не уловил, как в купе материализовались два спецна-

зовца, взяли его на «болевой» прием и застегнули наручники. 

ДО ГРАНИЦЫ НЕ ДОБЕЖАЛ
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Опыт местного самоуправления 
в Азербайджане обогащается 
новыми социально ориентиро-
ванными проектами 

Что такое неделя местной 
демократии? с.11

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Местные
выборы — 
важнейшая
форма прямой
демократии

УЧИТЬСЯ 
УПРАВЛЯТЬ 
СВОИМ ДОМОМ

Александр Караваев

РЕФОРМА муниципальной 
власти или местных органов са-
моуправления, видимо, одна из 
самых сложных — что для Азер-
байджана, что для России. По-
скольку сам объект реформиро-
вания в значительной степени 
расположен в сознании отдель-
ного гражданина и в социально-
психологическом восприятии 
действительности, нежели в ре-
альном окружении человека.

Азербайджан не стал в этом 
плане исключением. Муниципа-
литеты, как современная струк-
тура местного самоуправле-
ния, — явление для страны отно-
сительно новое. За 16 лет с мо-
мента появления закона «О ста-
тусе муниципалитетов» и пер-
вых выборов в местные органы 
власти, сделаны начальные, но 
уже достаточно уверенные шаги 
на пути их становления.

Но при этом, нужно подчер-
кнуть — местное самоуправле-
ние как институт реализации 
принципов народной демокра-
тии исторически присущ азер-
байджанской политической 
традиции. Сельские и город-
ские территориальные общины 
издавна были важнейшим эле-
ментом управления страной. 
Сегодня работа муниципаль-
ных органов в Азербайджане 
находится под постоянным вни-
манием общественности и влас-

ти. Отсюда такой интерес и мас-
совость участия кандидатов и 
голосующих граждан в муници-
пальных выборах, состоявших-
ся в декабре 2014 года. Качест-
во муниципальных выборов, 
в плане широкого использова-
ния различных технологий об-
щественного контроля, позво-
ляет говорить о высоком уров-
не демократических процедур 
в Азербайджане.

Эффективное местное само-
управление, пожалуй, лучший 
критерий вовлеченности людей 
в управление государством. 
Двойственный характер муни-
ципальной реформы (самостоя-
тельность в чисто местных де-
лах и осуществление опреде-
ленных государственных фун-
кций на местном уровне) нахо-
дит свое отражение в азербай-
джанской практике местного 
самоуправления. Если посмо-
треть на их управленческие 
функции, то в Азербайджане 
они выходят за рамки местных 
интересов и, следовательно, 
действуют в том числе как до-
полнительный инструмент го-
сударственной администрации. 
Более полутора тысяч муници-
палитетов разбросанных в 60 
с лишним районах, десятке го-
родов, и одной автономной ре-
спублике Нахчыван — весьма 
пестрая мозаика, отличающая-
ся и по климатическим услови-
ям, и по уровню образования, 
традиций и специфике местной 
экономики. Если статус муни-
ципалитетов, статьи пополне-
ния бюджетов и прочее регла-
ментированы законом, то тех-
ника управления, инициатив-
ность руководства в каждом от-
дельно взятом муниципалитете 
зависит и от конкретных чело-
веческих качеств членов мест-
ного самоуправления и тех ус-
ловий, в которых они находятся 
— понятно, что горный южный 
регион отличается от промыш-
ленных районов Баку. 

Сравнительно небольшой 
масштаб Азербайджана диктует 
Баку необходимость восприни-
мать «муниципальные будни» 
в качестве ежедневного элемен-
та государственной политики. 
Поэтому достижение целей 
и задач практики местного са-
моуправления, по убеждению 
руководства страны, прямо 
влияет на укрепление  общест-
венных отношений, следова-
тельно, влияет на стабильность 
и эффективность государства. 
Об этом мы говорим в нашем 
сегодняшнем выпуске. 

Реформа местных 
органов самоуправ-
ления, видимо, 
самая сложная из 
всех реформ власти

ПРАВО Профессиональный 
подход помогает 
эффективно решать 
социальные задачи

Умение 
пользоваться 
правом 

Мехти Салимзаде, 
глава Центра по работе с муниципалитетами 

министерства юстиции Азербайджана 

ДЛЯ НЕЗАВИСИМОГО Азербайджана, как и для дру-
гих постсоветских стран, муниципалитеты — новая фор-
ма самоуправления. Полтора десятка лет, прошедших 
со времени их формирования, по историческим меркам 
срок небольшой. Те или иные достижения органов мест-
ного самоуправления, считающихся одной из наиболее 
эффективных форм приобщения к демократии, зависят 
от ряда причин. Но две из них можно назвать основны-
ми — контроль за деятельностью муниципалитетов и по-
мощь в работе.

Именно эта задача 
была поставлена пе-
ред созданным в ми-
нистерстве юстиции 
Центром по работе с 
муниципалитетами. 
Нам важно было не 
только наладить ад-
министративный 
контроль, но и по-
мочь им в освоении 
правовой базы дея-
тельности, вести про-
филактическую ра-
боту по предотвращению правонарушений, что весьма 
важно для повышения роли и авторитета муниципалите-
тов в обществе. Оказываемая центром методическая и ме-
тодологическую помощь — организация курсов для руко-
водителей этих структур, проведение семинаров и других 
подобного рода мероприятий позитивно влияет на дея-
тельность органов местного самоуправления, позволяет 
устранить негативные явления в их работе. Только профес-
сионально работающие муниципалитеты способны при-
влечь к себе общественно активных граждан, совместно 
с которыми удается более эффективно решать социальные 
вопросы местного значения. 

Это один из весьма результативных методов расши-
рения связей этих структур с общественностью. Но дале-
ко не единственный. Помимо этого мы регулярно ведем 
мониторинг их работы — исследуем и обобщаем уже сде-
ланное, усиливаем административный контроль, орга-
низуем обсуждение допущенных недочетов и занимаем-
ся поиском их причин, помогаем решать возникающие 
проблемы, ведем просветительскую работу. Это приори-
теты нашей деятельности. Когда в прошлом году в про-
цессе укрупнения муниципалитетов появились новые 
органы местного самоуправления, наш центр провел 
большую работу по их адаптации, всячески содейство-
вал тому, чтобы они как можно успешнее справлялись с 
поставленными перед ними задачами. В преддверии оче-
редных выборов в муниципалитеты в декабре прошлого 
года министерство юстиции и наш центр в частности ак-
тивно занимались правовым просвещением работников 
местных органов самоуправления. Наши сотрудники вы-
ступали перед главами окружных избирательных комис-
сий на мероприятиях, организованных Центризбирко-
мом Азербайджана, публиковали статьи в средствах мас-
совой информации, доводили до сведения муниципали-
тетов, как следует правильно организовывать мероприя-
тия в ходе избирательной кампании и т.п. 

В целях повышения административного надзора на 
местах региональными отделами юстиции организовы-
вались профилактические мероприятия, на которых осо-
бое внимание уделялось предотвращению нарушений 
при выделении муниципалитетами земель, в том числе 
сельскохозяйственного назначения. В сентябре прошло-
го года состоялось совещание руководителей соответст-
вующих структур министерства юстиции, Госкомитета 
по земле и картографии, а также Госкомитета по имуще-
ственным вопросам, на котором обсуждались проблемы 
усиления контроля над управлением муниципальными 
землями. По его результатам было принято решение под-
готовить совместно с Госкомитетом по земле и картогра-
фии образцы заключений земельных отделов о катего-
рии, качестве и назначении выделяемых земель и соот-
ветствующие методические пособия, что позже и было 
сделано. 

Центр помощи 
муниципалитетам 
активно использует 
в своей работе 
обратную связь 
с гражданами. Толь-
ко в прошлом году 
к нам поступило 
около 2200 обраще-
ний, касающихся де-
ятельности муници-
пальных служб. 
По некоторым из 
них были проведены 
проверки, результа-

ты которых направлены в органы прокуратуры для дачи 
им правовой оценки. Помимо этого работники мини-
стерства юстиции осуществляют прием граждан на ме-
стах, по итогам которого предпринимаются оператив-
ные меры для решения тех или иных вопросов, поднима-
емых гражданами в обращениях. 

Центр в своей повседневной работе широко исполь-
зует международный опыт благодаря сотрудничеству 
с Конгрессом местных и региональных властей Совета 
Европы. В рамках председательства нашей страны в Ко-
митете министров Совета Европы в прошлом году со-
стоялось очередное пленарное заседание этой структу-
ры, на котором выступил министр юстиции Азербайд-
жана Фикрет Мамедов. Он, в частности, уделил особое 
внимание развитию местной и региональной демокра-
тии, работе органов самоуправления. «В Азербайджане 
вопросы укрепления муниципалитетов, поддержки ор-
ганов местного самоуправления государством относят-
ся к приоритетным направлениям внутренней полити-
ки государства. Многое сделано для формирования ин-
ститута муниципалитетов, институциональные и зако-
нодательные реформы позволили значительно активи-
зировать деятельность органов местного самоуправле-
ния», — заявил глава минюста. Он проинформировал 
также участников заседания о плане деятельности 
по борьбе с коррупцией, обеспечению прозрачности 
управления и соблюдению прав человека, что в свою 
очередь должно оказать позитивное влияние и на даль-
нейшее развитие системы местного самоуправления.

Компетентно  Муниципалитеты занимают особую нишу 
в управленческой системе 

Позитивных перемен 
стало больше

Элеонора Абаскулиева 

С
остоявшиеся в декабре 
прошлого года очеред-
ные муниципальные 
выборы подвели итоги 
еще одного этапа дея-

тельности органов местного само-
управления в Азербайджане. За 
полтора десятка лет своего суще-
ствования они прошли большой и 
сложный путь, и в качестве одного 
из важных институтов граждан-
ского общества активно способст-
вуют развитию демократии в 
стране. О том, что сделано и что 
предстоит еще сделать для усиле-
ния влияния муниципальных 
образований на социально-поли-
тическую жизнь страны расска-
зывает председатель комитета 
Милли меджлиса по региональ-
ным вопросам Ариф Рагимзаде.

Какую, на ваш взгляд, оценку 
можно дать сегодняшнему уров-
ню органов местного самоуправ-
ления Азербайджана, судя по ито-
гам уже четвертых по счету выбо-
ров в муниципалитеты страны? 
А Р И Ф  РА Г И М З А Д Е : Ну, во-первых, 
сами выборы прошли весьма орга-
низованно, с соблюдением всех 
норм и правил, предусмотренных 
избирательным законодательст-
вом страны. Весь процесс, вклю-
чая и предвыборный этап, был ор-
ганизован деловито, без излишне-
го нагнетания страстей, каких-ли-
бо проявлений черного пиара и т.д. 
Думаю, это уже достаточно убеди-
тельно характеризует общее со-
стояние муниципалитетов — поз-
рослевших, набравшихся опыта 
за истекшие полтора десятка лет, а 
самое главное — сумевших завое-
вать авторитет и доверие своими 
делами. Пусть на первый взгляд 
они могут показаться не столь су-
щественными, но в них присутст-
вует огромное желание работать 
на пользу общества.

Вам, как главе профильного коми-
тета парламента, как говорится, 
сам бог велел высказаться о суще-
ствующей законодательной базе 
органов местного самоуправле-
ния. Насколько она отвечает сов-
ременным реалиям и как идет 
процесс совершенствования?
А Р И Ф  РА Г И М З А Д Е :  В Конституции 
Азербайджана муниципалитеты 
обозначены как самостоятельные 
органы, которые благодаря пред-
ставленным полномочиям обеспе-
чивают свою финансовую незави-
симость и действуют автономно. 
Что касается муниципального за-
конодательства, то весь комплекс 

необходимых в этой сфере законо-
дательных и нормативно-право-
вых актов уже сформирован. Но, 
как известно, жизнь не стоит на 
месте, и поэтому законодательная 
база органов местного самоуправ-
ления постоянно совершенствует-
ся. За полтора десятка лет наша 
страна прошла большой путь, сде-
лано многое в законодательной 
сфере, подвижки произошли и в 
деятельности самих муниципали-
тетов. Некоторые законы устаре-
ли, другие в связи с изменивши-
мися обстоятельствами нуждают-
ся в уточнении и дополнении. Сло-
вом, процесс совершенствования 
становится непрерывным. Цель 
вносимых поправок, дополнений 
и изменений состоит в улучшении 
деятельности муниципалитетов, 
и, что немаловажно, — в обеспече-
нии прозрачности их работы. То 
есть, как и все остальные элемен-
ты общественной жизни, эти орга-
ны демократизируются парал-
лельно совершенствованию пра-
вовой базы.

Какие поправки и изменения 
были внесены в муниципальное 
законодательство за последние 
годы и что они дали? 
АРИФ РАГИМЗАДЕ: Основным факто-
ром, приведшим к существенным 
позитивным переменам в работе 
органов местного самоуправле-
ния, стало их укрупнение. Ведь 
как было раньше? Законодатель-
ство позволяло создавать муници-
палитеты даже там, где проживало 
три человека. В результате появи-
лись почти три тысячи муниципа-
литетов, значительная часть кото-
рых представляла собой мелкие 
образования, не имеющие воз-
можности полноценно работать 
из-за отсутствия средств и про-
фессиональных кадров. С 2005 

года мы начали процесс их укруп-
нения, причем на добровольной 
основе. Естественно, проводили 
при этом разъяснительную рабо-
ту о необходимости этого шага. 
Если в 2005 году в стране насчи-
тывалось 2757 муниципалитетов, 
то в результате укрупнения их 
осталось 1700, а перед выборами 
прошлого года — и вовсе порядка 
1600. Это значительно изменило 
ситуацию, позволило муници-
пальным органам стать мощнее, 
активнее, работоспособнее. Уве-
личилась их собственность, рас-
ширилась налоговая база. Все вме-
сте позволяет более активно ре-
шать местные проблемы, которые 
входят в круг задач муниципали-
тетов.

Это каким-то образом влияет на 
бюджет органов местного самоу-
правления?
АРИФ РАГИМЗАДЕ: Действительно, 
очень важным фактором являет-
ся бюджет, формирование кото-
рого происходит главным обра-
зом за счет средств, собираемых 

муниципалитетами. В первую 
очередь это налог на недвижимое 
имущество — земельные участки, 
жилье, постройки коммерческо-
го характера. Это, безусловно, 
большой потенциал, однако его 
реализация была затруднена тем, 
что до недавнего времени размер 
налога на имущество увязывался 
с балансовой стоимостью этих 
сооружений. С этого года ситуа-
ция коренным образом изменит-
ся. В Налоговый кодекс внесены 
поправки, согласно которым за 
расчетный параметр при налого-
обложении берется квадратура 
недвижимого имущества. Еще 
одна поправка в Налоговый ко-
декс касается механизма налого-
обложения на землю, находящу-
юся в частной собственности. До-
ход от него поступает в бюджет 
муниципалитетов. Раньше уста-
навливался единый налог незави-
симо от площади земельного 
участка, теперь фискальный сбор 
стал дифференцированным, пло-
щадь более одного гектара обла-
гается большим налогом.

Еще одна поправка начнет 
действовать с нынешнего года. 
Речь идет о безналичной форме 
оплаты муниципальных налогов 
и сборов. Министерством нало-
гов создана автоматизированная 
налоговая информационная си-
стема муниципалитетов (BVIS). 

При ее подготовке разработчики 
провели около 500 встреч с пред-
ставителями муниципалитетов. 
Система позволяет автоматизи-
ровать все операции, связанные с 
оплатой муниципальных дохо-
дов. Граждане, являющиеся муни-
ципальными налогоплательщи-
ками, получили возможность 
оплачивать налоги в электрон-
ном формате. Хочу упомянуть и 
еще об одной поправке в бюджет-
ное законодательство. В нем и 
раньше существовало положение 
о выделении дотаций и субвен-
ций органам местного самоу-
правления. Однако выделялись 
только дотации. Теперь же приня-
та поправка, которая предусма-
тривает также выделение субвен-
ций. 

Что это такое?
АРИФ РАГИМЗАДЕ: Субвенция — это 
выделение государством денеж-
ных средств органам местного са-
моуправления на определенный 
срок для конкретных целей. Таким 
образом муниципалитеты смогут 

представить конкретный проект 
или программу, и если он будет от-
вечать поставленным условиям, 
то минфин выделит необходимый 
на эти цели объем денежных 
средств. В поправке определены 
также условия, сроки, порядок 
предоставления такой помощи .

А над чем сейчас работает парла-
ментский комитет по региональ-
ным вопросам? Какие инициати-
вы и предложения в его планах 
на будущее?
АРИФ РАГИМЗАДЕ: Когда я говорю, что 
процесс совершенствования бес-
конечен, то имею в виду, что каж-
дый раз возникают вопросы, кото-
рые нуждаются в обсуждении эк-
спертного сообщества, а затем и 
принятии по ним конкретных ре-
шений. Скажем, такая проблема, 
как сокращение числа  членов му-
ниципалитетов. Люди, избирае-
мые в муниципалитеты, должны 
работать в органах местного само-
управления на общественных на-
чалах. Но нельзя не согласиться и с 
теми, кто считает, что для этого в 
муниципалитетах должен быть 
профессиональный аппарат 
(председатель и его заместители), 
а решение всех вопросов и про-
блем нужно выносить на обсужде-
ние общего собрания членов этого 
органа. У такого подхода есть два 
плюса. Первый — повышается об-

щественная активность граждан. 
И второй — сегодня проведение 
муниципальных выборов — про-
цесс весьма громоздкий по одной 
простой причине: число избирае-
мых членов составляет более 15 
тысяч. А если учесть, что на одно 
место, как было на прошедших в 
декабре муниципальных выборах, 
претендовало в среднем 2,5 чело-
века, то нетрудно подсчитать, из 
какого огромного списка кандида-
тов приходилось выбирать изби-
рателю. Когда-нибудь этот вопрос 
обязательно станет на повестку 
дня. Или другой пример. Скажем, 
необходимо пересмотреть проце-
дуру, связанную с выделением му-
ниципальных земель для сезонно-
го использования. Сегодня, согла-
сно законодательству, это можно 
осуществить только через аукцио-
ны. Но, как известно, проведение 
торгов затягивает процесс выде-
ления, и, как правило, уложиться 
вовремя не удается. Но это даже не 
законопроекты, пока эти вопросы 
находятся на рассмотрении эк-
спертного сообщества.

Насколько, учитывая продекла-
рированную самостоятельность 
муниципальных органов, им уда-
ется быть реально независимыми 
от исполнительной власти?
АРИФ РАГИМЗАДЕ: Заявлять сегодня о 
полной независимости органов 
местного самоуправления было 
бы некорректно в виду наличия 
двух важных факторов. Что я 
имею в виду? Первое: несмотря на 
режим прекращения огня, Азер-
байджан фактически находится в 
состоянии войны с Арменией. 
Плюс к этому наличие в нашей 
стране одного миллиона беженцев 
и вынужденных переселенцев. И 
второй аргумент — это нефтяной 
фактор. Нефть наличествует не во 
всех наших регионах, в результате 
часть из них является дотацион-
ной. Названные причины обуслав-
ливают определенную централи-
зацию госбюджета. Поэтому от-
дать сегодня всю власть на местах 
органам самоуправления не пред-
ставляется возможным. Обеспе-
чение населения электроэнер-
гией, газом, водой, другими ком-
мунальными услугами — все это 
решается централизованно. Му-
ниципалитеты пока не могут этим 
заниматься, тогда как во многих 
странах весь этот комплекс нахо-
дится в ведении органов местного 
самоуправления. 

Есть еще одна проблема, ха-
рактерная для всех постсовет-
ских государств. Речь идет о го-
товности граждан работать на 
благо общества. Пока это удается 
не везде. Есть прекрасные приме-
ры, когда некоторые муниципа-
литеты так организуют свою дея-
тельность, что им удается выпол-
нить объем работ, значительно 
превышающий собственный 
бюджет. Нам в этом направлении 
предстоит еще многое сделать. 
Полезными для повышения ак-
тивности граждан могут быть, на 
мой взгляд, и неправительствен-
ные организации.

Ариф Рагимзаде: Законодательная 
база органов местного самоуправ-
ления постоянно совершенствуется.

Обилие красивых парков и скверов 
в Баку — дело рук в том числе 
и местных муниципалитетов.

СПРАВКА «РГ» 

Итоги муниципальных выборов, 
состоявшихся 23 декабря 2014 года
Выборы прошли на 5015 участках, из них 4887 – постоянные, 128 – вре-
менные.  Всего кандидатов  в члены  муниципалитетов - более 37 000 
человек. В голосовании приняли участие 1.876. 014 избирателей, или 
38,93 % от их общего числа. Этот показатель активности  на 6-7 % 
выше по сравнению с предыдущими выборами. В процессе голосования на 
20% избирательных участков были установлены веб-камеры. Любой 
человек, зайдя на интернет-страницу ЦИК, мог проследить за процес-
сом голосования. Муниципальные выборы в Азербайджане проводятся 
каждые пять лет. Первые такие выборы состоялись в 1999 году.
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НАЛОГИ  Новые правила 
налогообложения 
способствуют 
пополнению бюджета 
муниципалитетов 

Расчет 
по квадратным 
метрам

Агасаф Ахундов 

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ последовательно реализуются 
меры, направленные на либерализацию налогового за-
конодательства. В частности, это относится к сфере фи-
скальной деятельности муниципалитетов. Очередным 
шагом в этом направлении стали вступившие в силу с ян-
варя текущего года новые ставки налога на имущество 
физических лиц и земельного налога. 

Ощутимое снижение мировых цен на нефть в перспек-
тиве может оказать отрицательное воздействие на дина-
мику государственных доходов. Упреждая возможный не-
гатив, правительство предпринимает ряд мер, нацелен-
ных на пополнение доходной части госбюджета 2015 года 
за счет дополнительных источников. Причем, одним из 
основных сегментов 
для этой цели избра-
на оптимизация на-
логовой деятельнос-
ти муниципалитетов. 

С самого начала 
своего создания ор-
ганы местного само-
управления сталки-
вались с проблемой 
нехватки финансо-
вых средств, и на 
первых порах их дея-
тельность почти це-
ликом дотировалась 
из государственного 
бюджета. Однако по 
ряду вполне понятных причин эта помощь с каждым го-
дом сокращалась. Взамен правительство помогает муни-
ципалитетам формировать свой бюджет за счет расшире-
ния хозяйственной деятельности и сбора местных нало-
гов. К последним отнесены земельный налог и налог на не-
движимое имущество физических лиц. В полномочия ор-
ганов местного самоуправления включен также промы-
словый налог на добычу строительных материалов мест-
ного значения и на прибыль предприятий и организаций, 
находящихся в муниципальной собственности. 

Однако долгое время муниципалитеты испытывали 
проблемы с формированием единой системы учета со-
бранных и уплаченных в местный бюджет налогов, отсут-
ствовали точные сведения о налогооблагаемой базе и на-
логоплательщиках. Эта неразбериха, способствовала, в 
частности, массовому уклонению от уплаты фискальных 
сборов на имущество и землю. Действенным шагом, ко-
ренным образом переформатировавшим механизм сбора 
муниципальных налогов, стали вступившие в силу с 1 ян-
варя 2015 года поправки в Налоговый кодекс (НК). Согла-
сно изменениям, отныне физические лица будут выплачи-
вать налог на имущество и земельный налог в зависимо-
сти от размера их площади.

 Этот прозрачный и понятный механизм устраняет все 
существовавшие в прошлом проблемы муниципалитетов, 
связанные с оценкой инвентарной стоимости имущества 
и, соответственно, начислением и сбором данного вида 
налога. До последнего времени инвентарная стоимость 
зданий или квартир, находящихся в собственности физи-
ческих лиц, определялась согласно правилам, утвержден-
ным правительством еще пятнадцать лет назад. От налога 
на имущество освобождалась недвижимость с инвентар-
ной стоимостью меньше 5 тысяч манатов (по текущему 
курсу около $6,3 тысячи), а за превышающую сумму взи-
мался налог по ставке 0,1%. 

Однако, несмотря на предоставление муниципалите-
там полномочий по переоценке стоимости имущества, 
они сталкивались с рядом проблем, и, прежде всего, за-
труднялись оплачивать весьма немалые суммы оценоч-
ным компаниям, привлекаемым к этому процессу. Все 
это, безусловно, рождало немалые сложности, в особен-
ности в сельской местности, на которую распространяет-
ся деятельность более 80% всех муниципалитетов страны.

Теперь же, благодаря изменениям, внесенным в Нало-
говый кодекс, вводится так называемая рентная форма 
налогообложения. Фискальные сборы будут привязаны к 
размеру имущества физических лиц, и в налогооблагае-
мую базу будет включена недвижимость, общая площадь 

которого превышает 
30 кв. м. При этом 
искомые тридцать 
квадратов будут вы-
читаться из общей 
площади, а оставши-
еся метры будут ум-
ножаться на опреде-
ленную сумму, зави-
сящую от того, рас-
положен ли объект в 
столице или в других 
городах и селах стра-
ны. Так, ставка еже-
годного налога для 
Гянджи, Сумгайыта и 
Апшеронского райо-
на установлена в раз-
мере 0,3 маната с 
каждого кв. метра 
имущества, в других 
городах и районных 
центрах будет взи-

маться 0,2 маната, а в поселках и селах ставка составит 0,1 
маната. 

Для недвижимости в Баку ставка налога составит 0,4 
маната. Однако в зависимости от удаленности или бли-
зости к историческому центру столицы в отношении 
имущества будут применяться ставки с понижающими 
или повышающими коэффициентами не ниже 0,7 и не 
выше 1,5. 

Схожая схема расчета муниципальных сборов на зем-
лю также вступила в силу с 1 января 2015 года. Введены 
ставки налога на каждые 100 кв. м земельных участков, 
при этом они будут диверсифицированы не только по ре-
гионам, но и по размеру — до и более 10 тысяч кв. м. Вместе 
с тем изменения в НК не коснутся земельных участков 
сельскохозяйственного назначения. Они охватят земель-
ные участки промышленного, строительного, транспор-
тного, коммуникационного, торгово-бытового и прочего 
назначений, а также земельные участки под дачи, приуса-
дебные участки и участки жилых фондов.

Главным положительным моментом изменений в НК 
для простых граждан стало освобождение от налогов зна-
чительной части владельцев небольших однокомнатных 
квартир, независимо от их рыночной стоимости, что, без-
условно, соответствует принципам социальной справед-
ливости. 

ОПЫТ

Проблемы 
поселка 
решаются 
всем миром

ПРАКТИКА
МАЛЫХ ДЕЛ

Лейла Тарвердиева

СЕГОДНЯШНИЙ бакинский 
поселок  Расулзаде — это жилые 
массивы рабочих кварталов, за-
ложенных на Апшероне, близ 
Баку, почти сто лет назад, в 20-х 
годах прошлого века. За послед-
ние несколько лет, как и вся 
страна, он изменился неузнавае-
мо, приобретя столичный лоск 
и присущие современному гра-
достроительству атрибуты. 
Большую роль в его благоу-
стройстве сыграла реализация 
Государственной программы со-
циально-экономического разви-
тия Баку и его пригородных по-
селков, но немалую лепту вне-
сли в его обновление и органы 
местного самоуправления. 

На территории муниципали-
тета этого поселка проживают 
более полусотни тысяч человек. 
Сам он расположен на северо-
западной окраине столицы, 
и потому на заседаниях посто-
янных комиссий и квартальных 
комитетов члены муниципаль-
ного органа постоянно озабоче-
ны тем, как сделать въезд в сто-
лицу и окружающие основную 
транспортную магистраль тер-
ритории радующими глаз.  
Председатель национальной ас-
социации поселковых муници-
палитетов Азербайджана, а по 
совместительству глава муни-
ципалитета поселка Расулзаде 
Гумбат Гусейнов рассказывает, 
что в рамках инициативы 
«Один муниципалитет — один 
проект» они покрыли газоны по 
обе стороны дороги площадью 
600 квадратных метров цвета-
ми и декоративными растения-
ми. Теперь открывающимся ви-
дом довольны не только гости, 
но и жители столицы. Со сторо-
ны работа муниципалитетов 
выглядит не очень значимой, но 
только со стороны. А для жите-
лей домов, вокруг которых по-
селковый муниципалитет по-
крыл пять тысяч квадратных 
метров межквартальных дорог  
асфальтом, это означает опрят-
ность и чистоту во дворах, спо-
койствие за безопасность детей 
и просто дарит ощущение по-
рядка. В муниципалитете зна-
ют, что их вклад в благоустрой-
ство родного поселка, может, 
и мизерен по сравнению с тем, 
что делается в рамках го-
спрограммы, но и малые дела, 
как показывает практика, ро-
ждают ответное одобрение со-
граждан.

Власть и общество  Национальные ассоциации сыграли важную роль 
в становлении местного самоуправления

Поддержка инициатив

Кямран Байрамов, 
заведующий сектором 

по работе с муниципалитетами 

администрации президента 

Азербайджана 

П
уть, пройденный му-
ниципальными обра-
зованиями за годы 
независимости Азер-
б а йд ж а н а ,  с м е л о 

можно назвать нелегким и вме-
сте с тем весьма содержатель-
ным. Не секрет, что создание си-
стемы местных органов самоу-
правления явление для нас новое 
и потому сама практика подска-
зывала формы и методы совер-
шенствования их деятельности. 
Приходилось, как говорится, пе-
рестраиваться на марше.

Окидывая взглядом полуто-
радесятилетнюю историю мест-
ных органов самоуправления, 
вспоминаешь, как уточнялись 
приоритеты, какое значение для 
их становления, возмужания, ав-
торитета имели создание нацио-
нальных ассоциаций этих орга-
нов и многое другое. Основной 
целью учреждения в 2006 году 
национальных ассоциаций яви-
лось обеспечение институцио-
нального развития местного са-
моуправления, совершенствова-
ние деятельности муниципали-
тетов и повышение эффективно-
сти решения ими социальных во-
просов местного значения.

Уже на первом общереспу-
бликанском форуме глав муни-
ципалитетов была озвучена ини-
циатива, широко поддержанная 

его участниками: «Один муни-
ципалитет — один проект». В рам-
ках этого начинания за шесть лет 
муниципалитеты страны реали-
зовали примерно 26 тысяч про-
ектов общей стоимостью 79,8 
миллиона манатов (около 100 
млн долл. США). В частности, ра-
боты по благоустройству горо-
дов, поселков и сел, содержанию 
и эксплуатации жилых и нежи-
лых зданий, организаций, содер-
жанию и развитию санитарных 
предприятий,  пользованию 
источниками питьевой и ороси-
тельной воды местного значе-
ния, строительству и содержа-
нию дорог местного значения, 
организации ритуальных услуг и 
охране кладбищ, оказанию по-
мощи развитию учреждений 
культуры, содержанию памятни-
ков истории и культуры, оказа-
нию дополнительной помощи 
одиноким, больным, старикам, 
неимущим, детям, лишенным 
родительской опеки, а также та-
лантливым детям, помощь раз-

витию физической культуры и 
спорта и др. 

На следующем, втором обще-
республиканском форуме пред-
седателей муниципалитетов 
были сформулированы новые 
приоритеты. Поддержанная на 
местах инициатива по благоу-
стройству населенных пунктов 
получила два слогана — «Благоу-
строенный квартал» и «Благоу-
строенное село». Не была забыта 
и предыдущая инициатива «Один 
муниципалитет — один проект». 
Накопленный органами местного 
самоуправления опыт получил в 
дальнейшем широкое распро-
странение благодаря проведению 
«круглых столов» и республикан-
ской конференции «Муниципа-
литет: новая форма, новое содер-
жание». Ее участники призвали 
муниципалитеты страны изучать 
передовой опыт и присоединить-
ся к инициативам национальных 
ассоциаций «Услышим своих из-
бирателей», «День муниципали-
тета», «Благоустроенный квар-

тал», «Благоустроенное село», 
«Наш адрес», «Простейшим 
спортплощадкам — заботу муни-
ципалитетов», «Кубок муници-
палитетов». В результате в тече-
ние одного года было благоустро-
ено примерно 70 кварталов и пол-
сотни сел. 

Большинство осуществлен-
ных муниципалитетами дел по 
сути своей есть реализация со-
циальных заказов граждан, жи-
вущих на территориях муници-
палитетов. Весомую роль в их из-
учении сыграла поддержанная 
руководителями органов мест-
ного самоуправления страны 
идея проведения недель местной 
демократии. В ходе ставшей тра-
диционной формы общения с 
жителями муниципалитеты про-
водят встречи со своими избира-
телями, на которых отчитывают-
ся о проделанной работе, орга-
низуют дни открытых дверей и 
«горячие линии», устанавлива-
ют ящики «муниципальной по-
чты». Недели местной демокра-
тии способствуют повышению 
активности граждан, укрепле-
нию взаимодействия муниципа-
литетов с жителями, росту авто-
ритета органов местного самоу-
правления.

В июне прошлого года состо-
ялся очередной, третий по счету, 
общереспубликанский форум 
председателей муниципалите-
тов. Он стал еще одним шагом 
вперед по совершенствованию 
деятельности муниципальных 
органов. Главными темами обсу-
ждений на нем были вопросы ре-

ализации социально ориентиро-
ванных проектов по решению ак-
туальных для населения мест-
ных проблем, активное участие 
граждан в процессе самоуправ-
ления, рост экономического и 
финансового потенциала муни-
ципалитетов, повышение уровня 
отчетности и прозрачности в де-
ятельности органов местного са-
моуправления, расширение свя-
зей муниципалитетов, привлече-
ние профессиональных кадров в 
муниципальные службы и т.п. 

За последние годы многое сде-
лано для укрепления экономиче-
ского и финансового потенциала 
муниципалитетов. В 2013 году 
рост удельного веса налога на 
имущество физических лиц в до-
ходах сводного бюджета по срав-
нению с 2007 годом составил 
7,2%, земельного налога — 0,1%, 
выплат от обслуживания гости-
ниц, санаторно-курортной си-
стемы и туризма — 0,4%. 

Всем большим и малым до-
стижениям органов местного са-
моуправления есть свои объя-
снения, причины. Но одна из них 
основополагающая. Речь идет о 
том, что с первых дней создания 
и по настоящее время муниципа-
литеты ощущают на себе посто-
янную заботу государства, чув-
ствуют его поддержку при реше-
нии возникающих проблем. И 
это один из важнейших факто-
ров их развития и совершенство-
вания.

Благодаря инициативам Гахского 
муниципалитета заметно изменил-
ся облик этого горного района.

Акцент

 Большинство осуществлен-
ных муниципалитетами дел 
по сути своей и есть 
реализация социальных 
заказов граждан

Главным положи-
тельным моментом 
изменений в НК 
для простых гра-
ждан стало освобо-
ждение от налогов 
значительной части 
владельцев неболь-
ших однокомнатных 
квартир

Правительство 
помогает муниципа-
литетам формиро-
вать бюджет за счет 
хозяйственной дея-
тельности и сбора 
местных налогов

Малые дела, 
как показывает 
практика, рождают 
ответное одобрение 
сограждан

ИНИЦИАТИВА Помочь становлению органов местного самоуправления — наша общая задача

Школа социальной активности 
Вугар Тофигли, 
глава общественного 

объединения «Пропаганда 

деятельности муниципалитетов»

Н
аша неправительственная 
организация (НПО) в сле-
дующем месяце отпразд-

нует свое пятилетие. Каждый из 
этих лет был чем-то примеча-
тельным для нас, но прошлый за-
помнился особенно - состоялись 
очередные муниципальные вы-
боры. Ход предвыборной кампа-
нии, само голосование и его пред-
варительные результаты говорят 
о том, что развитие местных ор-
ганов самоуправления в целом 
идет правильным путем. В чем, 
скажу без ложной скромности, 
есть и заслуга тех общественных 
объединений, подобных нашему, 
помогающих муниципальным 
образованиям укрепить свое ме-
сто в системе управления. Прош-
лый год показал также и то, что 
неправительственные организа-
ции верно находят общественно 
значимые точки приложения 
сил, о чем свидетельствуют при-
нятые в последнее время доку-
менты и законы, касающиеся му-
ниципальных органов. 

Наше НПО не ставит своей 
целью, говоря сегодняшним 
языком, пиарить работу муни-
ципалитетов. Мы сочли более 
важным помогать органам мест-
ного самоуправления в решении 
их проблем с тем, чтобы у них 

стало больше возможностей за-
ниматься конкретными делами 
на местном уровне. Ведь муни-
ципальные образования наибо-
лее близки к населению как тер-
риториально, так и по знанию 
того, в чем нуждаются жители. 
За эти годы наше общественное 
объединение реализовало не-
сколько проектов. Один из них 
касался такого важного вопро-
са, как налог на недвижимое 
имущество. Мы задумались над 
тем, почему его сбор, который 
мог бы значительно пополнить 
муниципальный бюджет, не 
дает ожидаемых результатов. И 
вот что выяснилось. Первое — 
его исчисляют из инвентарной, 
а не среднерыночной, как во 
всем мире, стоимости. Причем 
налог берется не с полной стои-
мости, а за минусом значитель-
ной льготной суммы. Мы об 
этом не раз писали в СМИ, в ин-
тернет-пространстве. И вот, на-
конец, парламент Азербайджа-
на принял поправки в Налого-
вый кодекс, в соответствии с ко-

торыми этот налог с этого года 
будет собираться в зависимости 
от квадратуры недвижимости 
(жилье, постройки и пр.)

Будучи одним из институтов 
гражданского общества, мы, 
естественно, стараемся донести 
свои предложения, итоги реали-
зованных проектов до общест-
венности с помощью СМИ, ин-
тернет-ресурсов, телевидения. Я 
два года сам был главным редак-
тором журнала «Муниципальная 
система Азербайджана», создал 
сайт, посвященный муниципали-
тетам, выступаю в различных ме-
диа-изданиях. Мы говорили и го-
ворим о том, что такое количест-
во муниципалитетов, которое у 
нас есть, мешает им развиваться, 
выполнять социально значимые 
проекты. Наконец парламент 
принял решение об укрупнении 
муниципалитетов. В результате 
их осталось чуть более полутора 
тысяч. Таким образом, мы видим 
наглядные результаты нашей ак-
тивности на законодательном 
уровне.

Акцент

 НПО помогают муниципальным 
образованиям укрепить свое 
место в системе управления

Благоустройством поселка Алят активно занимается местный муниципалитет.
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ДЕБЮТ  Дочь 
писателя 
Владимира 
Сорокина 
представила 
свой первый 
фильм

«ВЫХОДНЫЕ». 
КРАТКИЙ КУРС

Антон Секисов

В ПОСЛЕДНИЙ день междуна-
родного фестиваля независимо-
го кино «2morrow/Завтра» в Мо-
скве дочь писателя Владимира 
Сорокина представила свой пер-
вый фильм.

Залы Центра документального 
кино и Музея Москвы не вмещали 
всех желающих, набиваясь под 
завязку. Организаторам приходи-
лось все время сталкиваться с 
массой технических трудностей. 
Но главное, конечно, в том, что 
программы фестиваля не разоча-
ровали.

Одним из событий последнего 
дня фестиваля стала премьера до-
кументального фильма «Выход-
ные». Мария Сорокина сняла кар-
тину о волонтерском движении в 
России. Фильм «Выходные» со-
стоит из нескольких новелл. В 
съемках участвовали волонтеры 
Московского зоопарка, благотво-
рительных организаций и фон-
дов. «Выходные» — режиссерский 
дебют режиссера и кинодрама-
турга Марии Сорокиной, извест-
ной также сценариями к фильмам 
«Подмосковье: Terra Incognita» и 
«Краткий курс военной геогра-
фии».

Что еще интересного показал 
фестиваль, представляющий са-
мые авангардные картины, в ко-
торых режиссеры играют с кино-
языком и жанрами? 2morrow от-
крылся победителем Венециан-
ской Мостры «Голубь сидел на 
ветке, размышляя о жизни» швед-
ского абсурдиста Роя Андерссона 
— медленным, медитативным 
кино о жизни и смерти, состоя-
щим из 39 коротких новелл. На 
второй день началась конкурсная 
программа. Главным событием 
программы документального 
кино стал фильм о китайском сов-
ременном художнике Ай Вэйвэе 
«Фейковое дело». В одном из луч-
ших, по мнению критиков, филь-

мов-портретов последнего време-
ни Ай Вэйвэй предстает «героем, 
оказавшимся не в то время и не в 
том месте». Показ предварила ди-
скуссия с участием режиссера, 
датчанина Андреаса Йонсена.

Обратили на себя внимание  
иранский вампирский вестерн 
«Девушка ночью гуляет одна» 
Ана Лили Амирпур и эротический 
триллер «Была ты нежна и пре-
красна» американки Жозефин 
Декер. В программе «Офсайд» за-
метными премьерами стали под-
борка короткометражных работ 
студентов Александра Сокурова 
из Кабардино-Балкарского госу-
ниверситета,  иркутский постапо-
калиптический блокбастер Арте-
ма Мирошина «Полигон-27», 
«Похабовск. Обратная сторона 
луны» с Александром Баширо-
вым в главной роли. Новыми про-
граммами фестиваля стали исто-
рический «Шум времени» и 
Horror\Humor. В «Шуме времени» 
самой ожидаемой картиной была 
6-часовая драма «От предшеству-
ющего» филиппинского режиссе-
ра Лав Диаса — о страшных стра-
ницах в истории Филиппин. Мно-
го запоминающихся работ было 
показано в рамках Horror\Humor, 
в которой собрали фильмы из 
двух, казалось бы, плохо соотно-
сящихся друг с другом жанров – 
ужасов и комедий. Здесь и режис-
серский дебют сценариста и 
жены Ульриха Зайдля, Вероники 
Франц – «Спокойной ночи, ма-
мочка», хоррор о семейных трав-
мах, и мир женской диктатуры в 
картине «Джеки в царстве жен-
щин». Среди конкурсных филь-
мов, пожалуй, самое яркое впе-
чатление оставили «Чудеса» Али-
че Рорвахер (Гран-при Каннского 
фестиваля) — история семьи пче-
ловодов, живущих на земле древ-
них этрусков…

Кроме того, посетители 
2morrow могли сходить на ма-
стер-классы отечественных ре-
жиссеров и посмотреть 5,5-часо-
вую режиссерскую версию скан-
дальной «Нимфоманки» Ларса 
фон Триера.

КНИГИ В издательстве 
«Время» вышел новый 
роман Валерия Залотухи

Богу свечка

Алексей Слаповский

Я ЧИТАЛ и понимал, что ждал эту книгу. Лет пятнадцать 
или двадцать ждал чего-то в этом духе, и вот оно, не в этом 
духе, а именно то. Читал, боялся за автора так, будто сам 
это написал. Или  сижу перед сценой, где мастер-певец сей-
час возьмет сумасшедшую ноту, весь сжимаюсь, локти в 
бока, пальцы в кулаки, словно с крутой горы на лыжах: ну, 
ну, давай, брат, давай, одолей! — и певец одолевает, ты об-
легченно вздыхаешь, но долгой передышки не будет, следу-
ющая нота еще выше, еще круче… 

Я ждал, что кто-то на русском языке напишет о самом 
для меня важном: о возможности договориться с собой, 
с Богом и с другими людьми. Себя при этом не считая един-
ственным мерилом, Бога перестав путать с Госстрахом или 
Большим Бугром бардачного барака, а другим людям раз-
решив быть не такими, как ты, разрешив не формально, 
что легко, а по-настоящему, душой.

Фабула проста: рядового гражданина Золоторотова, ве-
теринара, лечащего домашних животных, хватают и на-
значают числиться маньяком. Далее мытарства персона-
жа, а вместе с ним и автора. Современные хождения по 
современным мукам, которые, как выясняется, ничем 
не отличаются от тех мук, что человеку издавна выпадают, 
с тем же самым древним вопросом, который выкрикнут 
еще в Книге Иова и болезненным эхом отдается в нынеш-
ней России: «За что, Господи?!» 

Роман большой, прямо скажем — огромный, и меня это 
поначалу смущало, даже не как читателя, я читывал в своей 
жизни тексты и длиннее, но как писателя, который не риск-
нул бы поставить на кон двенадцать лет жизни, а именно 
столько эта книга создавалась, не поверил бы читательско-
му терпению, сократил бы… Однако чем больше вчитывал-
ся, тем яснее становилось: роман меньше быть не может. 
Он длинный ровно в меру необходимости. И слог затягива-
ет, потому что складно по высокому счету написано, да и 
сама интрига ведет за собой: осудят героя, не осудят? Дока-
жут, не докажут? А если посадят, что с ним станется, таким 
душевно ранимым и тонким? Он ведь, бедолага, наивный 
человек, хоть и мучается сомненьями, но твердо знает, что 
Богу — свечка, а черту — кочерга, независимо от того, ве-
ришь ли ты в Бога и черта. Но жжет личная обида. Чем она 
обернется, если знаешь, что не виновен? А если вдруг 
встретишь настоящего насильника, за которого принял 
муки? Золоторотов  встретил. Как именно — нужно читать.

А еще роман о наших не остывших до сих пор девяно-
стых. И, конечно же, о любви. Не о той, что никаково-все-
общая или только в постели. О тихой и сокровенной. 
И о дружестве, о сыновних чувствах. Тоже тихих. Поэтому 
и «Свечка» назван роман, а не «Свеча». Вы, когда советуе-
те друзьям в горькую минуту наведаться в церковь, не го-
ворите же: поставьте, дескать, СВЕЧУ, вы неосознанно 
приглушаете голос и 
говорите дружески, 
тепло и уменьши-
тельно: «Поставьте 
свечку». Вот и тон ро-
мана такой — друже-
ский, доверчивый и 
доверительный. Для 
своих, но без фей-
сконтроля. Кто захо-
чет — тот и свой. 

Автор неодно-
кратно формулирует 
главную идею рома-
на: «Человек пошел 
защищать демокра-
тию и встретил Бога». 
Это повторяется не-
сколько раз, ты успо-
каиваешься, но по-
кой книге и читателю 
противопоказан: 
ближе к финалу, ког-
да герой-автор сталкивается с героем-персонажем, тот 
своевольно рушит такую славную, благостную идею жест-
кими словами о самом себе в третьем лице: «А Бог его чуть 
не уничтожил!»

Это ошеломляет. Было трагично, тяжело, страшно, 
смешно до ужаса или от ужаса, но как-то… Да ничего, если 
в целом. Привычно. И свет в конце тоннеля обещали. Сам 
ты не видел, но слышал про него неоднократно. И нате вам,  
что же, и света не будет? «Чуть не уничтожил» — то есть был 
такой умысел? И опять все тот же больной вопрос — за что?!

Свет уже есть... Свет есть тут. Для тех, кто нашел. Или 
ищет. Там света нет, того света нет,  увы, я ближе к персона-
жу, чем к автору. Честность романа обязывает и меня—чи-
тателя быть честным. Не встретил я Бога, а врать, как чи-
новники в храме по праздникам, не хочу. Но я встретил эту 
книгу. И хочу, чтобы она встретилась другим людям. 
А они — через нее — друг с другом.

Тон романа — доверительный. 
Для своих, но без фейсконтроля. 
Кто захочет, тот и свой. 

Прямая речь Сегодня премьера балета Бориса Эйфмана «Up & Down»

Психоанализ 
на пуантах

Елена Боброва

К
аждый балет Бориса 
Эйфмана — это своего 
рода психодрама. На 
этот раз знаменитый 
хореограф пошел еще 

дальше и материализовал под-
сознание  девушки, страдающей 
шизофренией. За названием но-
вого балета Бориса Эйфмана «Up 
& Down» скрывается известный 
роман Фрэнсиса Скотта Фицдже-
ральда «Ночь нежна», который 
переосмысливает хореограф. 

Встретившись с Борисом Эйф-
маном накануне премьеры спек-
такля (она состоится в Александ-
ринском театре) мы поговорили 
не только о загадках человече-
ской психики, но и о проблемах 
современного балета.

Борис Яковлевич, как возникла 
идея создания балета именно по 
этому роману Фицджеральда?
БОРИС ЭЙФМАН: Я давно увлекаюсь 
психоанализом и мечтал поста-
вить спектакль, связанный со 
способностью психоаналитиков 
проникать во внутренний мир 
людей. Поначалу я думал сочи-
нить балет о Фрейде. 

Но...?
БОРИС ЭЙФМАН: В его жизни не было 
внешней интриги. В этом мы схо-
жи. Фрейд все время проводил в 
своем кабинете. Я фактически 
живу в балетном классе. Впро-
чем, поскольку в судьбе Фрейда 
обнаруживается мощный вну-
тренний сюжет — страсти и пере-
живания, связанные с научной 

деятельностью — я готов был сде-
лать его главным героем балета. 
Но я завишу от своих партнеров-
импресарио, которые требуют от 
меня успеха и полных залов. Если 
мой театр окажется невостребо-
ванным, он будет обречен на ги-
бель. Поэтому каждый наш спек-
такль должен иметь мировой 
успех. Это накладывает некото-
рые ограничения на мои творче-
ские эксперименты. 

Расставшись с идеей погру-
зиться в мир Фрейда, я все же 
продолжал искать материал, ко-
торый давал бы мне возможность 
обратиться к теме психоанализа. 
И вышел на роман «Ночь нежна». 
В нем есть яркое время действия 
— 20-е годы прошлого века, под-
ходящий сюжет. Есть трагедия 
главного героя — талантливого 
психиатра, женившегося на сво-
ей пациентке, наследнице огром-
ного состояния. Попав в мир бо-
гатых людей, доктор предает 
свой дар и в итоге терпит крах.

Любопытно, что замысел романа 
претерпевал изменения. То его 
герой — бунтующий идеалист, ко-
торый отправил сына в Совет-
скую Россию, то — неудачник, ко-
торый в припадке слепой ярости 
убивает свою мать. 

БОРИС ЭЙФМАН:… А, в конце концов, 
Фицджеральд написал про себя. 
Ведь он сам, как и герой романа 
Ричард Дайвер, оказался жер-
твой бесконечных компромис-
сов. Когда писатель стал знаме-
нит, у него появились сумасшед-
шие деньги. Читаешь о безумной 
жизни Фицджеральда и его жены 
Зельды в Нью-Йорке, в Париже и 
думаешь: а сколько бы он мог на-
писать, если бы не был связан с 
этой женщиной? Если бы нашел в 
себе силы прекратить вести раз-
гульную жизнь? Судьба Фицдже-
ральда — ярчайший пример само-
уничтожения художника. Эссе 
«Крах» он написал о себе.

… В этом романе каждая ситу-
ация имеет, как минимум, две 
стороны: «за» и «против». Поэто-
му я стремлюсь не оправдать ге-
роев (потому что оправдать зна-
чит дать оценку, свести все к од-
ной точке зрения), а понять их. 

Понять отца, который вступил в 
связь с дочерью, что стало при-
чиной ее душевной болезни?
БОРИС ЭЙФМАН: Но обратите внима-
ние — не простить, или напротив, 
не опустить гильотину, а прежде 
всего, понять. Безусловно, отец 
Николь (жены Дайвера) виноват. 
Но он не насильник. И не случай-

но сама героиня ощущала себя 
соучастницей преступления. Так 
что в каком-то смысле мы иссле-
дуем в балете и комплекс Элек-
тры (он заключается в неосоз-
нанном влечении девочек к соб-
ственному отцу и враждебности 
к матери. — Прим.ред.).

Но Николь, которая выздоровев, 
так же отказалась от своего 
мужа, потерявшего себя. Не ста-
ла помогать Дику вновь обрести 
себя, как он помог ей однажды. 
Она его просто «использовала»?
БОРИС ЭЙФМАН: Все гораздо слож-
нее. Я воспринимаю драму Ни-
коль совсем по-другому. Если мы 
переросли человека, рядом с ко-
торым находимся, надо ли и даль-
ше приносить себя в жертву или 
же стоит идти вперед самостоя-
тельно, развиваться, жить в гар-
монии с cобственной природой? 
У каждого свой ответ, но тем ин-
тереснее, я думаю, погружаться в 
мир сложных взаимоотношений 
героев Фицджеральда. 

Человек и прежде рассматривал-
ся как полифоническое сущест-
во, но существовал диктат цер-
кви, морали, с четким определе-
нием, что хорошо, а что недопу-
стимо по определению. Никто не 
пытался понять отца, вступив-
шего в связь с дочерью, или, да-
вайте, возьмем крайний случай 
— охранников Освенцима.
БОРИС ЭЙФМАН: Бесспорно: нацизм 
не родился из ничего. Что двига-
ло этими людьми, которые пла-
кали, слушая Вагнера, и при этом 
не раздумывая посылали людей в 

газовые печи? А что руководило 
Салтычихой, истязавшей своих 
крестьян до смерти? Русская 
женщина, убивавшая русских... 
Оправдать этих людей невоз-
можно, но понять их необходимо. 
Эволюция мысли привела к тому, 
что мы стали способны не только 
констатировать зло, но и думать 
о его первопричине. Это попытка 
анализа, а не оправдания. 

Человек обладает многомер-
ной структурой. Мы гораздо 
сложнее, чем кажемся себе сегод-
ня. Я убежден, что со временем 
человечество постигнет не толь-
ко двумерную реальность, в ко-
торой есть место лишь сознанию 
и подсознанию, но и трехмерную 
или же четырехмерную. Впро-
чем, исследование личности в ее 
биполярном существовании так-
же интересно и важно. Каждый 
художник должен стремиться по-
знать природу человека. Хореог-
рафу, по крайней мере, сам Бог 
велел этим заниматься.

В каком смысле? 
Б О Р И С  Э Й Ф М А Н :  В человеческом 
теле, в его движении скрыто не-
что универсальное... Люди всех 
национальностей одинаково реа-
гируют на боль, страх, радость. И 
чувство любви выражается од-
ним и тем же образом. Найти еди-
ную, божественную природу в 
нас — вот моя задача. Ее решени-
ем я занимаюсь на протяжении 
уже не одного десятка лет. 

«Ночь нежна» в танце.
Акцент

 Я готов был сделать Фрейда 
главным героем балета

МУЗЫКА Боб Дилан захотел бесплатно раздать свой новый диск Shadows in the Night

Тени не исчезнут в полночь
Александр Алексеев

И
менно этот певец и гита-
рист считается артистом 
№ 2  по своему влиянию и 

значению в мировой музыке по-
сле The Beatles (по опросу журна-
ла Rolling Stone, проведенному в 
разных странах). Он всегда хоро-
шо относился и к чтению, и к чита-
телям. Вот и в дни его единствен-
ного визита в Россию, Боба Дила-
на можно было видеть перед кон-
цертом в Санкт-Петербурге, чита-
ющим книгу. Две части написан-
ной им «Хроники» (как отмечали 
критики: «Наверное, самой нео-
бычной и нетипичной автобиог-
рафии из когда-либо выходив-
ших…») стали в мире бестселлера-
ми. Издавались и в России. А в се-
редине «нулевых» Боб Дилан стал 
единственным музыкантом, кото-
рый претендовал и на Нобелев-
скую премию в области литерату-
ры (очевидно, в первую очередь за 
свои стихи). И вот теперь леген-
дарный музыкант решил сделать 
новый подарок своим слушателям 
и читателям. 

Боб Дилан заявил,  что его но-
вый, уже 36-й диск Shadows in the 

Night («Тени в ночи») будет рас-
пространяться бесплатно — в каче-
стве CD-приложения к американ-
скому журналу AARP,  подписчики 
у которого есть и в других странах 
мира. В долгожданном альбоме 
(первом с релиза Tempest 2012 
года) Дилан записал 10 песен из 
репертуара Фрэнка Синатры. 
Одну из них — Stay With Me  уже 
можно послушать на его сайте. А 
релиз диска назначен уже на 3 
февраля, вместе с февральским 
номером AARP с фотографией 
Боба Дилана на обложке. И с боль-
шим интервью музыканта внутри 
(тоже первым за три года).  

Среди песен нового диска есть 
и  Autumn Leaves, и I’m A Full To 
Love You, и That  Lucky Old Sun. А 
сам Дилан уже признался, что «са-
мым высшим комплиментом для 
него является упоминание в од-
ном ряду с Фрэнком Синатрой…» 
При этом новый диск достанется 
еще и не всем читателям журнала, 
а только 50 тысячам счастливчи-
ков, которых выберет жребий…  
Но все равно замечательно, что 
музыканты все чаще поддержива-
ют и читателей СМИ, особенно 
тех, кому сегодня не хватает денег 
на покупки новых альбомов попу-
лярных артистов.

В долгожданном альбоме Боб Дилан записал 10 песен из репертуара 
Фрэнка Синатры.

Акцент

 Боб Дилан стал единствен-
ным музыкантом, 
претендовавшим 
на Нобелевскую премию 
в области литературы

«Голубь сидел на 
ветке, размышляя 
о жизни» шведского 
абсурдиста Роя 
Андерссона — меди-
тативное кино 
из 39 коротких 
новелл 

КОНЧИНА Умер Демис Руссос

Goodbye, my love

Андрей Васянин

ХАРИЗМА и популярность этого певца, случалось, ока-
зывались сильнее пуль и взрывчатки. Однажды он ока-
зался в «Боинге» с террористами, и так пел, что перед 
тем, как отпустить певца, они попросили у него авто-
граф. 

В последние годы Руссос выступал мало, но для своих 
слушателей 1/6 части суши, навсегда влюбившихся 
в певца, умевшем, как писали о нем в 70-х, «делать эхо», 
продолжал приезжать в Россию и Беларусь. В октябре 
2014-го Руссос выступил в Минске, а на март был запла-
нирован концерт «греческого соловья» в Москве в честь 
50-летия его артистической карьеры. Но еще раз прие-
хать в Москву певцу 
было не суждено — 
он умер в Афинах 26 
января в своем доме.

— Я занимаюсь му-
зыкой не ради попу-
лярности и не ради 
популярности ее 
пишу, — говорил Рус-
сос в интервью 
«РГ». — Успех — штука 
капризная, и чтобы 
он был долгим, нуж-
на какая-то тайна, 
совпадение между 
публикой и тобой, 
тогда публике эта 
тайна и передается. 
Мне такое, к счастью, 
довелось испытать. Он умер в Афинах, в своем доме...

Р
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Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1075551

E
P

A

КСТАТИ
Слэш и Motorhead тоже издавали свои новые диски в качестве приложе-
ния к журналу — они выбрали Classic Rock. Не отстают и наши арти-
сты:  Ирина Нельсон, Animal ДжаZ, «Мумий Тролль», Земфира… А Сер-
гей Шнуров и его проект «Рубль» сделали приложением к журналу «Рус-
ский пионер» свой дебютный виниловый сингл. 

Полный текст на 
www.rg.ru/art/1075683
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Последний том

Первый клик

Блоговещенск

Литературные 
гнезда

Когда читает 
вся Россия

Колокольцев 
и книга

БЫВАЮТ читатели нетерпели-
вые, бывают любопытные, да раз-
ные бывают. Для всех для них на 
портале есть раздел «Препринт», 
где публикуются отрывки из 
книг, которые вот-вот выйдут в 
свет. Первым на портале пред-
ставлен «Дневник — большое под-
спорье...» Лидии Чуковской. (из-
дательство «Время»). Это послед-
ний, 12-й том собрания сочине-
ний Лидии Чуковской — дочери 
Корнея Ивановича Чуковского. 
Подготовить его успела внучка 
Чуковского, Елена Цезаревна, 
ушедшая из жизни в январе этого 
года. Вот лишь несколько фраг-
ментов из дневников Лидии Кор-
неевны: 

«16/Х 43. Всё думаю о Станис-
лавском. Мучает меня, что он упо-
треблял такие термины: «волни-
тельно», «на полном интиме», 
«манок». «Интим» — это тот са-
мый актерский наигрыш, против 
которого он восставал; интим-
ность — это человеческое слово... 
Но я не о том. Как хорошо было бы 
написать книгу о «системе» Ста-
ниславского в литературной ра-
боте. Конечно, «освобождение 
мышц» сюда отношения не имеет, 
но «эмоциональная память», ход 
к внутреннему от внешнего — име-
ет прямое. Если бы не были идио-
тами — можно было бы на нашей 
редакционной работе показать и 
деление на куски, и... ход от внеш-
них движений к внутренним».

«7/XII 50. Поэт — человек, го-
нимый ритмом. Сын гармонии. 
Но и прозаик тоже. Если в прозе 

нету тайного ритма, тайных кон-
цов и начал настроений и разре-
шений — она ничто. Я привыкла 
жить среди людей, которые этот 
ритм слышат. И каждый раз так 
страшно удивительно столкнуть-
ся с людьми, которые не подозре-
вают о нем. Таковы в большинст-
ве случаев редакторы — и вот 
главная причина моих постоян-
ных с ними столкновений».

«30/VII 44. Читала как-то но-
чью сборник памяти Андреева. 
Превосходен Горький, ничтожен 
Замятин, интересен папа — и ге-
ниален Блок. Блок говорит как бы 
сам с собой, сам для себя — и 
именно поэтому он говорит мне, 
читаешь его и душа замирает от 
того, что это сказано мне».

НАСТОЯЩАЯ литература — это 
не то, что позволяет нам от-
влечься от проблем. Наоборот, 
без литературы мы никогда не 
сможем решить никакие жгучие 
проблемы. Важно, что это пони-
мают на самом высоком уровне. 

Надеюсь, нам удастся на на-
шем портале поколебать два 
стереотипа. Первый — о том, что 
слова «официальный» и «офи-

циозный» — синонимы, а зна-
чит, априори скучны. Литерату-
ра все-таки дело художествен-
ное!  И второй стереотип: куль-
тура книжная и культура сете-
вая — обречены навек остаться 
антагонистами. Что толку спо-
рить о том, уживется или нет 
«галактика Гутенберга»  с  «со-
звездием Стива Джобса»? На 
нашем портале они уживутся, 
вне всякого сомнения. И здесь, 
конечно, будут постоянно появ-
ляться отрывки из книг, кото-
рые готовятся к выпуску веду-
щими издательствами.

Здесь и о том, что варится се-
годня в культурной жизни регио-
нов. Верны ли чьи-то представле-
ния о том, что за пределами сто-
лицы исчезли все читатели? Что 
им уже неинтересна настоящая 
литература, не всегда проходя-
щая по разделу «бестселлеры»?

Вместе с читателем мы от-
правимся — для кого-то, может 
быть, впервые — по литератур-
ным местам России. И можете 
не сомневаться: нас ждут вели-
кие открытия! 

Михаил Визель, шеф-редактор 
портала Года литературы 

ЧТО, если бы Интернет сущест-
вовал с позапрошлого века? О 
чем писали бы друг другу писа-
тели? Мы предлагаем вариант 
строк, которые, возможно, напи-
сали бы сегодня в блогах  Пуш-
кин, Гоголь и Ахматова.

Александр Пушкин — 
Петру Вяземскому.  
(Из Петербурга в Пензу, 
около 25 января 1829 г.):

«Я в Петербурге с неделю, не 
больше. Нашел здесь все общест-
во в волнении удивительном. Ве-
селятся до упаду и в стойку, то 
есть на раутах, которые входят 
здесь в большую моду. Давно бы 
нам догадаться: мы сотворены 
для раутов, ибо в них не нужно ни 
ума, ни веселости, ни общего раз-
говора, ни политики, ни литера-
туры. Ходишь по ногам, как по 
ковру, извиняешься — вот уже и 
замена разговору». 

Николай Гоголь — 
Александру Данилевскому. 
(Из Петербурга — бывшему 
однокашнику, директору 
училищ Полтавской 
губернии, январь 1849 г.):

 «Стараюсь казаться сколько 
возможно веселым и развлекать-
ся, но в душе грусть: будущее 
страшно; все неверно. Вполне 
спокойным может быть теперь 
только тот, кто стал выше тревог 
и волнений и уже ничего не ищет 
в мире, или же тот, кто просто 
бесчувствен сердцем и позабыва-
ется плотски». 

Анна Ахматова, 
из личного блога автора 
(январь 1963 г.):

 «Наша первая и последняя 
двухдневная встреча с Мариной 
Цветаевой произошла в июне 
1941 г.  ...Страшно подумать, как 
бы описала эти встречи сама Ма-
рина, если бы осталась жива, а я 
умерла 31 августа 1941 г.

Марина стоя рассказывала, 
как Пастернак искал шубу для 
Зины и не знал ее размеры, и ска-
зал Марине: «У тебя нет ее пре-
красной груди»... Мы вышли вме-
сте — театр был совсем близко. 
Светлый летний вечер. Человек, 
стоявший против двери (но, как 
всегда, спиной), медленно пошел 
за нами. Я подумала: «За мной 
или за ней?».

МИХАЙЛОВСКОЕ, Ясная поля-
на, Тарханы, Хмелита, Мелихо-
во, Спасское-Лутовиново — уни-
кальные адреса России. Поэтому 
на портале для них создан от-
дельный раздел. Одним из пер-
вых  корреспонденты портала 
посетили  Музей-заповедник 
Ивана Тургенева «Спасское-Лу-
товиново». 

Можно ли понять лидера ком-
партии Геннадия Зюганова, оби-
женно спросившего в канун на-
ступившего Года литературы, от-
чего страна забывает о праздно-
вании юбилея его земляка Ивана 
Сергеевича Тургенева?  Забыва-
ет ли? Еще в марте прошлого года 
Владимир Путин подписал указ 
«О праздновании 200-летия со 
дня рождения И.С. Тургенева». 
Ананасов к грядущему юбилею, 

которые росли здесь в теплицах 
два века назад, вырастить не об-
ещают. Однако факт: центром 
торжеств в 2018 году станет Ор-
ловская область. А «центром цен-
тра», видимо, — «Спасское-Луто-
виново». Корреспонденты отпра-
вились прямиком в Спасское-Лу-
товиново к директору Музея-за-
поведника Елене Левиной с рас-
спросами: изменит ли что в судь-
бе Музея-заповедника старто-
вавший в России Год литерату-
ры? Елена Николаевна с улыбкой 
ответила: «У нас здесь каждый 
год — это год литературы». Под-
робнее о поездке читайте на пор-
тале, а также следите за подроб-
ностями двадцать пятых Турге-
невских чтений, которые прой-
дут в Музее-заповеднике 29 и 30 
января. 

НА ПОРТАЛЕ можно будет уз-
нать, как читают не только в сто-
лице, но во всех регионах. Спе-
циально для этого создана Лите-
ратурная карта России.

Например, самый известный 
благовещенский дворник и бло-
гер Сергей Нифашев за послед-
ний год собрал в своем подвале 
шикарную библиотеку. Уни-
кальные и совсем обычные 
книжные экземпляры он нашел 
на помойках — произведения 
Горького, изданные еще при 
жизни писателя, романы Дюма 
и рассказы Джека Лондона го-
рожане регулярно оставляют 
рядом с мусорными контейне-
рами. Дорогие ремонты и совре-
менные дизайны квартир, увы, 
не предусматривают книжных 
шкафов в пол. «Друзей нужно 
спасать», — говорит Нифашев и 
каждый день приносит в под-
вальную библиотеку «Мастера 
и Маргариту» или сборники 
«Русских народных песен».

«Читать модно» — говорит 
«Амурская правда» и ее глав-
ный редактор Елена Павлова и 
присоединяется к Году литера-
туры, объявленному в России в 
2015 году. Они придумали мно-
жество конкурсов, рубрик, 

флеш-мобов, чтобы напомнить 
амурчанам о любимых книгах и 
талантливых писателях. Место 
которых совсем не в подвале 
Сергея Нифашева, а на книж-
ной полке думающего и мечта-
ющего человека. Мы живем во 
времена, когда читать стало и 
правда модно. А в будущем, над-
еемся, будет жизненно необхо-
димо.

А Архангельске Год литера-
туры начался с открытия па-
мятника Козьме Пруткову. В 
центре столицы Поморья на пе-
шеходном про спекте Чум баро-
ва-Луч ин ско го откры ли новую 
скуль птуру литературного ге-
роя. Автор памятника, Сергей 
Сюхин, говорит, что в выборе 
персонажа никто не сомневал-
ся, так как Козьма Прутков — се-
верный мужик. Отметим, Козь-
ма Петрович Прутков — это ли-
тературная маска, под которой 
в журналах «Современник», 
«Искра» выступали в середине 
XIX века поэты Алексей Тол-
стой, братья Алексей, Владимир 
и Александр Жемчужниковы. 
По легенде, он родился 11 апре-
ля 1803 года в деревне Тентеле-
вой близ Сольвчегодска Архан-
гельской области.

ИНТЕРЕСНО, что читают из-
вестные люди. Об этом расска-
жет рубрика «Я читаю». 

И первым ее героем стал ми-
нистр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев. Он рас-
сказал, что сейчас на его столе 
книга «Князь В.П. Кочубей - пер-
вый министр внутренних дел 
России». Автор — известный 
историк Петр Николаенко.

«Потрясающе, прошло не 
одно столетие, но сколько похо-
жего в его работе и моей!» — объ-
яснил свой интерес к этой исто-
рической монографии и к лично-
сти ее героя министр.

И тут задал вопрос сидящим 
напротив журналистам:

— Когда у нас заговорили о 
гласности?

— В перестройку, — естествен-
ный, казалось бы, ответ.

— А вот вы почитайте про Ко-
чубея, — посоветовал Владимир 
Александрович. — В частности, 
про учрежденный им «Санкт-Пе-
тербургский журнал»…

Книгу мы открыли. Прочита-

ли с интересом. И сразу скажем, 
— действительно, на странице 
239 увидели подглавку: «В.П. Ко-
чубей — инициатор гласности в 
деятельности МВД России». Под-
робности и выдержки из книги 
читайте уже сейчас на портале.

Михаил Визель: Без литературы 
мы никогда не сможем решить 
никакие жгучие проблемы. 

Спецпроект  Вчера в «Российской газете» презентовали портал Года литературы - godliteratury.ru

Классик верит блогу

На презентации Павел Басинский и Фекла Толстая рассказали о том, как удивительно Лев Николаевич Толстой вписался в интернет-сообщество.

Указ президента России «О праздновании 200-летия И.С. Тургенева» был 
подписан еще в марте 2014 года.

Известный благовещенский дворник и блогер Сергей Нифашев за послед-
ний год собрал в своем подвале шикарную библиотеку.

Владимир Колокольцев расска-
зал, какая книга сейчас на его 
столе.

Книга «Дневник — большое подспо-
рье...» Лидии Чуковской скоро вый-
дет в издательстве «Время».

Здесь и журналистка 
Фекла Толстая, и дирек-
тор Российской госу-

дарственной детской библиотеки 
Мария Веденяпина, и директор 
Государственного литературного 
музея Дмитрий Бак...

У каждого, кто пришел на пре-
зентацию портала, была потряса-
ющая возможность — познако-
миться с раритетной рукописью 
стихотворения Владимира Мая-
ковского «Я и Наполеон», напи-
санного ровно сто лет назад в 
1915 году. Стеклянный футляр, в 
котором представлена рукопись, 
сам по себе — мечта футуриста. 
Над пожелтевшим листком со 
строчками поэта высвечивалась 
3D проекция другого стихотворе-
ния Маяковского — «Лиличка!». 
Строки возникали из ниоткуда и 
тают, сменяя друг друга… Эк-
склюзив представлен партнером 
портала — Литературным музеем.

Вели презентацию руководи-
тель проекта, заместитель глав-
ного редактора «РГ» Ядвига 
Юферова и шеф-редактор порта-
ла Михаил Визель. Руководитель 
Федерального агентства по печа-
ти и массовым коммуникациям 
Михаил Сеславинский, прежде 
чем запустить портал, поделился 
с присутствующими: «Сегодня 
мы даем старт крупному медиа-
проекту — официальному порта-
лу Года литературы. Была проде-
лана интенсивная работа, осо-
бенно в последний месяц, хотел 
бы в связи с этим поблагодарить 
за поддержку «Российскую газе-
ту»... Кто-то спросит: нужен ли 
Год литературы в кризис? Отвечу 
так: гуманитарные проекты всег-

да бывают не вовремя. Санкции, 
экономика, а мы тут с книгами! 
Но без них — невозможно. Как раз 
литература объединяет челове-
чество. И без хорошего воспита-
ния, без книг нет будущего».

… На большом экране появи-
лась главная страница сайта. Уже 
сейчас здесь можно прочитать, 
какую огромную работу проде-
лали волонтеры проекта «Тол-
стой в один клик». Фекла Толстая 
заметила, что этим проектом во-
лонтеры просто-таки выполнили 
волю Толстого, сделав доброе 
дело всем миром. Павел Басин-
ский, автор трилогии о Льве Тол-
стом, рассказал, как удивительно 
Лев Николаевич вписался в ин-
тернет-сообщество.  А Дмитрий 
Бак заметил: Толстой не одинок, 
«Дневник писателя» Федора До-
стоевского — «Фейсбук» образца 
позапрошлого века...

Издатель Борис Пастернак 
рассказал, как готовился к изда-
нию последний том собрания со-
чинений Лидии Чуковской (от-
рывок уже на портале ГЛ). Обо-
зреватель «РГ» Дмитрий Шева-
ров представил свою рубрику на 
портале — «Строки, рожденные в 
этот день». Здесь ежедневно бу-
дут публиковать стихи извест-
ных поэтов, созданные в этот 
конкретный день в разные годы.

Что по этому поводу написали 
бы в «Твиттере» Пушкин, Гоголь 
и Ахматова, чьи профили — на эм-
блеме ГЛ? Дмитрий Бак предло-
жил даже рубрику для классиков-
блогеров: «Блоговещенск».

Сегодня «РГ» представляет 
читателям краткий навигатор по 
новому порталу...

1

Видео и фоторепортаж с презентации смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1075436

«Читать модно» — говорит «Амурская правда» и присоединяется к Году 
литературы.

Полосу подготовили: Игорь Вирабов, Денис Передельский, 
Анастасия Скорондаева, Михаил Фалалеев, Анна Чистякова. 
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КСТАТИ
Готовить «Литературное варенье» — такое предложение поступило 
от Светланы Колесниковой из регионального представительства «РГ» 
в Воронеже. Варенье будет заготавливаться в домах-усадьбах писате-
лей и поэтов по сохранившимся рецептам их владельцев. А что с этим 
вареньем будет дальше — расскажем на портале. 
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ЭКС-ПРЕМЬЕР Польши Лешек 
Миллер раскритиковал власти 
страны за упущенную возмож-
ность организовать встречу пре-
зидента России Владимира Пути-
на с президентом Украины Пет-
ром Порошенко на мероприяти-
ях, посвященных 70-летию осво-
бождения концлагеря Аушвиц-
Биркенау.

«Польша должна была прило-

жить к этому все усилия. Благода-
ря памятным мероприятиям мы 
могли снова заявить о себе как о 
стране, которая делает многое для 
мирного разрешения конфликта и 
играет важную роль на междуна-
родной арене», — сказал он.

ДАТА  Москва отмечает 70-летие со дня освобождения 
узников Аушвица 

Вечер-реквием 
на Поклонной горе
Ольга Игнатова

Н
акануне Международного 
дня Холокоста, который 
отмечается 27 января, по-

чтить память погибших узников 
концлагерей в музей Великой 
Отечественной войны на По-
клонной горе приехали министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский, министр иностранных дел 
Израиля Авигдор Либерман, 
представители дипломатических 
миссий, заммэра Москвы Леонид 
Печатников. 

70 лет назад в этот день Кра-
сная армия освободила узников 
нацистского концлагеря Аушвиц 
около города Освенцим, в 60 км к 
западу от Кракова. Столица вме-
сте с Российским еврейским кон-
грессом подготовила в честь этой 
даты «Неделю памяти».  Цен-
тральным событием недели вчера 
стал вечер-реквием, начавшийся 
с передачи музею на Поклонной 

горе копии списка Шиндлера — до-
кумента, составленного немец-
ким бизнесменом Оскаром Шин-
длером, который спас 1200 евре-
ев, дав им работу на своих фабри-
ках в Польше и Чехии. 

Леонид Печатников зачитал 
обращение президента России 
Владимира Путина. В нем, в част-
ности, говорится, что мы должны 
четко понимать, что любые по-
пытки переписать историю озна-
чают оправдание преступлений 
нацизма, открывают путь для воз-
рождения его смертоносной идео-
логии: «Мы обязаны защитить 
правду о событиях Второй миро-
вой войны, отстоять подвиг, до-
стоинство, доброе имя живых и 
павших». Печатников добавил, 
что семья его отца погибла в огне 
Холокоста. «Моего отца давно нет 
в живых. Мне его очень не хватает, 
но иногда я думаю, что хорошо, 
что он не дожил до момента, когда 
по бывшему СССР маршируют с 

факельными шествиями пропа-
гандисты идей фашизма. Этого бы 
он точно не пережил». Заммэра 
поблагодарил всех глав диппред-
ставительств, которые приняли 
участие в вечере-реквиеме. 

Владимир Путин также обра-
тился к участникам Мемориаль-
ного вечера-реквиема, посвящен-
ного 70-летию освобождения Кра-
сной армией узников концлагеря 
Аушвиц (Освенцим) и Междуна-
родному дню памяти жертв Холо-
коста.

«Холокост — одна из самых 
трагических и позорных страниц 
истории человечества, — подчер-
кнул он. — Жертвами нацизма ста-
ли миллионы ни в чем не повин-
ных людей, которые прошли че-
рез ад лагерей смерти, были рас-
стреляны, замучены, умерли от 
голода и болезней. И конец этим 
зверствам и беспощадному вар-
варству положила именно Кра-
сная армия, которая спасла от 

уничтожения не только еврей-
ский, но и другие народы Европы 
и мира». «Мы должны четко пони-
мать, что любые попытки перепи-
сать историю, пересмотреть 
вклад нашей страны в Великую 
Победу фактически означает 
оправдание преступлений нациз-
ма, открывает путь для возрожде-
ния его смертоносной идеоло-
гии», — расставил акценты глава 
государства. «Забвение уроков 
нашего общего прошлого может 
привести к повторению этих 
страшных трагедий», — предосте-
рег он, призвав защитить правду о 
событиях Второй мировой войны, 
отстоять подвиг, достоинство, до-
брое имя живых и павших. «Это 
наш долг и дело чести перед гряду-
щими поколениями», — заключил 
Путин.

Накануне 70-й годовщины освобождения Освенцима премьер-министр Поль-

ши Ева Копач, находившаяся c визитом в Киеве, лично пригласила на торжества 

украинского главу Петра Порошенко. Она выразила надежду, что «господин 

президент почтит своим присутствием» церемонию. Накануне польская сторо-

на заявляла, что личные приглашения никому не рассылались. На юбилей осво-

бождения концлагеря приедут около 30 делегаций. Россию будет представлять 

глава администрации президента Сергей Иванов, Беларусь — посол республи-

ки в Польше Александр Аверьянов, Армению — зам главы МИД Ашот Овакимян. 

Порошенко оказался единственным президентом, который получил личное 

приглашение от официальных лиц Польши.

Подготовила Екатерина Забродина 

КСТАТИ

Память «Мама заплакала и сказала: «Не нужно тебе сюда возвращаться. Зачем?» 
Но я возвращаюсь снова и снова...»

Молитва и «циклон Б»
Екатерина Забродина,  
«Российская газета», 
Освенцим — Москва 

Э
тот небольшой поль-
ский город в 60 кило-
метрах от Кракова жи-
вет обычной жизнью. 
Здесь есть своя цен-

тральная площадь с ратушей, 
есть публичная библиотека, му-
зыкальная школа и спортивные 
клубы, даже «Макдоналдс». Жи-
тели, словно ставя психологиче-
ский заслон, подчеркивают: на 
карте Польши есть город Освен-
цим (исконное имя ему было воз-
вращено после освобождения 
войсками Красной Армии в янва-
ре 1945 года), а государственный 
музей на месте нацистской «фа-
брики смерти» носит историче-
ское немецкое название концен-
трационного лагеря и лагеря 
смерти — Аушвиц-Биркенау. 

В прошлом году более полуто-
ра миллиона человек со всего 
света посетили это место, став-
шее символом самых страшных 
преступлений против человече-
ства,  холокоста и живым напо-
минанием об ужасах нацизма. 

Об Аушвице в Польше говорят 
так: это мемориал, чью сущность 
невозможно до конца опреде-
лить. Это музей и одновремен-
но  —  не музей, но реальное ме-
сто, где в 1940—1945 годы приня-
ли мученическую смерть милли-
он сто тысяч человек (такова 
официальная статистика поль-
ской стороны), большинство ко-
торых были умерщвлены наци-
стами в газовых камерах. Ауш-
виц — это огромное кладбище, но 
адскую машину уничтожения 
людей, где днем и ночью работа-
ли крематории, невозможно на-
звать кладбищем. 

Страшные приметы прошлого 
здесь, на 200 гектарах земли, об-
ыденно переплетаются с настоя-
щим. Вот простой дом с неболь-
шим садом, за оградой бегает бе-
лый лабрадор. Гид рассказывает, 
что во время немецкой оккупа-
ции это был дом коменданта ла-
геря, а сейчас он вернулся в част-
ное владение, как до войны. Пере-
езжаем железнодорожное полот-
но — по этим путям весной 1944 
года сюда прибывали составы с 
евреями, угнанными из Венгрии. 
Сегодня платформа безлюдна, но 
сохранился документальный 
снимок, запечатлевший ютящих-
ся на перроне женщин, детей, 
стариков. Обреченных на гибель 
встречает филармонический ор-
кестр: лагерная администрация 
«предусмотрительно» приняла 
меры, чтобы не сеять панику. Вы-
жившие узники Аушвица потом 
вспоминали, как, проходя через 
ворота с вывеской на немецком 
языке «Работа делает свобод-
ным», наивно думали, что она 
дает надежду. 

Мемориальная доска в музее 
гласит: «Аушвиц был самым 
большим нацистским концлаге-
рем и лагерем смерти. С 1940-го 
по 1945 год нацисты депортиро-
вали в лагерь, по меньшей мере, 1 
300 000 человек: 1 000 000 евре-
ев, 140 000—150 000 поляков, 23 
000 цыган, 15 000 советских во-
еннопленных, 25 000 узников, 
относящихся к другим этниче-
ским группам. 1 100 000 человек 
погибли в Аушвице. Примерно 
90% жертв были евреи. СС умер-

твили большинство из них в газо-
вых камерах». Польские исследо-
ватели, музейные сотрудники го-
ворят: Аушвиц — пространство, 
где сосуществует историческая 
память и боль разных народов и 
разных стран. 

В 11-м блоке посетителям 
рассказывают, что именно в 
этом помещении на 600 совет-
ских военнопленных и 250 поль-
ских заключенных (их специаль-

но доставили из лагерной боль-
ницы) впервые испытывали дей-
ствие отравляющего газа «ци-
клон Б». Поначалу не знали, ка-
кой дозы будет достаточно для 
мгновенного  умерщвления 
жертв в газовых камерах. Бесче-
ловечный эксперимент продол-
жался двое суток.

Директор польского государ-
ственного музея Аушвиц-Бирке-
нау Петр Цивиньски в беседах, в 

том числе с журналистами, часто 
напоминает, что узники из СССР, 
с которыми в концлагере обра-
щались особенно жестоко по 
мере наступления Красной Ар-
мии, приняли на себя страшные, 
мученические испытания. Он 
рассказывает, что музей поддер-
живает память о том, как совет-
ские солдаты освободили на-
цистский концлагерь и лагерь 
смерти Аушвиц. 

«В Польше похоронены около 
300 красноармейцев, погибших 
при его освобождении. Накануне 
прихода советских войск в лаге-
ре оставалось приблизительно 
7500 узников, и есть докумен-
тальные подтверждения того, 
что в планах немцев было не 

оставлять их в живых. Только 
стремительное наступление со-
ветских войск не позволило им 
осуществиться и спасло жизнь 
этим людям. Между поляками и 
россиянами есть исторические 
споры, но здесь им нет места», — 
признает пан Цивиньски. А еще 
он надеется, что после открытия 
обновленной экспозиции РФ 
сюда с каждым годом будут при-
езжать больше россиян. 

Национальная российская 
экспозиция, которая в нынеш-
нем виде открылась два года на-
зад и занимает два этажа 14-го 
блока на территории «Ауш-
виц-1», называется «Трагедия. 
Мужество. Освобождение». Ар-
хивные документы, свидетель-
ства военных командиров и со-
ветских медиков, истории самих 
заключенных — как убедилась 
корреспондент «РГ», к выставке 
проявляют интерес отнюдь не 
только россияне, но и иностран-
ные посетители. 

Символический центр экспо-
зиции — огромная репродукция 
фотографии, с которой узники 
концлагеря смотрят на своих 
спасителей. Лицом к ним стоят 
два манекена — фигуры в солдат-
ских шинелях, открывающие во-
рота. В другом зале, на красном 
экране, всплывают имена погиб-
ших. 

Память вещественна: в музее 
действует уникальная консерва-
ционная лаборатория, чьи спе-
циалисты изо дня в день трудятся 
над сохранением экспонатов — от 
личных вещей узников до кир-
пичных бараков и руин, остав-
шихся от взорванных нацистами 
газовых камер и других объек-
тов, которые стали свидетельст-
вами их преступлений. В 2013 
году Россия вошла в пятерку 
главных меценатов, пожертвовав 
в фонд Аушвиц-Биркенау на цели 
реставрации 1 млн долларов. 

Эксперты, работающие в кон-
сервационном цехе, рассказыва-
ют: многие технологии восста-
новления артефактов приходит-
ся разрабатывать «на ходу», ведь 
их нужно не обновлять, но под-
держивать в аутентичном виде. 
Кожаные чемоданы, дамские ту-
фельки, очки, кисточки для бри-
тья, посуда — каждый из тысяч 
этих предметов прошел через 
руки специалистов лаборатории. 
При этом они сталкиваются с 
трудностями не только техноло-
гического, но и этического ха-
рактера. И не берутся за консер-
вацию помещений газовых ка-
мер или волос, которые срезали с 
узников перед отправкой на 
смерть. Сейчас они хранятся за 
стеклом в одном из залов, посе-
щение которого не каждый спо-
собен выдержать. «Мы не можем 
позволить себе прикасаться к 
ним, работать над их консерва-
цией. И никто не в состоянии ска-
зать, сколько они будут хранить-
ся», — говорят экскурсоводы. 

…В Аушвице корреспондент 
«РГ» наблюдала такую картину: 
школьник лет 13 фотографиру-
ется на фоне руин, с улыбкой по-
зируя одноклассникам, которых 
привезли сюда на экскурсию. В 
том числе и ради таких школьни-
ков некоторые из выживших уз-
ников концлагеря находят в себе 
силы, чтобы возвращаться в эти 
стены — теперь уже музея. Чтобы 
объяснять и  рассказывать . 
Именно выжившие узники ста-
нут главными героями памят-
ных мероприятий,  которые 
пройдут 27 января, в 70-ю годов-
щину освобождения Освенцима. 
В музее признают: скорее всего 
это будет последняя круглая 
дата с их участием. 

«Когда после войны я приеха-
ла сюда с моей матерью, она ни-
как не могла понять, где я тут 
жила, в каких условиях, — рас-
сказала журналистам полька 
Софья Посмич. — Потом мама за-
плакала и сказала: «Не нужно 
тебе было сюда возвращаться. 
Зачем? Зачем» Но я возвраща-
юсь снова и снова, чтобы пре-
ступления нацизма, которым мы 
были свидетелями, никогда не 
повторились. Чтобы о них пом-
нили».

«Работа делает свободным» — 
вывеска над воротами концлагеря 
стала символом преступлений 
нацистов.

Российская экспозиция в музее Аушвиц-Биркенау посвящена памяти советских узников и красноармейцев, освободивших нацистский лагерь смерти.

Акцент

 С узниками из СССР 
обращались особенно
жестоко по мере наступления 
Красной Армии

Читайте также: Польские 
СМИ высмеяли 
высказывание главы МИД 
об Освенциме
www.rg.ru/art/1074867

Фоторепортаж из музея 
Освенцима на сайте
www.rg.ru/art/1075425

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1075424

СТРОКИ ИЗ АРХИВА

«Мы ради спасения своих детей были готовы на все. Когда нам под большим се-

кретом сообщили, что наших детей должны завтра забрать в блок подопытных, 

мы были так потрясены, что некоторые из нас лишились рассудка… По совету 

женщин мы должны были накормить детей бумагой, после чего у них поднимает-

ся температура, а это могло спасти им жизнь… Полька по имени Ганна пожер-

твовала нам свой молитвенник». 

Воспоминания Клавдии Коваленко, родившей в концлагере сына.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Экс-премьер Лешек 
Миллер критикует польских 
политиков

Польша упустила 
шанс

АРМИЯ  Пилоты Юга России 
получат 70 новых 
самолетов и вертолетов 
в этом году

Долетят и до гор

Юрий Гаврилов

НЕСМОТРЯ на сложную экономическую ситуацию, 
продолжаются серийные поставки новой и модернизи-
рованной боевой техники в армию и на флот. 

Базы ВВС и морской авиации Черноморского флота 
получат полсотни новых самолетов. Это истребители-
бомбардировщики Су-34, многоцелевые комплексы Су-
30СМ и Су-30М2, самолет-амфибия Бе-200. Кроме того, 
в этом году армейскую авиацию усилят двумя десятками 
транспортно-штурмовых вертолетов Ми-8 АМТШ 
и ударными Ми-28Н «Ночной охотник».

В минобороны говорят, что оружейно-технические 
поставки-2015 почти в два раза превысят прошлогодние. 
Тогда в авиачасти на юге страны поступило более 40 но-
вых и модернизированных самолетов и вертолетов с 
мощным ракетно-пушечным вооружением, новейшими 
средствами связи, тепловизионными системами наблю-
дения и эффективными системами управления огнем.

В нынешнем году летно-тактических учений и манев-
ров у вертолетчиков станет больше на треть. В Южном 
военном округе пилоты выполнят задачи в сложных ме-
теоусловиях, в темноте, в горах. В рамках 25 учений они 
освоят доставку боеприпасов и военных грузов в трудно-
доступные участки лесного массива и на высокогорье, 
сопровождение колонн техники и другие задачи. В них 
будут задействованы многоцелевые Ка-52 «Аллигатор», 
ударные Ми-28Н «Ночной охотник», транспортно-штур-
мовые Ми-8 АМТШ «Терминатор» и ударные Ми-24П.

Летчики из Военно-воздушной академии им. Н.Е. Жу-
ковского и Ю.А. Гагарина поставили новый рекорд. На 
пяти самолетах Як-130 они прошли по маршруту более 
5,5 тысячи километров: от завода-изготовителя в Иркут-
ске до Армавира. Теперь на Армавирской учебной авиа-
базе восемь Як-130. В Борисоглебске их уже 48 — этот са-
молет местные курсанты осваивают уже третий год. 

По боевым и пилотажным характеристикам двух-
местная «летающая парта» нового поколения на дозву-
ковой скорости близка к показателям современных ис-
требителей. Что позволяет готовить на «Яке» летчиков 
для самолетов поколения 4+ и даже для авиационного 
комплекса пятого поколения.

КУЛЬТУРА В Москве 
открылся электротеатр 
Станиславский

Премьера 
на Тверской

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ после реконструкции вчера открылся дра-
матический театр имени Станиславского, получивший 
теперь новое имя — электротеатр Станиславский. В 9 ча-
сов вечера он начал свой сезон с премьеры спектакля 
греческого режиссера Теодороса Терзопулоса «Вакхан-
ки», а еще днем в обновленный театр приехал мэр столи-
цы Сергей Собянин.

Поговорил с актерами, осмотрел сцену и другие поме-
щения, рассказал журналистам о рекордах, которые ста-
вит театральная Москва:

— Городские театры сегодня находятся на пике попу-
лярности. За последние годы число зрителей в них выро-
сло с 4,2 до 4,6 млн человек. Последний рекорд установ-
лен буквально в прошлом году. Число же театральных 
премьер составляет ежегодно порядка 180.

Чтобы московские театры и дальше могли оставаться  
привлекательными для зрителей, им необходимы новые 
форматы и технические возможности, уверен мэр. Имен-
но поэтому в городе за последние годы отремонтирова-
ны или реконструированы многие драматические сцены 
— причем как за счет бюджета города, так и на средства 
частных инвесторов.

Электротеатр Станиславский, несмотря на то, что 
пока завершился лишь первый этап его преобразований, 
уже изменился до неузнаваемости. Строителям немно-
гим более чем за год удалось из неудобных и обветшав-
ших помещений сделать единое культурное пространст-
во, на первый взгляд совсем непохожее на привычные 
драматические театры. Каждый квадратный метр теперь 
способен мгновенно менять свое назначение. К примеру, 
в фойе благодаря подвижным конструкциям можно 
устраивать необычные выставки или организовать деко-
рационный склад, давая зрителям возможность наблю-
дать внутреннюю жизнь театра. Сейчас здесь разверну-
лась фотовыставка, приуроченная к премьерному спек-
таклю. То же самое можно сказать и об основном зале — 
любое место там может стать сценой.

По словам мэра, трансформация электротеатра — 
один из крупнейших меценатских проектов, реализуе-
мых в Москве. Трудно поверить, но реконструкция не 
стоила городскому бюджету ни рубля — расходы взяли на 
себя частные инвесторы и жертвователи. «Городские те-
атры, музеи, парки активно привлекают инвестиции и 
пожертвования меценатов. И это еще одно наглядное до-
казательство растущей популярности московской куль-
туры», — заявил Собянин.

В этом году преобразование театра и его территории 
продолжится, благодаря чему у москвичей скоро поя-
вится еще одно место для отдыха посреди шумной Мо-
сквы. Дело в том, что внутренний двор театра планирует-
ся открыть для всех желающих.

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, городские театры 
сегодня находятся на пике популярности.
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НОВОСТИ 

Каниськиной
нашли замену

ГЛАВНАЯ
ПО ХОДЬБЕ 

Иван Ильин

У МОРДОВСКОГО Центра олим-
пийской подготовки имени Вик-
тора Чегина новый руководи-
тель. На должность исполняюще-
го обязанности директора назна-
чена Вера Начаркина, которая 
сменила Ольгу Каниськину.

Напомним, что на днях разго-
релся допинговый скандал, фигу-
рантами которого стали сразу 
пять наших прославленных ходо-
ков. Среди них оказалась и олим-
пийская чемпионка Пекина Оль-
га Каниськина, дисквалифициро-
ванная на три года и два месяца. 
При этом большинство ее резуль-
татов начиная с 2009 года анну-
лированы. Поскольку Каниськи-
на еще в позапрошлом году за-
вершила спортивную карьеру, 
дисквалификация для нее — нака-
зание скорее формальное. Но по 
правилам ей пришлось покинуть 
и руководящую должность в цен-
тре имени Чегина. Примечатель-
но, что директором Каниськину 
назначили меньше месяца назад 
— 26 декабря.

Новый руководитель, 48-лет-
няя Вера Начаркина, стояла у 
истоков спортивной ходьбы в 
Мордовии. Она трижды побе-
ждала на чемпионатах СССР, за-
тем перешла на тренерскую ра-
боту в центре Чегина.

СКА уступил
в важном
матче
«Салавату»

СБИЛИСЬ 
С ШАГА

Сергей Сокольский

НЕ УСПЕЛ закончиться звезд-
ный уик-энд КХЛ в Сочи, как уже 
состоялись очередные матчи ре-
гулярного чемпионата.

Пауза явно не пошла на поль-
зу питерскому СКА, ведущему 
погоню за лидером лиги столич-
ным ЦСКА. Вчера армейцы с бе-
регов Невы в гостях уступили 
уфимскому «Салавату Юлае-
ву» — 1:3.

Победа позволила бы подо-
печным Вячеслава Быкова срав-
няться с московскими одноклуб-
никами по количеству набран-
ных очков, однако «Салават» 
оказался крепким орешком.

Вся уфимская команда срабо-
тала на «отлично». Голкипер Вла-
димир Сохатский сделал 28 сэй-
вов, защитники заблокировали 
18 бросков. Ну и нападение не 
подкачало. Заброшенными шай-
бами в команде Владимира Юр-
зинова-младшего отметились 
Денис Толпеко, Антти Пиль-
стрем и Александр Мерескин. Го-
сти ответили лишь точным бро-
ском Дмитрия Калинина.

Отметим, что в Уфе оборва-
лась победная серия СКА, кото-
рая достигла восьми матчей.

Россияне
вышли
в лидеры
Универсиады

ЛЫЖИ ЕДУТ 
ХОРОШО

Анна Козина

ПОСЛЕ второго дня Всемирной 
зимней Универсиады, которая 
стартовала в Словакии, сборная 
России возглавила общий зачет 
соревнований. Теперь на счету 
наших студентов-спортсменов 
девять медалей: две золотые, че-
тыре серебряные и три бронзо-
вые. В тройке лидеров держатся 
команда Казахстана (2-0-0) 
и сборная Украины (1-0-0).

Вчера наши медальные пози-
ции укрепили лыжники Антон 
Гафаров и Светлана Николаева, 
а также Рауль Шакирзянов и 
Анна Поволяева, которые соот-
ветственно стали чемпионами 
и серебряными призерами в сме-
шанном командном спринте сво-
бодным стилем. Еще одно «сере-
бро» в лыжном двоеборье завое-
вал Вячеслав Барков.

Соревнования по лыжным 
и биатлонным дисциплинам 
продлятся в Словакии до 1 фев-
раля. Потом настанет время ле-
довых видов спорта, горнолыж-
ного спорта, сноуборда и фри-
стайла. Эти турниры пройдут 
в испанских городах Гранада и 
Сьерра-Невада. Универсиа-
да-2015 завершится 14 февраля.

ТЕННИС Вслед за Сереной  
в 1/4 финала в Австралии
вышла и Винус Уильямс

Сестра-2

Александр Ерастов

ТО, ЧТО в восьмерку сильнейших спортсменок на ны-
нешнем турнире «Большого шлема» в Мельбурне попала 
первая ракетка мира, американка Серена Уильямс, — от-
нюдь не сенсация. Но то, что в четвертьфинал пробилась 
и ее сестра, 34-летняя Винус, — чуть ли не главная неожи-
данность Открытого чемпионата Австралии.

Выиграла Уильямс-старшая не у кого-нибудь, а у 6-й 
ракетки, польки Агнешки Радваньской — 6:3, 2:6, 6:1.

Винус в минувшие годы находилась в тени сестры. 
Она скатилась в рейтинге, накопились проблемы со здо-
ровьем. Однако в последнее время Винус вновь, что на-
зывается, на коне. Только что взяла титул в Окленде, в 
прошлом сезоне победила в Дубае. И сейчас в Австралии 
получила 18-й стартовый номер. К тому же Винус стала 
еще более стройной, поменяла прическу, помолодела.

Серена говорит, что ее вдохновляет старшая сестра. 
Да они друг друга вдохновляют! У младшей, 33-летней, 
конечно, богаче коллекция «Больших шлемов» — 18 титу-
лов в одиночном разряде, в том числе пять австралий-
ских. У старшей — «всего» 7, и среди них нет победы на 
Australian Open: когда Винус вышла в финал в Мельбурне 
в 2003 году, ее там поджидала младшенькая. Но у сестер, 
разумеется, одинаковое количество званий в паре — 13. 

На этот раз сестры снялись с турнира  дуэтов: Винус 
сказала Серене, что хочет сосредоточиться на «одиноч-
ке» — чувствует, может победить. 

В верхней части четвертьфиналов, назовем ее «аме-
риканской», Серена встретится со словачкой Домини-
кой Цибулковой. А Винус сразится с юной соотечествен-
ницей Мэдисон Киз. В нижней части четвертьфиналов 
Екатерина Макарова встречается с румынкой Симоной 
Халеп, а Марии Шараповой противостоит канадка Эже-
ни Бушар.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Школе 
ЦСКА присвоили имя 
Станислава Жука

Армейская 
фигура

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в «большом» ЦСКА состоялся праздник. 
В армейской СДЮШОР по фигурному катанию вспоми-
нали великого спортсмена и тренера, заслуженного ма-
стера спорта, многократного чемпиона СССР и призера 
чемпионатов Европы Станислава Алексеевича Жука. 

Болельщики помнят, что за время выступлений на 
льду и тренерской работы Станислав Жук добился выда-
ющихся достижений. Станислав и Нина Жук (супруга 
тренера) становились четырехкратными чемпионами 
страны в парном катании, трижды были призерами чем-
пионатов Европы. Жук стал одним из основателей специ-
ализированной детско-юношеской школы олимпийско-
го резерва ЦСКА по фигурному катанию. Здесь в 1964 
году он начал свою тренерскую деятельность. В разное 
время учениками 
Станислава Жука 
были Елена Водоре-
зова, Екатерина Гор-
деева, Александр Го-
релик, Татьяна Жук, 
Александр Зайцев, 
Станислав Леоно-
вич, Ирина Роднина, 
Алексей Уланов, 
Александр Фадеев, 
Сергей Шахрай.

Отдавая дань ува-
жения легенде ар-
мейского спорта, по-
святившему свою 
жизнь фигурному 
катанию и сделавше-
му его одним из са-
мых любимых видов спорта в нашей стране, руководство 
клуба приняло решение увековечить память о Станисла-
ве Жуке, присвоив его имя СДЮШОР ЦСКА по фигурно-
му катанию.

Начальник ФАУ МО РФ ЦСКА Михаил Барышев отме-
тил, что дело тренера живет и по сей день: «Профессио-
нальный путь Станислава Алексеевича неразрывно свя-
зан с ЦСКА. Всю свою жизнь он посвятил тренерской ра-
боте в Клубе чемпионов, подготовив сильнейших фигу-
ристов планеты. Мы продолжаем начатое Жуком — сегод-
ня в нашей СДЮШОР тренируются 125 человек, 15 из 
которых входят в состав российской сборной по фигур-
ному катанию. Среди них — первая в отечественной исто-
рии олимпийская чемпионка в женском одиночном ката-
нии Аделина Сотникова». 

К слову, тренером Аделины является ученица Станис-
лава Алексеевича — главный тренер — начальник коман-
ды ЦСКА по фигурному катанию Елена Водорезова, ко-
торая так вывела формулу успеха для спортсмена:

— Роль тренеров в достижениях воспитанников слож-
но переоценить — на них возложена ответственность за 
результаты, физическую и психологическую подготовку 
спортсменов. Увы, но имена тех, кто готовит чемпионов, 
обычно остаются на тренировочном катке. Мне кажется, 
что присвоение армейской школе по фигурному ката-
нию имени одного из самых прославленных тренеров 
ЦСКА Станислава Жука очень символично. Это событие 
стало выражением уважения клуба к памяти Станислава 
Алексеевича и всем, кто воспитывает новых звезд.  

БАСКЕТБОЛ  Московский ЦСКА одержал 29-ю победу в сезоне подряд

Досчитать до тридцати
Илья Зубко

О
чередной тур регулярного 
чемпионата баскетболь-
ной Единой лиги подарил 

болельщикам один из самых зре-
лищных матчей сезона. В Казани 
УНИКС очень старался прервать 
победную серию московского 
ЦСКА, но сенсации не случилось.

Клубу из столицы Татарстана 
было что доказывать в этом мат-
че. Флагман отечественного ба-
скетбола является лучшим раз-
дражителем для любой команды, 
и потрепать армейцам нервы 
хотя бы в отдельно взятом матче 
уже дело чести. Но в случае с 
УНИКСом надо учитывать и пер-
сональный настрой на ЦСКА. Ру-
левой казанцев Евгений Пашу-
тин сделал себе имя в качестве 
главного тренера именно в соста-
ве «красно-синих», которых он 
выводил в Финал четырех Евро-
лиги. Более того, сразу трое ба-
скетболистов нынешнего УНИК-
Са тоже в свое время были по 
другую сторону баррикад. И если 
для защитника Сергея Быкова пе-
реход в ЦСКА оказался не самым 
удачным периодом в карьере, то 
Антон Понкрашов и Дмитрий Со-
колов отыграли в составе армей-
цев по нескольку полноценных 
сезонов.

У москвичей формально пово-
дов биться в Казани «от ножа» 
было меньше. Позиции команды 
Димитриса Итудиса при любом 
исходе выглядели бы незыблемы-
ми. Но выиграть у УНИКСа ар-
мейцам было важно хотя бы для 
того, чтобы продлить свою впе-
чатляющую серию. ЦСКА в ны-
нешнем сезоне проиграл всего 

один раз, и произошло это собы-
тие аж 12 октября, когда в рамках 
Единой лиги армейцы уступили 
«Локомотиву-Кубани» 73:81. С 
тех пор «красно-синие» успели 
по 14 раз выиграть на внутрен-
ней арене и в Евролиге. Стати-
стика впечатляет, но еще есть к 
чему стремиться, ведь абсолют-
но рекордная победная серия 
клуба составляет 42 матча.

УНИКС был близок к тому, 
чтобы все разговоры о непобеди-
мости нынешнего ЦСКА прекра-
тить. По итогам первой полови-
ны команда Пашутина вела с раз-
ницей в четыре очка. Но рывок 
москвичей в третьей четверти 
оказался для хозяев роковым. Ка-
занцы могли спастись на послед-
них секундах, переведя встречу в 
овертайм, однако решающая ата-
ка результата не принесла. В ито-
ге 75:73 — тяжелейшая победа ар-
мейцев. И их беспроигрышная 
серия достигла 29 матчей. «Юби-
лей» будет отмечаться вечером 
четверга, когда в гости к ЦСКА 
приедет «Нижний Новгород». И 
эта игра состоится уже под зна-
менами Евролиги, в которой мо-
сквичи пока осечек вообще не до-
пускают.

— Создавалось впечатление, 
что мы играем решающий матч в 
плей-офф. ЦСКА принципиаль-
ный соперник для нас, и я рад, 
что мы смогли навязать ему 
борьбу. Парни показали харак-
тер, стойкость, — приводит слова 
главного тренера УНИКСа Евге-
ния Пашутина официальный 
сайт Единой лиги. 

Интересно, что рулевой ЦСКА 
Димитрис Итудис не стал персо-
нально хвалить французского за-
щитника Нандо де Коло, который 
провел очередной выдающийся 
матч и набрал 28 очков. Зато от-
дельно отметил соперника, на-
звав УНИКС отличной командой.

В других матчах дня «Локомо-
тив-Кубань» одержал трудовую 
победу над саратовским «Авто-
дором» в гостях 89:85, питер-
ский «Зенит» переиграл фин-
ский «Байзонс» 100:85, «Химки» 
на выезде разгромили эстонский 
«Калев» 94:70, а «Красные кры-
лья» дома справились с «Кра-
сным Октябрем» 73:66. Едино-
личным лидером остается ЦСКА, 
у которого 16 побед при одном 
поражении. Также лишь однажды 
пока проиграли химчане, но они 
провели на две игры меньше.

Хоккей Россиянин стал героем самой красивой истории звездного 
уик-энда НХЛ

Полный бак 
от Овечкина 
Илья Соболев 

Н
а выходных в амери-
канском Коламбусе 
завершился первый 
за последние три 
года звездный уик-

энд НХЛ.
Если в 2013 году организато-

рам помешал локаут, то в 2014-
м Матч всех звезд отменили из-
за Олимпиады в Сочи.

Шоу удалось на славу, а од-

ним из его главных героев стал  
Александр Овечкин, причем для 
этого россиянину не пришлось 
совершать каких-то особых по-
двигов непосредственно на 
льду. Но обо всем — по порядку.

История началась еще за два 
дня до игры. Напомним, с 2011 
года организаторы решили 
отойти от привычного противо-
стояния Восток — Запад. Теперь 
перед каждым уик-эндом назна-
чаются капитаны, которые на 
специальном драфте мечты на-
бирают себе хоккеистов. В этот 
раз «матками» стали лидер «Ко-
ламбуса» Ник Фолиньо и капи-
тан «Чикаго» Джонатан Тэйвз.

Разумеется, Ови значился 
одним из фаворитов драф-
та, но хоккеисты расхо-
дились по командам, а 
Александр оставался 
невостребованным. 
В какой-то момент 
россиянин извлек 
из  закромов та-
б л и ч к у  с  н а д п и с ь ю : 
«Хочу быть последним. Мне 
нужна машина», чем изрядно 
повеселил всех присутствую-
щих. Дело в том, что игроки, вы-
бранные в свои команды по-
следними, получали по автомо-
билю. Однако мечтам Ови не су-
ждено было сбыться. В резуль-
тате шуточного сговора капита-
нов Сашу забрали с драфта 
предпоследним, в компанию к 
Фолиньо.

«Ничего, заберу машину по-
сле Матча всех звезд», — лихо за-
явил Овечкин, намекая на тот 
факт, что автомобиль в качестве 
приза получает еще и самый 
ценный игрок матча.

Однако титул MVP капитану 
«Вашингтона» не покорился: 
Овечкин записал себе в актив 
три голевых передачи, а вот сам 
не забил ни разу. И это при том, 
что команды не обновили ре-
корд результативности звезд-
ных матчей, набросав на двоих 
29 шайб. Победу одержал Тэйвз 
со товарищи — 17:12. 

Интересно, что каждая шай-
ба команды Фолиньо  сопрово-
ждалась пальбом из настоящей 

пушки. В матчах регу-
лярного чемпионата 
НХЛ боевое орудие в 
ход идет не так часто, 
а тут пушку едва 
успевали переза-
ряжать

Другое дело, что в этот ве-
чер для MVP чисто хоккейных 
подвигов было недоста-
точно. Джон Таварес 
повторил рекорд по 
голам, оформив по-
кер, а Якуб Вора-
чек — по очкам 
(3+3), но по 
р е з у л ь т а -
там голо-

сования бо-
лельщиков 
ключи от но-

венького ав-
томобиля до-

стались местно-
му любимцу, фор-

варду «Коламбуса» 
Райану Йохансену 

(2+2).
В конечном итоге ма-

шину получил и Овечкин.
— Такое ощущение, что 

все решили, что мне нужна 
эта машина для себя. Но у 
меня и так их много. Кто-

то мог меня и возненавидеть 
за эту историю, но я делал это 
ради благотворительности, — 
признался уже потом Алек-
сандр.

Как выяснилось, Овечкин за-
ранее решил, что если выиграет 
автомобиль, то передаст его в 
хоккейную школу «Ice Dogs» в 
Северной Вирджинии, в кото-
рой занимаются в том числе 
дети с ограниченными возмож-
ностями. С одним таким ребен-
ком Саша познакомился в сен-
тябре. Во время благотвори-
тельной тренировки 10-летняя 
Энн Шауб, родившаяся с син-
дромом Дауна, попросила Ови о 
свидании, и тот не смог отка-
зать, сводив свою новую подру-
гу в японский ресторан поесть 
любимые обоими суши.

Когда организаторы узнали о 
намерениях российского хокке-

иста, то вручили ему ключи от 
авто незамедлительно.

— Это очень много значит для 
меня, — признался Саша.  Они 
просто дали мне машину. А я от-
даю ее в «Ice Dogs» и этой заме-
чательной девочке

Наверное, многие усмотрят 
во всем этом тонкий пиар-ход, 
но пусть даже так: преподнести 
историю красиво нужно тоже 
уметь. В конце концов, как заме-
тил сам капитан «Вашингтона», 
«здорово, когда дети улыбают-
ся».

Овечкинсая история была не 
единственной в этот вечер. 
Мало кто знает, что один из сы-
новей главного тренера «Лос 
Анджелеса» Дэррила Саттера, 
которому поручили руководить 
командой Фолиньо, болен все 
тем же синдромом Дауна. Так 
вот Саттер взял 22-летнего Кри-
са с собой на тренерскую ска-

мейку. Трогательное было 
зрелище, когда юноша 

давал установку энхаэ-
ловским звездам, а те 
внимательно ее вы-
слушивали.

Немного в тени 
Овечкина остался 
другой россиянин, 

Владимир Тара-
сенко, для кото-

рого приглаше-
ние на Матч всех 
з в е зд  Н Х Л  с та л о 
первым в карьере.

Володя, входящий 
сейчас в число лучших 
бомбардиров Лиги, провел 
уик-энд достойно: как и 
Овечкин, он подвизался на ас-
систентской стезе, отдав четы-
ре голевых передачи. Тара-
сенко стал первым предста-
вителем «Сент-Луиса» с 
1991 года, кому покорилось 
подобное достижение.

Центровой казанского УНИКСа Дмитрий Соколов очень старался обыграть 
свою бывшую команду, но ЦСКА опять оказался сильнее.

Олимпийская чемпионка Сочи Аделина Сотникова пришла 
в СДЮШОР ЦСКА в возрасте семи лет.

Первая в истории 
нашей страны олим-
пийская чемпионка 
в женском одиноч-
ном катании 
Аделина Сотникова 
представляет 
армейский клуб

Акцент

 В последний раз армейцы 
проигрывали аж 12 октября 
в матче против «Локомотива-
Кубани» из Краснодара

Australian Open - 2015: последние новости, фото 
www.rg.ru/sujet/5368
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На Матче всех звезд Александр Овечкин 
в очередной раз оправдал репутацию 
главного шоумена НХЛ.

МЕЖДУ ТЕМ
П о - чти в те же сроки в Сочи состоялся звездный уик-энд КХЛ.
В мастер-шоу победу праздновала команда Запада. Перевес по выигран-
ным конкурсам оказался минимальным — 4:3. Одним из самых ярких 
моментов стало феерическое исполнение буллита молодым форвардом 
«Югры» Никитой Гусевым. Такого владения клюшкой не видели даже 
за океаном. 
В самом Матче звезд команда, собранная из игроков Западной конфе-
ренции, сборной Востока уступила — 16:18. Забавно, что этот счет за-
фиксирован в звездных матчах уже четвертый раз подряд.
Самым ценным игроком встречи был признан форвард магнитогор-
ского «Металлурга» Сергей Мозякин, отличившийся шесть раз. Это 
абсолютный рекорд подобных мероприятий. Также блеснул капитан 
сборной Запада Илья Ковальчук, который забросил четыре шайбы, до-
бавив к ним две голевые передачи. 

Акцент

 Овечкин и Тарасенко шайб 
в Матче звезд НХЛ не заброси-
ли, зато на двоих отдали 
семь голевых передач

A
P

ЦИФРА

29
ШАЙБ
было заброшено в Матче всех 
звезд НХЛ. Это новый рекорд 
североамериканской лиги

A
P



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 января 2015 
вторник №14 (6585)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

Что такое русский 
менталитет?

Валерий Кухарешин,
народный артист России:

— У русского человека, как мне 
кажется, всегда присутствует 
мотив Бога в душе. Мы всегда, 
пусть даже подсознательно, 
стремимся к нему, проходя ка-
кой-то свой, непростой путь. В 
последнее время испытаний ста-
новится больше и все сложнее 
после них остаться человеком. 
Но стремиться к этому необхо-
димо и, думаю, сила духа русско-
го человека обязательно помо-
жет ему выстоять.

Александр Лебзяк,
главный тренер сборной 
России  по боксу, 
заслуженный мастер спорта 
России:

— Так просто не ответить, потому 
что наши особенности можно 
только чувствовать, родившись 
в России. Многое, что привычно 

для нас, иностранцам кажется 
дикостью. Конечно, американцы 
или англичане стараются не го-
ворить на эти темы, чтобы не 
«драконить» наших ребят, но 
удивление иногда проскакивает. 
Да что там говорить, вспомните 
фильм «Особенности нацио-
нальной рыбалки». Ну разве 
объяснишь иностранцу, что ры-
балка — это не только улов, но и 
водочка с закусочкой?

Сергей Минаев,
шоумен, музыкант:

— Я не думаю, что русские чем-то 
отличаются от остальных. Могут 
быть разные кухни, языки, кли-
мат, а еще порядочный человек 
или нет. В остальных случаях, 
«менталитет» создает реклама, 
нужная кому-то по разным при-
чинам. Хорошо это или плохо - 
уже другой вопрос.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Ни в коем случае не упускайте 
инициативы в профессиональ-
ных делах.

Телец
Ваш богатый опыт приведет к же-
лаемому результату. 

Близнецы
Сосредоточьтесь на сути дела, ко-
торым собираетесь заниматься.

Рак
Сегодня не стоит доверять интуи-
ции.

Лев
Определите для себя приоритеты. 
Не тратьте время на пустяки.

Дева
Сегодня вы можете смело рассчи-
тывать на создание небольшого 
шедевра.

Весы
Вам необходимо будет вспом-
нить о дисциплине.

Скорпион
Лучше посидите дома; если пред-
ставится такая возможность, 
и почитайте хорошую книгу.

Стрелец
Уже сегодня вы можете присту-
пить к осуществлению своей меч-
ты.

Козерог
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег. 

Водолей
В трудной и, казалось бы, безвы-
ходной ситуации вам помогут 
друзья. 

Рыбы
Проявите максимум осторожно-
сти при общении с неуравнове-
шенными людьми.

ГОРОСКОП

27.01| ВТОРНИК

Губернаторы получили код доступа
Павел Басинский, Кира Латухина
www.rg.ru/art/1075266
Отечественные книги, экранизации, фильмы должны 
быть доступны в Интернете! В детстве читал книги «за-
поем», но сейчас все чаще пользуюсь Интернетом. К со-
жалению, там многое на платной основе. Гражданин 
с «младых ногтей» должен иметь свободный доступ 
к истории своей страны и культуры, тогда его не запута-
ют, как наших братьев-славян на Украине! 
Евгений Седой

Роспотребнадзор запретил ввоз украинской 
пищевой соли
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1075375
Против России ведется настоящая экономическая война, 
нам надо отвечать тем же. Помимо ответных мер на сан-
кции, у каждого из нас есть простой способ не поддержи-
вать экономику некоторых, скажем так, не вполне друже-
ственных стран. Для себя я давно решил, что покупать 
нужно не все без разбора, а обращать внимание на место 
производства и покупать российское. Сейчас много гово-
рят о том, чтобы что-то изменить, надо начать с себя. Не-
дооценивать этот подход не стоит. Напротив, нужно это 
объяснять всем друзьям, знакомым и родственникам. 
Всем известно — курочка по зернышку клюет... Считаю, 
подобным образом должен поступать каждый гражданин 
России, для которого слова о патриотизме не пустой звук.
Alegurlik

Американские социологи: Путина поддерживает 
81 процент россиян
Владислав Воробьев
www.rg.ru/art/1062720
Для Обамы и Запада непонятна Россия. По их мнению, 
они хозяева всего, что есть на планете. А когда сталкива-
ются с тем, что это не так, начинают вести себя как дети.
Boss

Материться хочется
Валерий Кичин
www.rg.ru/art/1074132
Полностью согласна с автором статьи. Не нужны обще-
ству ни книги, ни фильмы, ни спектакли, где звучит мат. 
Мат — это отрицательная энергетика. Достаточно в жиз-
ни негатива, чтобы еще получать с экранов. А девушкам 
неплохо бы перечитать сказку, где после плохих слов 
с уст сыпались жабы и змеи. Ну а если писатели и режис-
серы не могут обойтись без мата, может, не так они и хо-
роши?
Irina Ganus

Гид по тайным местам Уральских гор
Екатерина Призова
www.rg.ru/art/1068417
Великолепная статья. Теперь однозначно в летний отпуск 
поедем на Урал.
Ольга Серебрякова

Финны составили этническую иерархию
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1073634
Чужбина она и есть чужбина. Восточная пословица гла-
сит: горек чужой хлеб и высоки ступени чужого крыльца. 
Закирова Мария

Сильнослышащее искусство
Андрей Максимов
www.rg.ru/art/1075256
Как я рада этой публикации! Театр слабослышащих акте-
ров, который, к счастью своему, видела и я, по восприятию 
просто незабываем! Его помнишь живым чувством, жи-
вым нервом, живой кожей.
Лариса Торженсмех

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -8...-3, снег

Санкт-Петербург -5...-3, снег

Анадырь -29...-25, снег

Архангельск -10...-6, снег

Астрахань -9...-3, солнечно

Благовещенск  -25...-14, солнечно

Владивосток -17...-11, солнечно

Волгоград -11...-8, снег

Воронеж -7...-3, снег

Екатеринбург -15...-11, облачно

Иркутск -32...-16, облачно

Казань -16...-13, снег

Калининград -3...+1, осадки

Краснодар +3...+9, солнечно

Магнитогорск -23...-13, солнечно

Мурманск -7...-4, снег

Нижний Новгород -11...-8, снег

Новосибирск -27...-20, снег

Омск -24...-13, снег

Орел -6...-2, снег

Оренбург -24...-17, солнечно

Пермь -17...-13, снег

Ростов-на-Дону -3...+1, солнечно

Севастополь +2...+9, дождь

Симферополь +1...+9, солнечно

Сочи +6...+13, дождь

Тамбов -11...-7, снег

Тюмень -17...-10, снег

Уфа -21...-15, солнечно

Хабаровск -23...-17, снег

Челябинск -20...-9, облачно

Чита -30...-17, солнечно

Элиста -9...-3, солнечно

Южно-Сахалинск -8...0, снег

Якутск -35...-32, снег

Ярославль -11...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Близится легкое потепле-
ние. Слабый снег и лег-
кий ветер. Давление со-
ставит 749 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Небо покроется облака-
ми. Давление чуть-чуть 
понизится до 747 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Ветер се-
верный, 3—5 м/с. Давле-
ние 746 мм рт. ст.

Поздняя ночь, Аргентина, окрестности Буэнос-Айреса, местные артисты устроили представление «Жизнь — это милонга» и танцу-
ют танго. Собственно, это мог быть любой день, любой городок по всей Латинской Америке — от Маракайбо на севере Венесуэлы 
до Пунта-Аренас на юге Чили. На этом материке, где смешались все племена и народы, люди несут в себе сумасшедшую смесь 
генов, не уметь красиво танцевать, не владеть танго — все равно что не чистить зубы по утрам, не знать букв, не мыть руки перед 
едой. Это просто дикость. Когда все вокруг в той или иной степени владеют одним искусством, настоящих мастеров начинают 
особенно ценить. Ведь все не просто любуются невероятно красивым зрелищем, но еще и понимают, насколько сложно его 
создать. Вот и на этом милонге, среди других знатоков и умельцев предаваться грациозному вращению под страстные ритмы, 
двое настоящих мастеров честно показывают настоящий класс для публики, которая не пропустит и не простит ни малейшей лжи.

СОБЫТИЕ 

24.01| СУББОТА

БУДЬ я фермером, то с благодар-
ностью принял бы раздаваемую 
землю, о которой повествует 
«РГ» на 5-й полосе. Конечно, я бы 
все бросил, только не имея дру-
гих возможностей, чтобы зани-
маться землей (вряд ли счастли-
вые ставропольцы бросят наси-
женный чернозем). Простому 
человеку бросить все не так 
просто: семьи, связи, обязатель-
ства и привычка жить на родной 
земле. Однако, если все звезды 
обстоятельств сойдутся и чело-
век действительно видит себя на 
новой земле, он без всякого сом-
нения поедет колонизировать 
Дальний Восток.

При условии, конечно же, вы-
данных кредитов, созданных 
рынков сбыта и необходимой де-
шевой инфраструктуры. А то ока-
жется наш человек где-то в тайге, 
далеко от населенных пунктов и 

прочих радостей цивилизации, 
обязанный обрабатывать новую 
землю последующие пять лет под 
страхом ее конфискации. Очи-
стить новоприобретенную зем-
лю от подлеска человек сможет 
сам, но в более тяжелых случаях, 
когда нужен трактор, гражданин 
не справится без государства.

Обсуждаемое российское 
дальневосточное настоящее в 
чем-то схоже с американским ди-
ко-западным прошлым. Правда, 
Америка, помимо бесплатно раз-
даваемой земли, ввела опреде-
ленное количество правил. На-
пример, до сегодняшнего дня на-
логообложение США не касается 
малолетнего, возрастом от трех 
до пяти лет, бизнеса, в зависимо-
сти от вида оного. В первую оче-
редь налоги не касаются фермер-
ского хозяйства. Как говорится, 
при социализме надо строить, а 
при капитализме не мешать.

Это ведь все не просто так: 
сел, поехал и давай стричь купо-
ны. В голове крутятся мысли — 
где взять инструменты, технику, 
деньги на логистику и прочее. 
Если у нас упомянутые правила 
будут учтены должным образом, 
то законопроект будет работать 
и приносить баснословные диви-
денды.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ИЗОБРЕТЕНИЯ Самолет на солнечных батареях 
пролетит 35 тысяч километров
www.rg.ru/art/1075211

ВИДЕО Тигрица научилась лепить снеговиков 
www.rg.ru/art/1075067

ТУРИСТИЧЕСКИЙ ГИД Тайные места Уральских гор
www.rg.ru/art/1068417

ФОТО Звание «Мисс Вселенная-2014» завоевала 
девушка из Колумбии 
www.rg.ru/art/1075382

ТВ Самые яркие телепремьеры этой недели
www.rg.ru/art/1075087

ДАЙДЖЕСТ Как воевали актеры и другие советские 
знаменитости 
www.rg.ru/art/1075092

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Александр 
Атанесян
кинорежиссер
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